
No. 781 17th year SUNDAY - 28 May 2023السنة السابعة عشر - العدد 781 الأحد 28 مايو 2023 - 8 ذو القعدة 1444 هـ الثمن: 5 جنيهات

كتب : باكينام خالد – أمير طه 
أفتتح الرئيس عبد الفتاح السيسي مجمع مصانع 
إنتاج الكوارتز بالعين السخنة في محافظة السويس، 
بحضور رئيس مجلس الوزراء الدكتور مصطفى مدبولي، 
وعدد من الــوزراء وكبار رجال الدولة كما افتتح الرئيس 
عبد الفتاح السيسي، عبر الفيديو كونفرانس، مصنع 
ــي لخام الكوارتز بمدينة مرسى علم.  التكسير الأول
دعا الرئيس عبد الفتاح السيسي الحكومة إلى إزالة كل 
المعوقات أمام المستثمرين المصريين والأجانب للاستفادة 
من كل الفرص التي تتيح زيادة الإنتاج والحد من الاستيراد 
وزيادة التصدير.. وقال: إن ضخ الاستثمارات يزيد الإنتاج 
والتصدير ويخفض فاتورة الاستيراد ويوفر فرص عمل 

جديدة.
وقال الرئيس السيسي إنه إذا كانت التكلفة اللازمة 
للثلاث مراحل القادمة لهذا المجمع تصل إلى 700 مليون 
دولار -وهو مبلغ ليس بقليل- ولكن علينا دراسة ما سيوفره 
الإنتاج من مبالغ كانت ستدفع في الاستيراد بالإضافة إلى 

ما تحققه من عوائد تصدير لإننا إذا اكتفينا نقول دائما 
»من أين لنا العملة الصعبة اللازمة للاستثمار فإننا لا نتقدم 
إلى الأمام وبالتالي فعلينا المضي قدما في الاستثمار وضخ 
الأمــوال التي ستحقق عوائد كبيرة متمثلة في الحد من 
الاستيراد وزيادة الصادرات بالإضافة إلى تشغيل عدد كبير 

من القوى العاملة”..
وأكد الرئيس السيسي أن ما يتم افتتاحه من مشروعات 
متاحة أمــام المستثمرين المصريين والأجانب وأيضا 
للاستثمار في البورصة لمساعدة المواطنين على الاستثمار 

في فرص لها عائد جيد .
عقب ذلــك قــام الرئيس بجولة تفقدية لمجمع 
مصانع إنــتــاج الــكــوارتــز فــي منطقة العين السخنة 
بمحافظة السويس، واستمع إلــى شــرح مفصل حول 
المجمع ومراحل الإنتاج، حيث يضم المجمع أربعة 
 مصانع تم إنشاؤها على مساحة تبلغ حوالي 66 فدانا.
من جهته أكد اللواء أركان حرب عبد السلام أحمد شفيق 
ـ رئيس مجلس إدارة الشركة المصرية للتعدين وإدارة 
واستغلال المحاجر والملاحات، أن مجمع مصانع إنتاج 

الكوارتز بالعين السخنة صرح صناعي جديد يأتي امتدادًا 
لخطة التنمية الشاملة للدولة تعظيما للقيمة المضافة 
للثروات التعدينية. أضاف ما تحقق على أرض مصر خلال 
السنوات القليلة الماضية من نهضة تنموية شاملة كان له 
أكبر الأثر في إعطاء دفعة قوية نحو بلوغ الأهداف، مؤكدًا 
أن الشركة المصرية للتعدين تقوم بالعديد من المهام 
الداعمة للاقتصاد الوطني للحفاظ على الثروات التعدينية 
وتعظيم الاستفادة منها بالتعاون مع الجهات المعنية 

والعلمية والبحثية المختلفة.
من جهته قال المهندس حسام محمد أنور ـ مدير مصنع 
التكسير الأولي لخام الكوارتز بمرسى العلم إن المصنع 
طاقته الإنتاجية 140 ألف طن سنويا.. مضيفا أن المصنع 
يتكون من وحدة تغذية رئيسية ملحق بها وحدة تكسير 
رئيسية، ووحدتي تكسير فرعية للوصول بالمنتج لحجم 
5 سنتيمترات، ثم ينتقل الخام إلى الهزاز لفصل الخام من 

خلال السيور الناقلة.
ويدخل الكوارتز يدخل في صناعة أشباه الموصلات 
وألواح الطاقة الشمسية والمستشفيات والسكك الحديدية، 

كما أن مصر تعد من أكبر الدول التي تمتلك احتياطات من 
الكوارتز، مشيرا إلى أن مصر كانت سابقا تصدر الكوارتز 
الخام بأسعار زهيدة حتى عام 2020 عندما وجه الرئيس 
السيسي بضرورة الاستفادة القصوى من هذا الخام، وعلى 
إثر ذلك تم إنشاء أكبر مجمع صناعي متخصص في إنتاج 
الكوارتز.. واستعرض الفيلم مراحل إنتاج الكوارتز بداية من 
استخراجه وتكسيره وتخزينه حتى المراحل النهائية للتصنيع.
من جهته.. أكد رئيس الهيئة المصرية العامة للثروة 
المعدنية، ياسر رمضان، أن مجمع مصانع إنتاج الكوارتز هو 
خير مثال لتحقيق الاستفادة القصوى من الخامات التعدينية 
ورفع قيمتها الاقتصادية. موضحا افتتاح مجمع مصانع إنتاج 
الكوارتز هو خير مثال لتطبيق الرؤية السياسية الحكيمة 
التي تهدف للاستفادة القصوى من الخامات التعدينية ورفع 
قيمتها الاقتصادية. قال رئيس مجلس إدارة شركة »بريتون« 
الإيطالية لوكا تانشيلي، إن مصانع إنتاج »الكوارتز« في 
مصر هي الأولى من نوعها في العالم، مؤكدا أنها تنتج ألواح 
»الكوارتز« المركبة بشكل متكامل بدءًا من المنجم ووصولًا 

إلى الألواح النهائية.

السيسي يفتتح مجمع الكوارتز باستثمارات 700 مليون دولار والتحول لمركز إقليمى لتصدير ألواح الكوارتز 

غرفة التكنولوجيا :
لقاءات عمل الثنائية لمساعدة المؤسسات 

الصناعية على التحول الرقمي 

لدعم مستقبل الطاقة المتجددة  وتلبية 42 % من احتياجاتنا:8.1 مليون دولار استثمارات جديدة لعيادات  »داوي« الطبية لافتتاح 30 فرع جديد

7 مليارات دولار استثمارات »إنرجي شاينا« لإنتاج 210 آلاف طن من الهيدروجين الأخضر 
كتب : دينا عبد المنعم – محمد شوقى 
تنظم غرفة صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات - 
راعي الصناعة الرقمية – فعاليات لقاءات العمل التشبيكية التي 
تنظمها الغرفة بين شركات تكنولوجيا المعلومات أعضاء الغرفة 
ومتخذي القرار من قطاعات الاعمال المختلفة وذلك بالتعاون 
مع اتحاد الصناعات المصرية والمجالس التصديرية وذلك يوم 

الاحد الموافق 18 يونيو القادم بالقاهرة . 
حيث تأتى هذه الخطوة استكمالا لمبادرة الغرفة في 
تنمية الطلب المحلي ونشر مفاهيم التحول الرقمي والميكنة 
وتعظيم الاستفادة من المعلومات والبيانات للصناعات 
المختلفة و تقديم خدمات ذات جودة عالية وتسهدف الغرفة 
مساعدة اعضائها للوقوف على احتياجات القطاعات المختلفة 
من حلول تكنولوجيا المعلومات وخاصة فيما يتعلق بمنظومة 
الضرائب المصرية ، الفاتورة والايصال الإلكتروني وحلول ادارة 

موارد المؤسسات وغيرها من الحلول المختلفة.

كتب : باسل خالد – أمير طه  
وقعت سلسلة عــيــادات »داوي« الطبية 
المصرية اتفاقية تمويل بقيمة 250 مليون 
جنيه )نحو 8.1 مليون دولار( مع شركة الأهلي 
كابيتال القابضة -الذراع الاستثماري للبنك الأهلي 

المصري- وصندوق المشروعات 
المصري الأمريكي ،  وهو صندوق 
استثمار أمريكي خاص أنشأه 
الكونجرس الأمريكي في عام 2011 
لدعم القطاع الخاص في مصر ، 
حيث تقدم داوي ، التي بدأ إطلاقها 
ــام 2016 فــي مصر، خدمات  ع

العيادات الخارجية والتشخيص عبر 20 فرع في 
10 مدن في أنحاء البلد.

ويأتي هذا الاستثمار فيما تسعى مصر إلى 
زيــادة الاستثمارات الخاصة في قطاع الرعاية 
الصحية في ظل النمو السكاني بهدف توسيع 

نطاق تغطية الخدمات الصحية، وتحسين جودة 
وترشيد تكلفة الخدمات الصحية المقدمة 
وبحسب ما أعلنته داوي ، فسوف يسُتخدم 
التمويل الجديد -من الأهلي كابيتال القابضة 
وصندوق المشروعات المصري الأمريكي- في 
التوسع في شبكة فروعها في محافظات مصر عبر 
افتتاح 30 فرع جديد. من جهتها 
قالت ماجدة حبيب ـ الرئيسة 
التنفيذية والشريك المؤسس 
لعيادات داوي، أنها تخطط لافتتاح 
الفروع الجديدة خــلال الثلاث 
سنوات المقبلة وتستهدف افتتاح 
من 6 إلى 7 فــروع خلال العام 
الجاري منهم فرعان خلال الشهرين المقبلين أشارت 
أن جذب الاستثمارات في المناخ الاقتصادي العالمي 
والمحلي الحالي من مؤسسات محلية ودولية 
هو شهادة على الفرص التي يرونها بقطاع الرعاية 

الصحية في السوق المصري”.

كتبت : باكينام خالد – دينا عبدالمنعم
حددت مصر أهدافاً طموح لقطاع الطاقة المتجددة ، بهدف 
تحقيق ٪42 من إنتاج الكهرباء من مصادر متجددة بحلول عام 
2030 وزيادتها إلى ٪60 بحلول عام 2040 وفقا لما أكد الدكتور 
محمد شاكر وزير الكهرباء والطاقة المتجددة مشيرا  لاستمرار 
تطوير الشبكات وحل ناجح للعجز السابق. كما أنشأت مصر روابط 
كهربائية مع دول مجاورة مثل الأردن وليبيا والسودان ، وتعمل 
بنشاط على توسيع محطات الطاقة واستخدام مصادر الطاقة 

الجديدة والمتجددة.
وفى هذا الاطار كشفت شركة »إنرجي شاينا للطاقة« الصينية 
عن استعدادها لاستثمار 7 مليارات دولار لإنتاج الهيدروجين 
الأخضر بمنطقة السخنة المتكاملة، ضمن المنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس وكانت المنطقة الاقتصادية لقناة السويس وقعت 
مذكرة التفاهم لإقامة مجمع صناعي للهيدروجين الأخضر مع 
ENERGY  CHINA  نهاية العام الماضي، وعُقد اجتماع موسع 
لمسئولي الشركة مع الرئيس عبد الفتاح السيسي رئيس الجمهورية 

خلال مارس 2023.
وقام مسئولو الشركة بتفقد موقع المشروع بالمنطقة الصناعية 
بالسخنة والبدء في إعداد دراسة الجدوى والسير في الإجراءات 
الفنية والتمويلية للمشروع والتعاون مع البنك الأوروبي لإعادة 
الإعمار والتنمية في هذا المشروع وكذلك بدء المباحثات مع كبرى 
الشركات العاملة في صناعة معدات وآلات المجمع الصناعي لتنفيذ 
أحد مشروعات الوقود الأخضر لشركة صينية كبرى باستثمارات 
تقارب 7 مليارات دولار لإنتاج 1.2 مليون طن من الأمونيا الخضراء 

و210 آلاف طن من الهيدروجين الأخضر سنوياً.

من جهته قال وليد جمال الدين ـ رئيس المنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس، عن قرب تفعيل مذكرة التفاهم بين المنطقة 
الاقتصادية وشركة إنرجي شاينا ENERGY CHINA  الصينية 
العالمية العاملة في مجال الطاقة الجديدة والمتجددة، لتحويلها 
لاتفاقية إطارية بين الجهات الموقعة للمذكرة – الهيئة الاقتصادية، 
صندوق مصر السيادي، الشركة المصرية لنقل وتوزيع الكهرباء 
وهيئة الطاقة الجديدة والمتجددة قريباً ، بعد التوافق مع الشركة 
بشأن إنشاء مجمع صناعي الهيدروجين الأخضر الأمونيا الخضراء 

داخل منطقة السخنة المتكاملة بالمنطقة الاقتصادية.
جاء ذلك عقب لقاء رئيس المنطقة الاقتصادية لقناة السويس 
والسفير عاصم حنفي سفير مصر لدى الصين ومسئولي الشركة 
بمقرها الرئيسي في العاصمة الصينية بكين، في إطار الجولة 
الترويجية والمباحثات التي يقوم بها وفد اقتصادية قناة السويس، 
لبحث سبل التعاون مع الشركات الصينية في العديد من القطاعات 
الصناعية وكذلك الوقوف على مستجدات ملفات التعاون مع 
الشركات الأخرى التي لها استثمارات بالمنطقة وتعمل على توسعة 

وزيادة استثماراتها بالسخنة.

كتب : باسل خالد – 
محمد الخولي

شهد سوق أجهزة الحوسبة الشخصية 
ــط وإفريقيا  )PCD( في الشرق الأوس
)MEA( ، الذي يتكون من أجهزة الكمبيوتر 
المكتبية ، وأجهزة الكمبيوتر المحمولة 
، ومحطات العمل ، والأجهزة اللوحية ، 
انخفاضًا كبيراً على أساس سنوي بنسبة 
٪13.0 خلال الربع الأول من عام 2023 
، وفقًا إلى آخر تحليل للصناعة أجرته 

مؤسسة البيانات 
 )IDC( الــدولــيــة
ــة  ــص ــص ــخ ــت ــم ال
لشركة الأبــحــاث 
والاســـتـــشـــارات 
التقنية العالمية 
ــث بــلــغــت  ــيـ حـ
الــشــحــنــات عبر 
الــمــنــطــقــة بلغ 

إجماليها 5.2 مليون وحدة بالربع الأول من 
عام 2023.

من جهته قال فؤاد شاركله ـ  مدير 
ــحــاث المساعد لأجــهــزة العملاء  الأب
في الشرق الأوســط في IDC: »نظراً 
لتباطؤ الطلب ، بشكل أســاســي في 
قطاعي المستهلكين والشركات الصغيرة 
والمتوسطة ، دخلت معظم القنوات في 
المنطقة الربع الأول من العام بمستويات 
مخزون عالية«. تركيا وأفريقيا. »منعهم هذا 
من تقديم طلبات جديدة بنفس الأحجام 

التي شوهدت خلال الربع المقابل من 
عام 2022.

أضاف باستثناء تركيا ونيجيريا ، شهدت 
كل الأســواق الأخــرى في المنطقة - بما 
في ذلك الأسواق الرئيسية في السعودية 
وجنوب إفريقيا والإمارات وإسرائيل ومصر 
- انخفاضًا عامًا بعد عام في الشحنات. 
في تركيا ، السوق يتم شحن اللاعبين بقوة 
لبيع أكبر عدد ممكن من الأجهزة قبل 
الانتخابات القادمة مما يجعل المبيعات 
صعبة ، بينما في نيجيريا، كان المحرك 
الرئيسي للنمو هو 
صــفــقــة حكومية 

ضخمة».
ــن  أوضــــــــح م
منظور فئة المنتج ، 
انخفضت شحنات 
أجــهــزة الكمبيوتر 
الشخصية بنسبة 
٪21.5 اذ شهد كل 
من البائعين الثلاثة الأوائـــل انخفاضًا 
حــادًا ،على الرغم من احتفاظهم جميعًا 
بمراكزهم في السوق،مع احتلال »اتش 
بي«و«لينوفو«و«دل« المرتبة الأولى والثانية 
والثالثة على التوالي على حين شهد سوق 
الأجهزة اللوحية زيادة في الشحنات بنسبة 
٪4.4 وشهدت«سامسونج« نموًا قوياً للغاية 
مدعومًا بصفقة كبيرة تم تأمينها من قبل 
البائع حيث تواصل سامسونج ريادتها 
للسوق بهامش كبير،مع احتلال آبل وهواوي 

المرتبة الثانية والثالثة على التوالي .

كتبت : نيللي عبد الحميد – نهلة مقلد 
جددت شركة »فودافون بيزنس« أكبر مزود للحلول 
الرقمية في مصر–  اتفاقية شراكتها مع شركة »القلعة 
للاستثمارات المالية«، لتزويدها بالحلول الرقمية المكتبية 
للاستفادة من إمكانيات وخبرات فودافون بيزنس للمساعدة 
في توفير حلول رقمية      تساهم في تيسير أعمال كافة 

الشركات والمنظمات بمختلف القطاعات.
بموجب هذه الاتفاقية تصبح »فودافون بيزنس« - الشركة 
المتخصصة في مجال التحول الرقمي- هي المزود الرئيسي 
لتراخيص OFFICE 365 في مؤسسة القلعة، مما يساهم 
في رفع كفاءة وتطوير مكان العمل وخدم جميع الأقسام 
الداخلية، عن طريق إتاحة الحلول التكنولوجية المتقدمة، 

بما يتوافق مع حرص فودافون بيزنس على مواكبة التطورات 
المتلاحقة للأنظمة الرقمية باستمرار وتوفير أحدث الأنظمة 
لعملائها. من جهته قال محمد عبد الله ـ الرئيس التنفيذي 
والعضو المنتدب لشركة فودافون مصر، إن تجديد الشراكة مع 
شركة القلعة يأتي تأكيدًا للدور الحيوي الذي تلعبه التكنولوجيا 

الرقمية في تسهيل الأعمال وزيادة الكفاءة والإنتاجية، لدى 
الشركات والهيئات بمختلف أنواعها وأنشطتها، مشيرا  أن 
خبرة »فودافون بيزنس« تساهم في تقديم الحلول الرقمية 
المبتكرة، وزيادة الاستفادة من هذه الخدمات لزيادة الكفاءة 
وتحسين الأداء وتسهيل العمليات الداخلية، بما يساهم في 

دعم التحول الرقمي وتعزيز الاقتصاد المصري.
من ناحيهته قال هشام الخازندار ـ الشريك المؤسس 
والعضو المنتدب لشركة القلعة أن توقيع هذا العقد يأتي 
في سياق اتجاه القلعة المستمر للرقمنة ورفع كفاءة العمل 
من خلال استخدام أحدث الادوات والتكنولوجيا ومن أمثلة 
ذلك العمل الإلكتروني التشاركي وعمل الاجتماعات عن 
بعد واستخدام وسائل التواصل الرقمي والحفظ الالكتروني 

للبيانات الحساسة بشكل مؤسسي آمن.

كتبت : سماح سعيد – رشا حسيين 
كشفت شركة فيجار« FIGURE »  ، الامريكية الناشئة المتخصصة فى تطوير 
الروبوتات المدعومة بالذكاء الصناعي، عن نجاحها فى جمع 70 مليون دولار فى اغلاق إتمام 
جولة تمويلية من السلسلة » A  “ ، بقيادة باركواي فينتشر كابيتال، بمشاركة أي إم إي كلاود 
فينتشرز، وغلوبال فاوندرز كابيتال، وواي كومبيناتور ، حيث يسهم التمويل الذي حصلت عليه 

فيجار في تسريع تقدم الروبوتات، وتوسيع الفريق المكرس لها، بحسب وكالة فوربس.
من جهته قال بوريس سوفمان الرئيس التنفيذي لشركة » فيجار » متحمسون لإطلاق 
روبوتاتنا في السوق، ومساعدة الناس على عيش حياة أفضل حيث إن الروبوتات تمتلك 
القدرة على تحويل طريقة المعيشة والعمل، ويؤكد التزام الشركة الناشئة بدفع التحول 
الاجتماعي من خلال التكنولوجيا المتطورة. أضاف تهدف فيجار لاستغلال هذا الدعم المالي 
لاستكشاف تطبيقات لروبوتاتها، مع التركيز الخاص على توفير الرفقة والرعاية لكبار السن 
اذ تعمل روبوتات فيجار بواسطة منصة ذكاء اصطناعي مخصصة، تم تدريبها بعناية على 

مجموعة واسعة من بيانات السلوك البشري.
وتتميز هذه الروبوتات بقدرتها على الفهم والاستجابة للغة الطبيعية وتعلم المهام 
الجديدة بشكل مستمر كما تسعى الشركة للبدء بشحن الروبوتات إلى العملاء في عام 2024، 

بينما تكون الروبوتات في مرحلة التطوير.

كتبت : رشا حسين – سماح سعيد 
يقود جهاز قطر للاستثمار جولة تمويل من الفئة “D” بأكثر من 250 مليون دولار 
لمنصة »بيلدر. إيه آي” )BUILDER.AI( العاملة بمجال تطوير تطبيقات الهاتف المحمول 

والمدعومة من قبل »مايكروسوفت”.
قالت »بيلدر« التي يقع مقرها في لندن في بيان اليوم الثلاثاء إن الصندوق السيادي 
القطري انضم إلى مستثمرين حاليين وجدد، من بينهم »آيكونك كابيتال و«جانغل فنتشرز” ، 

و »إنسايت بارتنرز«. وبذلك يرتفع إجمالي ما جمعته الشركة إلى أكثر من 450 مليون دولار.
“بيلدر« تقدم منصةً للشركات لإنشاء تطبيقات مخصصة للهواتف الذكية بقدر قليل 
من الترميز، أو بدونه على الإطلاق. تساعد أدوات المنصة في تجميع التطبيق بتوظيف 
مكونات قابلة لإعادة الاستخدام والتي يمكن بعد ذلك تخصيصها بشكل أكبر من قبل 
مطوري المنصة، مما يسمح بعملية بناء أسرع مقارنة بالاستعانة بمصادر خارجية 

تقليدية لمشروعات البرامج.

13 % انخفاض فى مبيعات أجهزة الحوسبة الشخصية 
بالشرق الأوسط وأفريقيا في الربع الأول من 2023 

 »فودافون بيزنس« تجدد شراكتها مع »القلعة« 

70 مليون دولار  استثمارات جديدة فى » فيجار« للروبوتات  250 مليون دولار :

»قطر للاستثمار« يقود جولة تمويل 
لمنصة »بيلدر« لبناء التطبيقات

تجدد المواجهة بين أبل 
والاتحاد الأوروبي بشأن 
ضرائب بـ14 مليار دولار

كتب : وائل الحسينى -  نهلة احمد 
ردت شركة »أبل« وايرلندا على هيئة مكافحة الاحتكار التابعة للاتحاد 
الأوروبي في صراع قضائي بقيمة )14 مليار دولار(، قد يساعد في تحديد 
مسيرة مفوضة شؤون المنافسة مارغريت فيستاجر فخلال جلسة استئناف 
في محكمة العدل الأوروبية، زعمت »أبل« أن فريق »فيستاجر« ارتكب 
أخطاء قانونية عندما خلص أن الشركة المصنعة لأجهزة »أيفون« حصلت 
على مبالغ طائلة من المساعدات الضريبية غير العادلة من ايرلندا 

وأصدرت أمراً بسداد الأموال.
من جهته قال دانيال بيرد، محامي شركة »أبل«، للمحكمة: »يعُتبر 
جوهر هذه القضية بسيطاً، لقد أخطأت اللجنة في الحقائق حول الأنشطة 
الجارية في ايرلندا«.فيما أضاف محامي ايرلندا أن تحليل اللجنة »أعابتها 
بـ«فرضية قانونية خاطئة وتجتمع المفوضية الأوروبية في المحكمة 
للطعن في »انتكاسة مؤلمة« في محكمة أدنى تعود لعام 2020 بشأن 
فاتورتها القياسية لشركة »أبل«، التي فرُضت في عام 2016 وتعُد هذه 
القضية اختباراً حاسماً لحملة فيستاجير المستمرة على الصفقات الضريبية 

المحببة للشركات متعددة الجنسيات. سيساعد الحكم الملزم لأعلى 
محكمة في الاتحاد الأوروبي في تحديد المسار الذي يمكن أن تتخذه 
المفوضية حيث تعهدت بمواصلة مطاردة الصفقات الضريبية غير العادلة 
في ظل فترة ولاية فيستاجر، والتي تنتهي العام المقبل. حظي استئناف 
الاتحاد الأوروبي بأهمية إضافية بعد سلسلة من الهزائم القضائية الساحقة 
في قضايا أخرى استهدفت شركة »أمازون«وشركة »فيات التابعة لشركة 
»ستيلانتيس” بعد أن انتقد القضاة النتائج التي توصلت إليها بأن ايرلندا 

ولوكسمبورغ منحتا الشركات ميزة ضريبية غير عادلة. 

لتزويدها بالحلول 
الرقمية لإدارة الأعمال :

 كتب : محمد العطار - محمد حلمي  
تحتضن مدينة مراكش المغربية فاعليات الدورة الأولى لـمعرض 
»جيتكس إفريقيا 2023 »  ، أحد أكبر معارض التكنولوجيا في العالم ، 
برعاية الملك محمد السادس ملك المغرب حيث تستضيفه وكالة التنمية 
الرقمية بالتعاون مع شركة« KAOUN International« ، تحت إشراف 
وزارة الانتقال الرقمي وإصلاح الإدارة، ويقوم فى الفترة من  31 مايو 
الحالي حتي  02 يونيو المقبل بمشاركة أكثر من 900 عارض وشركة 

ناشئة بالإضافة إلى وفود من 95 بلدا.
من جهتها قالت غيثة مزور، وزيرة الانتقال الرقمي وإصلاح الإدارة،  
ان هذه التظاهرة التكنولوجية “ستشكل مناسبة لالتقاء عمالقة 

التكنولوجيا والمقاولات الناشئة والفاعلين في القطاعين العام والخاص 
بإفريقيا والعالم”، مضيفة أن “اختيار المغرب لاحتضان هذه النسخة 
لم يأت بالصدفة، وإنما جاء لإيمان منظمي جيتكس بقدرات المملكة 
وطموحها في أن تصير قطبا إقليميا رقميا”. من ناحيته قال محمد 
الإدريسي الملياني، المدير العام لوكالة التنمية الرقمية، إن “تنظيم 
هذه التظاهرة في المغرب يتماشى مع مضامين وتوصيات تقرير 
لجنة النموذج التنموي الجديد، التي وضعت التحول الرقمي ضمن 
المحاور الرئيسة للرقي بالمرفق العمومي وتجويد خدماته وأداة لتحفيز 
القطاع الخاص على الابتكار” اضاف المعرض سيضم 20 قطاعا حكوميا، 
وسيعرض للعموم مختلف الخدمات الرقمية التي يقدمها للمرتفقين، 

إضافة إلى 400 مقاولة ناشئة، ربعها مقاولات وشركات مغربية”.

كتب : محمد الخولى – 
على الديب

أكــدت الدكتورة ياسمين فــؤاد وزيرة 
البيئة أنه سيتم إطلاق أول منصة الكترونية 
للاستثمار البيئى والمناخى فى مصر والتى 
ستتيح عرض الاستثمارات والفرص البيئية فى 
مصر وذلك خلال فاعليات مؤتمر« الاسثتمار 
البيئى والمناخى » المزمع عقده يوليو القادم 
بالتعاون مع الجانب السويسرى ومنظمة 
 . »UNIDO »الأمم المتحدة للتنمية الصناعية

ــوزارة تسعى دائــمــاً لدعم  أشــارت الـ
الاستثمارات البيئية، وهو ما يتضح جلياً 
بإنشاءها لوحدة الاستثمار البيئى والمناخى 
التى تدعم دخول القطاع الخاص فى هذا 
المجال ،خاصة فى ظل وجــود نماذج 
ــدة تبنتها وزارة  ناجحة لمشروعات رائ
البيئة كوحدات البيوجاز وتدوير المخلفات 

الزراعية والاستثمار بالمحميات الطبيعية. 
أضافت الوحدة تهدف لتسهيل الإجراءات 
وتقديم حلول للمشكلات والعقبات التي 
تواجه الاستثمارات البيئية والمناخية في 

مصر وكذلك تقديم أفكار وفرص استثمارية 
وتحقيق الترابط بين المستثمرين والشركات 
الناشئة ورواد الأعمال وأصحاب المصلحة 
الأخرى من جهات أو مصادر تمويل وجهات 
تراخيص وغيرهم، بالإضافة إلى تهيئة المناخ 
الداعم للاستثمار مما يساعد على خلق سوق 
قائم على الاستثمار البيئي والمناخي يتبع 
آليات العرض والطلب، ويصبح في المستقبل 
نسيج أساسي من السوق المصري ويدعم 
خطط التنمية المستدامة ، لافتةً إلى سعى 

الوحدة إلى فتح أسواق للاستثمار الأخضر.

انطلاق الدورة الأولى لـ »جيتكس إفريقيا 23 » تحت رعاية الملك محمد السادس بمشاركة 900 إطلاق أول منصة الكترونية للاستثمار البيئى والمناخى فى مصر
شركة : 
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بمشاركة أكثر من 900 عارض وشركة ناشئة من 95 بلدا: 

المعرض سيضم 20 قطاعا حكوميا بما يتماشى مع رؤية المغرب 2030 للتحول الرقمي

مراكش تحتضن الدورة الأولى لـ »جيتكس إفريقيا 23 « تحت رعاية الملك محمد السادس

برعاية الملك محمد السادس،  تحتضن مدينة مراكش الدورة الأولى 
لـ »جيتكس إفريقيا 2023 »، أحد أكبر معارض التكنولوجيا في العالم، 
حيث تستضيفه وكالة التنمية الرقمية، تحت إشراف وزارة الانتقال الرقمي 
وإصلاح الإدارة، خلال الفترة الممتدة ما بين 31 مايو الحالي  02 يونيو 

المقبل .
من جهتها قالت غيثة مزور، 
ــرة الانتقال الرقمي وإصلاح  وزي
الإدارة، قالت إن “مــا يمز هذا 
الحدث هو أنه النسخة الإفريقية 
لجيتكس إفريقيا، وهــو امتداد 
ــذي دأبــت  لجيتكس جلوبال ال
ــارات على تنظيمه منذ 42  الإمـ

سنة”.
اضـــافـــت هـــذه الــتــظــاهــرة 
التكنولوجية “ستشكل مناسبة 
لالــتــقــاء عمالقة التكنولوجيا 
والمقاولات الناشئة والفاعلين في 

القطاعين العام والخاص بإفريقيا والعالم”، مضيفة أن “اختيار المغرب 
لاحتضان هذه النسخة لم يأت بالصدفة، وإنما جاء لإيمان منظمي 

جيتكس بقدرات المملكة وطموحها في أن تصير قطبا إقليميا رقميا”.
وشددت الوزيرة على أن على أن “اهتمام المغرب بالمجال التكنولوجي 
والرقمنة نابع من الرؤية الملكية المتبصرة والحريصة دائما على تنمية 
إفريقيا وتعزيز التعاون جنوب-جنوب في كل المجالات، بما في ذلك 

المجال التكنولوجي والرقمي”.
من ناحيته قال محمد الإدريسي الملياني، المدير 
العام لوكالة التنمية الرقمية، إن “تنظيم هذه التظاهرة 
في المغرب يتماشى مع مضامين وتوصيات تقرير 
لجنة النموذج التنموي الجديد، التي وضعت التحول 
الرقمي ضمن المحاور الرئيسة للرقي بالمرفق 
العمومي وتجويد خدماته وأداة لتحفيز القطاع الخاص 

على الابتكار”
ــاف المعرض سيضم 20 قطاعا حكوميا،  اض
وسيعرض للعموم مختلف الخدمات الرقمية التي 
يقدمها للمرتفقين، إضافة إلى 400 مقاولة ناشئة، 

ربعها مقاولات وشركات مغربية”.
من جهتها قالت تريكسي لوهميرماند، الرئيسة 

التنفيذية لشركة “كون انترنسيونال دبي” المنظمة للمعرض، إن “المملكة 
المغربية جزء لا يتجزأ من المنظومة التكنولوجية ومنظومة الاقتصاد 

الرقمي”، مضيفة أن “المملكة أصبحت بلدا مصدرا للتكنولوجيا. وبالتالي، 
ــدول الإفريقية  فــإن عليها تقاسم تجربتها مع ال
والاستفادة أيضا من التجارب العالمية الرائدة في هذا 

المجال”.
وحــول أسباب اختيار المملكة لاحتضان هذه 
التظاهرة، قالت إن “الرباط« كشفت عن التزام كبير 
لرقمنة مختلف القطاعات وتشجيع الاستثمار في هذا 
القطاع، ثم إن الرؤية الاستشرافية للمغرب في هذا 
القطاع، إضافة إلى البنيات التحتية في هذا البلد، 
تجعله مؤهلا لاحتضان أكبر التظاهرات العالمية على 

غرار جيتكس”.
ويضم المعرض، الذي تستضيفه، تحت الرعاية 
السامية لصاحب الجلالة الملك محمد السادس، وكالة التنمية الرقمية تحت 
إشراف وزارة الانتقال الرقمي وإصلاح الإدارة، يضم أكثر من 900 عارض 

وشركة ناشئة بالإضافة إلى وفود من 95 بلدا.

أضاف معرض »جيتكس« يعتبر أهم حدث تكنولوجي في العالم، حيث 
يغطي القطاعات التي تشمل المدن الذكية، والأمن 
السيبراني واقتصاد المعطيات والتنقل والرعاية الصحية 
وحلول الأعمال الذكية والاتصالات السلكية واللاسلكية 

والربط الشبكي.
وسيناقش عارضو »جيتكس إفريقيا«، في إطار 
جهود الاتحاد الإفريقي لتوحيد القارة في إطار سوق 
رقمية موحدة آمنة بحلول سنة 2030، التوجهات 
الجديدة التي تشكل ملامح منظومة التكنولوجيا في 
القارة، من قبيل زيادة معدلات الربط بشبكة الإنترنت 
والتكاثر المذهل للشركات الناشئة، إضافة إلى تطور 

الذكاء الاصطناعي ونمو قطاع التكنولوجيا المالية.
وعبر الفاعلون الرئيسيون في قطاع التكنولوجيا بالمغرب عن انخراطهم 
في هذا المؤتمر الإقتصادي الهام، وفقا لتوجهات المشروع الاقتصادي 
الوطني للمملكة، الذي يهدف إلى توجيه 60 في المئة من استثماراتها 

الأجنبية نحو إفريقيا.
ومن المنتظر أن يهيمن على الحوارات والاجتماعات بين القادة موضوع 
تطوير التقنيات الرقمية بإفريقيا، من خلال برنامج مؤتمرات قوية ومتعدد 
القطاعات، بما في ذلك قمة »جيتكس إفريقيا الرقمية« ومنتدى »جيتكس 

إفريقيا لرواد الأعمال«.
وفي هذا الصدد، اوضحت وزيرة الانتقال الرقمي وإصلاح الإدارة غيثة 
مزور قولها، »تتشرف المملكة باستضافة الدورة الأولى لجيتكس إفريقيا 
بالمغرب لسنة 2023، وهو الحدث الذي يعد فرصة حقيقية للمملكة 
لتعميق الجهود المبذولة والعمل المنجز خلال السنوات الأخيرة في مجال 
الانتقال الرقمي والابتكار التكنولوجي«، مضيفة أن تنظيم هذه الدورة 
يتماشى مع جهود المملكة المغربية لتعزيز التعاون جنوب-جنوب في 
المجال الرقمي، والمساهمة في تأثير القارة الإفريقية على المستوى 

الدولي.
وأكدت أن هذه النسخة المغربية لـ »جيتكس إفريقيا« تهدف إلى 
تعزيز الابتكار التكنولوجي متعدد القطاعات والتحول الرقمي للقارة، وفقا 

لتوجيهات صاحب الجلالة الملك محمد السادس.
ويعد »جيتكس إفريقيا 2023« فرعا لجيتكس العالمي، أكبر معرض 

للتكنولوجيا والشركات الناشئة في العالم والذي يقام في دبي.
 ،KAOUN INTERNATIONAL وقالت الرئيسة التنفيذية لشركة
تريكسي لوهميرماند، الجهة المنظمة لمعرض جيتكس إفريقيا، »لدى 
إفريقيا قصة رائعة تتقاسمها مع العالم من حيث تطور مدنها الرقمية، 

والتي يغذيها جيل شاب موهوب وحكومات تتطلع إلى المستقبل«.
وستجمع قمة GITEX AFRICA DIGITAL SUMMIT أكثر من 
250 من قادة القطاعين العام والخاص وصناع السياسات والمستثمرين 
والأكاديميين للدفع في اتجاه تحول إفريقيا إلى سوق 

رقمية موحدة.
وتتنوع الموضوعات الرئيسية في المنتدى الأكثر 
تأثيرا في العالم للحوار والتبادل والتعاون، من تحليل 
الحالة الراهنة للاقتصاد الرقمي في القارة إلى تسريع 

تطوير بنية تحتية عامة رقمية متكاملة وشاملة.
وأبرم.معرض »جيتكس إفريقيا 2023« شراكة مع 
نورث ستار، أكبر حدث للشركات الناشئة في العالم، 
لاستضافة نورث ستار إفريقيا، الذي سيجمع أكثر من 
400 شركة ناشئة، بما في ذلك 100 شركة مغربية 
ناشئة، قادمة من جميع أنحاء العالم لتوسيع دائرة 
ارتباطاتها والتواصل في ما بينها وإطلاق العنان لخيالها في إطار منظومة 
إفريقية للشركات الناشئة، حيث بلغ حجم الاستثمارات 6,5 مليار دولار 

سنة.

بالشراكة مع وكالة التنمية الافريقية : 

»كون العالمية«   تطلق  حملةGO THERE لدعوة المجتمع التقني 
العالمي للتوجّه صوب أفريقيا التي تلوح فيها آفاق النمو المستقبلي الواعد

»جيتكس« إفريقيا يستعرض  طموحات الإنتقال الرقمي في إفريقيا والمبادرات 
SMART AFRICA القارية مثل رؤية إفريقيا الذكية

كتب : باسل خالد  - 
محمد الخولي 

مستفيداً من إرث راسخ يمتد على مدار 
42 عاماً استطاع خلالها تشكيل حلقة وصل 
تربط ما بين كبرى شركات التقنية والجهات 
الحكومية والشركات الناشئة والمستثمرين 
ومراكز الابتكار العالمية بهدف تسريع 
وتيرة التعاون واستكشاف آفاق جديدة 
للنمو في مجالات التقنية، يتهيأ جيتكس 
جلوبال، الحدث التكنولوجي الأكبر في 
العالم، للشروع في رحلة جديدة إلى القارة 

الأفريقية.
وفي الفترة ما بين 31 مايو و2 يونيو 
2023، ستستضيف مدينة مراكش بالمغرب 
ــدورة الأولــى لمعرض جيتكس أفريقيا  ال
وسيسلطّ المعرض أنظار رواد التقنية من 
مختلف أنحاء العالم على الإمكانات الواعدة 
للقارة السمراء، واضعاً أسساً راسخة للاقتصاد 
الرقمي المدفوع بالتقنية والقائم على 

مفاهيم الترابط والاستدامة والشمولية.
وتم الإعلان عن هذا الحدث التاريخي، 
والذي يعتبر بمثابة أول مشروع خارجي 
لمعرض جيتكس جلوبال، العلامة التجارية 
التكنولوجية الأكثر تأثيراً ومحط ثقة رواد 
التقنية العالميين، اليوم خــلال مؤتمر 
صحفي على هامش فعاليات جيتكس 
جلوبال 2022 الذي يستضيفه مركز دبي 
التجاري العالمي. وقد شهدت نسخة هذا 
العام من الحدث تحطيم أرقــام قياسية 
بمشاركة 5000 شركة عارضة من 90 دولة 
بمساحة عــرض تخطت مساحة المركز 

وبلغت 2 مليون قدم مربعة.

ويأتي إطلاق مشروع معرض جيتكس 
أفريقيا بالشراكة مع وكالة التنمية الرقمية، 
المؤسسة الحكومية الاستراتيجية التي تقود 
أجندة التحول الرقمي للحكومة المغربية 
تحت إشراف وزارة الانتقال الرقمي وإصلاح 

الإدارة في المغرب.
ــون العالمية«، شركة  وستتولى »ك
تنظيم الفعاليات الدولية التابعة لمركز 
دبي التجاري العالمي، مسؤولية الإشراف 
على الشراكات عبر هذا الحدث التجاري 
الذي طال انتظاره في منطقة تشهد زخماً 
استثمارياً هائلاً على الصعيد التقني. 
وبالتزامن مع الإعلان عن جيتكس أفريقيا 
 GO« 2023، ستطلق الشركة أيضاً حملة
THERE« الهادفة إلى حشد الدعم العالمي 

للحدث. 
وفي كلمته خلال الإعلان الرسمي عن 
إطلاق المعرض، قال محمد الملياني، 
المدير العام لوكالة التنمية الرقمية: 
ــذا الــحــدث في  »نتشرف بتنظيم ه
قارة تشهد نمواً ديناميكياً على الصعد 
الاقتصادية والاجتماعية وعبر العديد 
من المجالات، فالمغرب، وبتوجيه من 
صاحب الجلالة الملك محمد السادس، 

يضطلع بــدور بالغ الأهمية في دعم 
الجهود التنموية عبر الــقــارة بهدف 
تعزيز روابطها الاقتصادية ببقية العالم. 
وعليه، نؤكد التزامنا بالمساهمة في 
إنجاح الدورة الافتتاحية لمعرض جيتكس 
أفريقيا وبذل كل ما في وسعنا كي ترقى 

للتوقعات«.
من جهتها، قالت تريكسي لوه ميرماند، 
الرئيس التنفيذي لشركة »كون العالمية« 
ونائب الرئيس التنفيذي لإدارة المعارض 
والفعاليات في مركز دبي التجاري العالمي، 
منظم معرض جيتكس جلوبال: »لا شك 
أن أفريقيا ستمتلك النسبة الأكبر من 
آفاق النمو المستقبلية، فرغم الصعوبات 
التي يواجهها قطاع التكنولوجيا العالمي، 
استطاعت دول القارة في الآونة الأخيرة 
تخطي كافة هــذه التحديات وتحقيق 
نجاحات فاقت كافة التوقعات. لقد شهدنا 
ارتفاعاً في حجم الاستثمارات التكنولوجية 
الكبيرة وتمويل الشركات الناشئة الذي 
سجل في عام 2021 النتائج الأفضل على 
الإطــلاق، ليتفوق على المتوسط العالمي 

بست مرات«.
ــدث تقني رائــع  أضــافــت تنظيم ح
ومستدام يتطلب الكثير من الجهود 
المضنية. وقد أتاحت الثقة العالمية الواسعة 
التي تتمتع بها علامة جيتكس التجارية، 
فرصاً مواتية لاستكشاف المزايا المتوفرة 
عبر مناطق جغرافية أوسع وفي أسواق 
تكنولوجية جديدة، ما يعني تمكين المزيد 
من المجتمعات ومشاركة أكبر للمعارف 
والخبرات في ثاني أكبر سوق للاقتصاد 

الرقمي بالعالم«.

كتب : امير طه- وائل 
الحسيني 

تنطلق  فاعليات معرض “جيتكس 
إفريقيا 2023 » يوم الاربعاء المقبل 
، الذي يهدف إلى النهوض بالاقتصاد 
الرقمي في إفريقيا وتعزيز الانخراط 
في مجتمع تكنولوجيا المعلومات 

والاتصال، بمشاركة 900 شركة.
وسيكون المعرض، الذي تستضيفه، 
وكالة التنمية الرقمية )ADD( تحت 
إشراف وزارة الانتقال الرقمي وإصلاح 
الإدارة، مناسبة للتواصل واكتشاف 
الفرص الحقيقية التي يتيحها الاقتصاد 
الرقمي المتنامي في العالم وفي ظل 
بلوغ الاستعدادات مراحلها النهائية 
من خلال وضع عشر قاعات وفضاء 
العرض فوق مساحة 45000 متر مربع 
في مبنى مخصص بساحة باب الجديد 
الواقع في شــارع اليرموك بمدينة 

مراكش الحمراء.
وسيحتضن فضاء ساحة باب 
الجدي حوالي 900 عارض يمثلون 
شركات التكنولوجيا الكبرى والهيئات 
الحكومية والشركات الناشئة بالإضافة 
إلى مشاركين من أكثر من 100 دولة، 
و يرتقب أن يجتذب عشرات الآلاف 

من الزوار من جميع أنحاء العالم.
ويعد معرض جيتكس إفريقيا أكبر 
حدث يعنى بريادة الأعمال في الشرق 
الأوسط وإفريقيا في السنوات الأخيرة، 
وهو مبادرة لمعرض جيتكس جلوبال 
في دبــي، أكبر معرض للتكنولوجيا 
والشركات الناشئة في العالم، حيث 
صنفه المسؤولون التنفيذيون في 
مجال التكنولوجيا العالمية على أنه 

الأفضل عالميًا.

وسيُشكل معرض جيتكس إفريقيا 
فرصة لأصحاب الشركات الناشئة 
المغربية والإفريقية والمبرمجين 
الشباب للتواصل مع المستثمرين 
ــال الإقليميين  ــم وحــاضــنــات الأع
والدوليين. هي فرصة كذلك للتواصل 
مع الجهات الفاعلة في كل من 

القطاعين العام والخاص”.
 الحجم المثير للاهتمام لتظاهرة 
“جيتكس” إفريقيا في نسختها الأولى 
طموحات الإنتقال الرقمي في إفريقيا 
والمبادرات القارية مثل رؤية إفريقيا 
الذكية ‘SMART AFRICA’ لإنشاء 
سوق رقمي موحد في إفريقيا بحلول 
سنة 2030 بهدف دفع القارة إلى 

صدارة الاقتصاد الرقمي العالمي.
من جهتهازقالت تريكسي لوهم 
ميرماند، نائب الرئيس التنفيذي لشركة 
“كــون العالمية” المنظمة لمعرض 
“جيتكس” إفريقيا: “لفترة طويلة جدًا، 
تم التقليل من شأن ثاني أكبر قارة 
في العالم، مثلما تم تجاهلها بسبب 
فرصها الرقمية وطموحاتها الكامنة”، 
مردفة “تتمثل مهمتنا في جيتكس 
إفريقيا في تنظيم حدث يخدم هدف 
المجتمع الإفريقي في بلوغ فرص 

تطوير الأعمال والاستثمار والتعلم. 

اضافت نحن نركز على تمكين 
الجيل الجديد من المواهب المبدعة 
في مجال التكنولوجيا لتعزيز ثقافة 
ريادة الأعمال وإتاحة فرصة استثنائية 
تجمع بين قيادات القطاعين العام 
والخاص للخروج بنتائج ملموسة 

ذات أثر”.
الجدير بالاشارة انه نفذ مساحات 
العرض وبالتالي الإعــلان عن مرحلة 
توسعة أخرى قبل أشهر من الحدث 
الكبير دليل على ثقة العالم في 
إفريقيا وتفاؤله بالفرصة الرقمية 
الإفريقية، ثقة ضاعفتها الأرقام التي 
تؤكد تطلعات البلدان الأفريقية في 

سعيها لتحقيق التميز الرقمي.
وفـــي نفس الــســيــاق، تواصل 
منظومة الشركات الناشئة المتميزة 
في إفريقيا تصدر العناوين الرئيسية 
ــاء ســبــع شــركــات  ــش ــن خـــلال إن م
UNICORN’يونيكورن’ على مدار 
السنوات القليلة الماضية، بينما 
حققت الشركات الإفريقية الناشئة، 
وفــقًــا للمحللين فــي مركز بريتر 
بريدجز، ما مجموعه 5.4 مليار دولار  

من الأرباح عبر أكثر من 900 صفقة 
في عام 2022. كما سيساهم الاهتمام 
العالمي بمعرض جيتكس إفريقيا 
2023 في احتضان هذا الأخير لأكثر 
من 400 شركة ناشئة من 30 دولة، 
بما في ذلك مئات الشركات الناشئة 
الحائزة على جوائز دولية و11 شركة 
يونيكورنUNICORN حريصة على 
مشاركة إنجازاتها وولوج عالم الابتكار 
الإفريقي الواعد. ما سيتيح الفرصة 
للتواصل مع 250 مستثمراً من 34 
دولة بأصول تبلغ قيمتها 200 مليار 
دولار أمريكي.  وبصفته حاضنة أولية 
للشركات الناشئة وجاذباً لصناديق 
رؤوس الأمــوال المجازفة المزدهرة. 
سيكون جيتكس إفريقيا بمثابة منصة 
استكشافية منظمة ومنسقة بعناية 
لهؤلاء المستثمرين، والذين يأتي 70 

في المائة منهم من خارج إفريقيا.
كما أضافت لوهم ميرماند بقولها: 
“يندمج جيتكس إفريقيا استراتيجياً 
في المنظومة التكنولوجية المتصلة 

بقوة عبر 100 دولة. 
وهو يعمل الآن على إدماج إفريقيا 
بقوة في الاقتصاد العالمي لريادة 
الأعمال والابتكار، حيث تزخر بالموارد 
الضرورية للمنطقة لبث دينامية مهمة 

في تحولها الرقمي”.
وسيعزز “جيتكس” إفريقيا 2023 
التقدم المحرز في استراتيجية التنمية 
الرقمية للمغرب، مثلما سيعزز 
مكانته بين البلدان الإفريقية الثلاثة 
الأولى التي تمتلك أفضل بنية تحتية 
لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات، 
وسيكون فرصة للتأكيد على مكانتها 
كواحدة من أكثر أســواق الاتصالات 

تقدمًا في القارة.
وفقا لـIDC : 1.7 مليار دولار حجم سوق تكنولوجيا المعلومات بالمغرب 

كتب : محمد شوقي- محمد العطار 
ووفقًا لمؤسسة “IDC”، من المتوقع أن يبلغ سوق 
تكنولوجيا المعلومات في المغرب ، الذي يشمل الأجهزة 

ــات تكنولوجيا  ــدم والــبــرمــجــيــات وخ
المعلومات، ما قيمته 1.7 مليار دولار 
أمريكي في سنة 2023، بمعدل نمو سنوي 
مركب نسبته 4.3 في المئة، ليصل إلى 1.9 
مليار دولار أمريكي في عام 2026. وفي 
سنة 2023، يتوقع أن يكون النمو معززاً 
بإنفاق المؤسسات ومقدمي الخدمات في 
الدولة الواقعة في شمال إفريقيا حيث 

تتطلع المنظمات بشكل متزايد إلى اعتماد البنية والخدمات 
السحابية كخطوة ضمن مبادرات تحولها الرقمي.

سيحتضن برنامج مؤتمر القيادة الأكثر تأثيراً في إفريقيا أكثر 
من 250 متحدثاً من 50 دولة لتبادل الأفكار والرؤى القيمة 
مع المهتمين التواقين للاستفادة من الخبرة الدولية المطبقة 

والموجهة نحو إفريقيا.
كما ستعرف قمة “جيتكس” إفريقيا الرقمية عشرة مسارات 
للمؤتمرات تضم أكثر من 140 ساعة من المحتوى الهادف 
لاستكشاف الموضوعات التحويلية الأكثر صلة التي تعمل 
على تطوير الأجندة الرقمية لأفريقيا ، 
من الذكاء الاصطناعي التوليدي والمدن 
الرقمية أو التكنولوجيا المالية والتكنولوجيا 
الزراعية إلى الرعاية الصحية والطاقة 
والابتكار وأهــداف التنمية المستدامة. 
بالإضافة إلى تسليط الضوء على أكثر 
منظومة مشوقة للشركات الناشئة في 
العالم. ويفتح “جيتكس” إفريقيا 2023 
أبوابه من الساعة 11:30 صباحًا حتى الساعة 18 :30 مساءً يوم 
31 ماي، ومن الساعة 10:00 صباحًا حتى الساعة 18:00 مساءً 
يومي 1 و2 يونيو. يسمح بالدخول لفئة المهنيين وأصحاب 
الشركات والتجاريين فقط، مع السماح لفئة الطلبة بالدخول 

اإلى المعرض في اليوم الثالث.

 تعزيز جهود الاتحاد 
الإفريقي لتوحيد القارة في 

إطار سوق رقمية موحدة آمنة 
بحلول سنة 2030

هدفنا تعزيز الابتكار 
التكنولوجي متعدد 
القطاعات والتحول 

الرقمي للقارة

رسالة مراكش

 فاتــن الخولــي  

712 مليار دولار حجم سوق التكنولوجيا فى افريقيا فى 2050  مقارنة ب 115 مليار دولار حاليا 
كتب : باكينام خالد - دينا عبدالمنعم 

سيكون المغرب خلال الأسبوع المقبل محط أنظار مجتمع تكنولوجيا 
المعلومات والاتصال من أجل التزام إفريقي موحد للنهوض بالاقتصاد الرقمي، 
حيث ستحضر وفود مهمة ممثلة للحكومات والشركات التكنولوجية والشركات 
الناشئة والمستثمرين والشباب المهتم لتسريع وتحفيز طموح القارة في رحلتها 
نحو التحول الرقمي خلال انطلاق النسخة الأولى لأكبر معرض للتكنولوجيا 

والشركات الناشئة في إفريقيا “جيتكس المغرب 2023 ”.
وفي ظل إقرار دول القارة سياسات داعمة للتكنولوجيا ساهمت بتيسير 
عمليات الاتصال والتواصل، أضحى الإقبال على الاستثمار في مجالات التقنية 
في أفريقيا أكبر من أي وقت مضى. ويتوقع المحللون أن سوق التكنولوجيا في 
طريقه للنمو من 115 مليار دولار إلى 712 مليار دولار بحلول عام 2050، في 
حين سيكون قطاع تمويل الشركات الناشئة في أفريقيا أعلى بست مرات مقارنة 
بأي مكان آخر. ومن الجدير بالذكر أن عدد شركات اليونيكورن في أفريقيا ارتفع 

إلى 7 شركات في غضون 6 سنوات فحسب، علماً أن 4 شركات منها تأسست 
العام الماضي.  وعلاوة على ما سبق، تشهد أفريقيا جهوداً متسارعة في تطوير 
المواهب والمهارات في مجالات التقنية، فقد أنشأ عملاقا التكنولوجيا العالميان 
ميكروسوفت وجوجل مراكز ابتكار وتنمية مهارات بمليارات الــدولارات في 
أفريقيا، في حين ارتفع عدد الأشخاص الذين يتمتعون بإمكانية الوصول إلى 

الإنترنت إلى 522.8 مليون نسمة، أو %40 من سكان أفريقيا.
وفي الوقت نفسه، يلعب ارتفاع نسب الشباب مقارنة بالفئات السكانية 
الأخرى، والتوسع الحضري السريع في أفريقيا في تسريع وتيرة نمو الاقتصاد 
الرقمي، فنحو %70 من سكان دول منطقة أفريقيا جنوب الصحراء تحت سن 30 

عاماً، في حين سيعيش %45 من سكان القارة في المدن بحلول عام 2025.
واليوم، تبدي الشركات الناشئة إلى جانب المستثمرين العالميين ثقتها 
وتوقعاتها المتفائلة بشأن المشهد التكنولوجي الأفريقي، ويتجلى ذلك في الفرص 
غير المسبوقة والرؤية العالمية والأثر الاقتصادي الناجم عن المشاركة في أول 

دورة لمعرض جيتكس أفريقيا.
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كتب: باكينام خالد – دينا 

عبد المنعم
أكدت الدكتورة ياسمين فؤاد وزيرة البيئة 
إلتزام الوزارة على العمل منذ عدة سنوات 
مع محافظة جنوب سيناء وتحت قيادة 
اللواء خالد فودة على تحويل مدينة شرم 
الشيخ لمدينة خضراء، مشيرة لعدم توانى 
شركاء التنمية خاصة برنامج الأمم المتحدة 
الإنمائي وبتمويل من مرفق البيئة العالمي 
وبدعم السفارة اليابانية من دعم مصر أثناء 
إستضافة مصر لقمة المناخ، موجهة الشكر 
لشركاء العمل من الجهات المعنية من وزارة 
الكهرباء والطاقة وزارة التجارة والصناعة 
ــار على كل الجهود  وزارة السياحة والآث
التى بذلت كفريق عمل متكامل تحت 
قيادة المحافظ لإطلاق عدد من المبادرات 

الــعــديــدة مــن أهمها 
المحطات الشمسية 
بشرم الشيخ، والتخلص 
من الأكياس البلاستيكية 
بــالــمــديــنــة، وإدخـــال 
الأتوبيسات الكهربائية 
لأول مرة والتعاقد مع 
شركة متخصصة لإدارتها.

ــك خــلال  ــ ــاء ذل ــ ج
ــت المؤتمر  ــلاي ــاع ف

الصحفى الذي تم عقده لإلقاء الضوء على 
ما تم إنجازه من تنفيذ محطات للطاقة 
الشمسية لتوليد الكهرباء ونشر لمحطات 
الطاقة الشمسية الصغيرة على الأسطح 
داخل مدينة شرم الشيخ بالتعاون مع شركاء 
التنمية والقطاع الخاص مؤكدة أن الاهتمام 
بنشر الطاقة الشمسية بمدينة شرم الشيخ 
هو أحد المحاور الرئيسية للتحول الأخضر 
وهو الجزء الرئيسي فى تحويل مدينة شرم 
الشيخ الى مدينة خضراء، وتكاتف العديد 

من جهات الدولة لإضافة أكثر من 40 
ميجاوات من قدرات توليد الكهرباء بالطاقة 

الشمسية فى غضون عدة أشهر بالمدينة.
أوضحت وزيرة البيئة أن محطات الطاقة 
الشسمية تساهم فى زيادة نسبة الطاقة 
الجديدة والمتجددة فى مزيج الطاقة 
بالمحافظة وتوفير استخدام الوقود، والحد 
من انبعاثات غــازات الاحتباس الحراري، 
مشيرة إلى أن تحقيق هذا تم من خلال 
تذليل كافة الصعاب فى وقت قياسي وتبني 
محافظ جنوب سيناء أول مؤتمر للطاقة 
الشمسية فى مدينة شرم الشيخ العام 
الماضى، وإطلاق مبادرة »معاً لنشر محطات 
الطاقة الشمسية الصغيرة في شرم الشيخ« 
التى تم تنظيمها 2022، وكذلك دعم وزارة 
الكهرباء والطاقة لتوصيل الطاقة الكهربائية 
من الطاقة الشمسية على الشبكة القومية 
للكهرباء مجانا، والدعم 
غير المسبوق لـــوزارة 
الخارجية بصفتها رئيس 
المؤتمر لفكرة التحول 
الأخــضــر فــى المدينة، 
مشيرة إلى تعاون وزارة 
الخارجية ومساهمتها 
بالتعاون مع البرنامج 
الإنمائي للأمم المتحدة 
فــى تمويل المحطات 
الشمسية بالمنشآت العامة من خلال منحة 
مقدمة من الإتحاد الاوروبــي والتنسيق 
الكامل مع مركز مؤتمرات شرم الشيخ لتنفيذ 
وإنشاء محطة شمسية متميزة على سطح 

المركز.
ــرة البيئة على أن تنفيذ  ــدت وزي وأك
المحطات الشمسية يدل على أن الدولة 
المصرية من حكومة ومنظمات دولية 
وشركاء تنمية وهيئات وطنية يدًا بيد تؤمن 
إيمانا قويا بأهمية الحفاظ على البيئة، 

وأهمية مواجهة تغير المناخ من خلال زيادة 
الطاقات الجديدة والمتجددة والأهم هو 

تحويل مدينة شرم الشيخ مدينة خضراء.
كما أكدت وزيــرة البيئة على مشاركة 
القطاع الخاص فى تنفيذ تلك المشروعات، 
وعــدم توقف المحافظة عند هذا الحد 
من تنفيذ محطات الطاقة الشمسية، لافتة 
النظر إلى البدء منذ شهر فى مشروع مدينة 
شرم الشيخ خضراء بدعم من مرفق البيئة 
العالمية ومن خلال برنامج الأمم المتحدة 
الإنمائي لاستكمال قصة النجاح فى التخلص 
ــادة قدرات  من الأكياس البلاستيكية وزي
المحطات الشمسية ورفع كفاءة وتطوير 

المحميات الطبيعية.
واختتمت وزيرة البيئة كلمتها بأن الـ 40 
ميجاوات التى تم زيادتها فى مدينة شرم 
الشيخ وفرت ما يقرب من 35 ألف طن 
ثاني أكسيد مكافئ سنويا، مشيرة أنها نسبة 
من النسب التى تتحملها جمهورية مصر 
العربية حيث كام من الضرورى أن تقوم 
بتقديم التزاماتها، ومضيفة أن قطاع الكهرباء 
يساهم ضمن قطاعات كثيرة فى الانبعاثات 
بـ 27 % من زيادة إنبعاثات مصر، مشددة 
أنه يدا بيد نستطيع أن الطاقة الشمسية 
والطاقات الجديدة والمتجددة جزء لا يتجزأ 
من منظومة الجمهورية الجديدة حكومة 

ودولة وشعبا وشركاء تنميمة وكذلك القطاع 
الخاص.

ومن جهته استعرض اللواء خالد فوده 
محافظ جنوب سيناء عدد من نجاحات 
تحول مدينة شرم الشيخ للطاقة الشمسية 
بإنشاء العديد من محطات توليد الكهرباء 
أو محطات صغيرة مــحــدودة القدرة 
بأسطح المبانى والمنشآت بشرم الشيخ 
وهو ما مكننا من الوصول إلى إجمالى 
طاقة شمسية تتعدى 40 ميجاوات، مشيراً 
إلى قيام العديد من فنادق شرم الشيخ 
بإستخدام الطاقة الشمسية ســواء من 
مبادرات وجهود ذاتية أو بدعم فنى وشراكة 
تمويلية من مشروع الخلايا الضوئية المتصلة 
بالشبكة الذى ينفذ من قبل مركز تحديث 
الصناعة و بالتعاون مع مرفق البيئة العالمية 
و البرنامج الإنمائي للأمم المتحدة اعترافا 
بأهمية ومحورية دور مصر من خلال دعم 

شرم الشيخ.
أضاف تم تنفيذ محطة طاقة شمسية 
بمركز مؤتمرات شرم الشيخ بالشراكة مع 
وزارة الخارجية وتمويل الإتحاد الاوربى 
ومحطة بمطار شرم الشيخ بشراكة مع وزارة 
الطيران و دعم من الحكومة اليابانية وكذلك 
مبنى محافظة جنوب سيناء الجديد كنموذج 
لمبنى أخضر ذكى رقمى يعمل بالكامل 

بالطاقة الشمسية وقــد تم تنفيذ ذلك 
بالتعاون مع القطاع الخاص لافتاً أنه بصدد 
افتتاحة اليوم، كذلك الحديقة المركزية والتى 
تحيط بهذا المبنى و الذى قامت وزارة 
البيئة بدعمها بقيمة 45 مليون جنية مكنتنا 
من توسيع المساحة الخضراء كل ذلك يعد 
بدايات ناجحة للتحول الكامل لاستخدام 
الطاقة الشمسية و نحن بصدد توقيع 
العديد من العقود للعمل بالطاقة الشمسية 
منها عدد من المدارس وجامعة الملك 
سلمان الدولية ومتحف شرم الشيخ كذلك 
المحميات الطبيعية و لافتاً المحافظ أن 
الدولة المصرية وقيادتها السياسية الرشيدة 
تقف بقوة لاستدامة التحول الاخضر بشرم 
الشيخ لتكون النموذج للحفاظ على البيئة و 
الأولى عالمياً كمدينة خضراء رقمية حاضنة 
للمؤتمرات الدولية وقبلة السياحة العالمية 

و رمز للسلام بالعالم. 
ومن جانبه أكد اللواء 
نبيل الملاح مدير مطار 
شرم الشيخ الدولى فى 
كلمته ممثلاً عن وزير 
الطيران المدنى على أن 
مشروع الطاقة الشمسية 
ــرم الشيخ  بــمــطــار شـ
يعد أحــد المشروعات 
الهامة التى تم تنفيذها 

بالمدينة، حيث تم بناءها على مساحة 
1000متر مربع، متمنيا تعميمه على كافة 
المطارات، وموضحاً أنه فى حالة زيادة 
المشروع يمكن استخدام الطاقة الزائدة 
داخل المطار بدلاً من الطاقة الكهربائية، 
نظراً لاحتياج المطار لطاقة كبيرة جداً لعمله 

على مدار 24 ساعة.
كما أكد حسين محمد حسين ممثل 
وزارة السياحة والآثار، على حرص الوزارة 
على دعم مشروعات الطاقة الشمسية من 

أجل تحقيق الاستدامة البيئية، مشيراً إلى 
اهتمام الــوزارة وحرصها على العمل جنباً 
إلى جنب مع كلٍ من وزارة البيئة، محافظة 
ــوزارات المعنية،  جنوب سيناء ، وكافة ال
شركاء التنمية والقطاع الخاص، موضحاً أن 
وزارة السياحة عملت على دعم وتشجيع 
الفنادق للتحول للعمل بالطاقة الشمسية 
فى أقل فترة زمنية مما يساهم فى توفير 

الطاقة وتحقيق التنمية وضمان الاستدامة. 
وأوضح أليساندرو فراكاسيتي الممثل 
المقيم لبرنامج الامم المتحدة الإنمائي 
في مصر ان مدينة شرم الشيخ استضافت 
المؤتمر الاول للطاقة الشمسية فى فبراير 
قبل الماضى عام 2022 لتحويل مدينة شرم 
الشيخ لمدينة خضراء ، واليوم تم إنشاء 
محطات للطاقة الشمسية بطاقة استيعابية 
تعدت 40 ميجا وات لتوليد حوالى 
68مليون ميجا وات/ 
ساعة سنوياً وتقليل 
انبعاثات ما يقرب من 35 
الف طن من ثانى اكسيد 
الكربون سنوياً ، موضحاً 
أن هذا الإنجاز الكبير 
يعكس التعاون البناء 
بين الجهات المختلفة 
ويمهد الطريق لاستكمال 
مشروع تحويل مدينة 
شرم الشيخ لمدينة خضراء ، الــذى يتم 
بالتعاون بين وزارة البيئة ومحافظة جنوب 
سيناء، مُقدماً الشكر لبرنامج الأمم المتحدة 
الإنمائي و للشركاء الوطنيين والدوليين 
،الذين كان لدعمهم دوراً أساسياً ساهم فى 
تحقيق هذا النجاح، وفى نهاية كلمته قدم 
أليساندرو كلمة للحاضرين قائلاً “ معًا ، 
نهدف إلى إلهام الآخرين لتبني الممارسات 
المستدامة وصياغة طريق نحو مستقبل 

أكثر اخضراراً”

وزيرة البيئة: مشروعات لتكنولوجيا الطاقة الشمسية بإجمالى قدرات تتعدى 40 ميجاوات بمدينة شرم الشيخ
ضمن فاعليات مؤتمر »معاً لنشر محطات الطاقة الشمسية الصغيرة في شرم الشيخ »:

تعلم الإدارة ضرورة لرائد الأعمال 
الناجح

بقلم:  اسلام محفوظ

علم الإدارة من أهم العلوم التي ترتبط بحياة البشر سواء على المستوى الشخصي أو مستوى 
المنشآت او حتى على مستوى الدول ، حيث تسعى المنظومة الإدارية إلى توفير كافة السبل 
المُناسبة لتسيير العمليات وفقًا لمنهجية وأهداف الإدارة ورؤيتها، وجاء علم الإدارة في بداياته 
مُحاولًِا إيجاد حلول للمشكلات الإدارية، وتطوير العمليات الإدارية ذاتها، ويشمل هذا العلم 
العديد من الفروع مثل بحوث العمليات، وتحليل النظم الإدارية، ونظم إدارة المعلومات، ويعتبر 
تعلم علم الإدارة من الأساسيات التي يجب ان يلم بها كل رائد أعمال حتى يستطيع تحديد 
الأهداف ووضع السياسات والبرامج التي تساعده وتمكنه من تحقيق أهدافه، وأيضا معرفة كيفية 
التغلب على المشكلات التي تواجهه، ويرتبط بعلم إدارة الأعمال العديد من المهارات التي يجب 

على رائد الأعمال أن يتعلمها ويكتسبها. 
مفهوم إدارة الأعمال 

مفهوم إدارة الأعمال يتضح من خلال التعرف على مفهوم العملية الإدارية في مجال الأعمال، 
فهي مجموعة مُنظَّمة ومتتابعة من الإجراءات التي يتم تنفيذها في المنظمات من أجل ضبط 
عملياتها وأنشطتها الحيوية ومساعدتها على الوصول إلى الأهداف التي تسعى هذه المنظمات 
إلى تحقيقها، وبناءً عليه تشمل إدارة الأعمال عمليات التوجيه والتنظيم والتخطيط والرقابة ،ومن 
أهم المتطلبات والمهارات التي يجب توافرها على من يقوم على إدارة أعمال الشركات أن يكون 
على معرفة واسعة بالعديد من العلوم المرتبطة بإدارة الأعمال ، ومن أبرزها معرفته بعلم الإقتصاد 
وعلم التسويق، وعلم المحاسبة، والعلوم السلوكية  وقدرته على ضبط العمليات اللوجستية بحيث 

تخدم أهداف المنظمة.
نشأة وتاريخ علم إدارة الأعمال 

على الرغم من أن الإدارة بشكل عام كانت تمارس منذ بدء الحياة البشرية على الأرض إلا 
أنها كانت تمارس من خلال مجموعة من العادات والتقاليد والأعراف ولكن مع بداية الثورة 
الصناعية وظهور الشركات الكبرى كان لابد من الكتابة والتدوين والتأسيس لعلم إدارة الأعمال 
فظهر العديد من العلماء الذين اهتموا بالكتابة والتأصيل لهذا العلم وكان هناك العديد من 
المؤسسين لمفهوم الإدارة في الأعمال والذي وضعوا حجر الأساس له، وكان من أبرزهم الإنجليزي 
توماس مور في القرن السادس عشر الميلادي، والذي بيَّن أن عملية إدارة المهام في المنظمات 
تؤثر بشكل كبير على ارتفاع أو انخفاض كفاءة المنظمات في أداء عملها، كما أكّد على أن إدارة 
الأعمال بشيء سيء قد تقود إلى حدوث بعض الإخفاقات في بيئة المُنظَّمة كما أن هناك أهمية 
كبرى لوجود التخطيط والتنظيم والرقابة الفعالة على جميع الموارد التي تتُاح في المنظمات 
ضمن سياسات إدارية محددة تؤُدِّي في النهاية إلى تحقيق الأهداف ، أما بيتر دراكر فقد كانت 
له إسهامات فعالة في إدارة أعمال المنظمات في القرن العشرين، حتى انه لقُِّب بمدير الإدارة، 
و بيَّنَ أن المهمة الأساسية لإدارة الأعمال تتمثل في عمليتين أساسيتين هما التسويق والابتكار، 
ومن الناحية التنظيمية فقد تحتوي المنظمة على مدير واحد تكون في يديه معظم السلطات 
خاصة فى المنظمات صغيرة الحجم والتي يمتلكها فرد واحد غالباً، كما يمكن أن يوجد العديد من 
مدراء الأعمال في المنظمة ذاتها خاصة المنظمات متعددة الجنسيات، والذين قد يتوزعون على 
جنسيات متعددة لتنُاط بهم أدوار متكاملة، فقد يصل عدد مدراء بعض منظمات الأعمال إلى 

المئات في مثل هذه الشركات.
مهام إدارة الأعمال 

تتنوع المهام الإدارية التي تقع على عاتق المدراء في منظمات الأعمال، والتي من خلالها يتم 
تحقيق أهداف المنظمات بتنفيذ المهام الوظيفية للأقسام الإدارية في تلك المنظمات ومن ثمّ 

تحقيق أهداف المنظمة ككل  ومن أهم المهام الإدارية لإدارة الأعمال ما يأتي:
1 - الإدارة المالية: تقع مسؤولية إدارة الشأن المالي على مدراء الأعمال من خلال ضبط 
الأموال الصادرة من المنظمة والواردة إليها، وتحديد أسس النفقات وفقًا لمتطلبات المراحل 
المختلفة التي تمر بها المنظمات. ومحاولة المدراء الحصول على الفرص الاقتصادية وبحثهم عن 

سبل تمويلها واستثمارها بالشكل الذي يحقق أكبر عائد ممكن للمنظمة. 
2 - إدارة العمليات والإنتاج: يتم في قسم إدارة العمليات مراقبة العمليات اليومية التي تتم 
في المنظمات، كما يتم دراسة السبل التي تساهم في زيادة الكفاءة ورفع الإنتاجية وتحسين 

الأداء، ومراقبة العملية الإنتاجية خاصة في الشركات الصناعية.
3 - إدارة الموارد البشرية: إدارة الموارد البشرية من أهم الإدارات في منظمات الأعمال، 
فمن خلالها يتم تعيين الموظفين المؤهلين لشغل المناصب، والذين تتوفر فيهم بعض الصفات، 
ليكونوا قادرين على تطوير الأقسام، وإحداث نقلة نوعية في الأداء الوظيفي بما يمتلكون من 
خبرات ومهارات عملية أو معرفة علميَّة، كما يعُنى قسم الموارد البشرية بتقديم التدريب اللازم 
للموظفين من أجل تحسين قدراتهم الوظيفية في مختلف الأقسام التي يعملون فيها وتطوير 

قدراتهم ومساعدتهم على الإبداع والابتكار.
4 - إدارة التسويق: يعتبر التسويق هو الهدف الأكبر والأهم لكل المنظمات الهادفة للربح 
وتعمل إدارة التسويق على إيصال المنتجات أو الخدمات التي تقدمها المنظمة إلى أكبر شريحة 
ممكنة من الفئات المستهدفة، وهذا يؤدي إلى نمو المنظمات وزيادة أرباحها وإستمراريتها، ويتم 
ذلك من خلال الترويج والإعلان وإيجاد الطريقة المُثلى في إيصال الأفكار المرتبطة بما يتم إنتاجه 
من سلع أو خدمات إلى المستهلكين، ومحاولة إقناع الفئة المستهدفة بتفضيل السلعة أو الخدمة 
التي تقدمها المنظمة بإبراز أهم ما يميّز سلعتها عن منافسيها، وتقديم خدمات إضافية تجعل كفة 

المنتجات الخاصة بهذه المنظمة راجحة على غيرها من المنظمات الأخرى. 
هذه بعض من أهم الإدارات التي تقوم بالوظائف والمهام الأساسية في منظمات الأعمال 
ولكن يمكن أن يكون هناك إدارات ووظائف أخرى كما يمكن تقسيم بعض الإدارات أو دمج 

البعض الآخر على حسب أحوال كل منشأة. 
القيادة وإدارة الأعمال

قد يرى البعض أن القيادة هي إدارة الأعمال ولكنهما وإن كانتا مختلفتين نوعاً ما إلا أنهما 
متكاملتين فالقيادة تعني القدرة على إلهام التابعين لتحقيق أهداف القائد وكأنها أهدافهم هم، 
لذلك يجب على مدير الأعمال أن يكون قادراً على استقطاب أفضل الكوادر المؤهلة لخدمة 
المصلحة العامة للمنظمة وتحقيقها أهدافها الرئيسية، وأن يمنح هذه الكوادر الدافع لتحقيق 
الأفضل، وذلك من خلال رفع حافز الموظفين للإنجاز، وإخراج أفضل ما لدى كادر المنظمات، 
وهذا يسُاهم في زيادة إنتاجية المنظمات، ويجعلها أكثر قدرة على الدخول بقوة في المنافسة 
على الحصص السوقية المُتاحة من الزبائن المُحتملين، كما تسعى إدارات الأعمال إلى تخفيض 
التكاليف الإنتاجية إلى أكبر قدر ممكن، والحد من عمليات إهدار المال في المنظمة ومحاسبة 
المتسببين فيها ويتم ذلك من خلال تشجيع العاملين على الابداع والابتكار لأفضل الطرق 
للانتاج، كما يجب على رائد الاعمال القائد أن يهتم بالحياة الشخصية لموظفيه ويراعي أحوالهم 

ومشاعرهم النفسية . 

مجرد أفكار 

السنة السابعة عشر - العدد 781
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محطات الطاقة الشسمية 
تزيد نسبة الطاقة المتجددة 

وتوفير استخدام الوقود والحد 
من الاحتباس الحراري

 شرم الشيخ قصة نجاج 
لتصبح مدينة خضراء 

لدعمه لمشروع نشر محطات 
الطاقة الشمسية بالفنادق 

كتب : أمير طه – محمد الخولي
 أكــدت الدكتورة رانيا المشاط، وزيــرة التعاون الدولي، إن 
التغير المناخي وتأثيره على جهود التنمية ما يزال يشكل أحد أكبر 
التحديات التي يواجهها العالم، ويحاول إيجاد الحلول المبتكرة 
للتغلب على هذه التحديات، مؤكدة أهمية الشراكة بين كافة 
الأطراف ذات الصلة لتحقيق التنمية الاقتصادية التي تشمل أهداف 

التغيرات المناخية ومعالجة المناخ من خلال 
الحلول المبتكرة في التمويل والتكنولوجيا 
والشراكات البناءة مع المنظمات غير الهادفة 

للربح.
جاء ذلك خلال مشاركتها، عبر الفيديو، 
بالدورة السابعة من مؤتمر الابتكار لأجل 
 ،INNOVATE4CLIMATE العمل المناخي
الذي تعقده مجموعة البنك الدولي، بتعزيز 
الحوار العالمي بين القطاعين الحكومي 

والخاص، وعرض فرص الابتكار من أجل التنمية المرنة ومنخفضة 
الكربون، وتعزيز تبادل المعرفة حول الاستثمارات في الحلول الذكية 
مناخيًا بمشاركة أكثر من 1500 مشارك من الحكومات والمؤسسات 
المالية والشركات والمجتمع المدني ووسائل الإعلام، بمشاركة أكسل 
فان تروستنبرج، المدير المنتدب الأول للبنك الدولي، وجينيفر سارة، 

مديرة الممارسة العالمية للتغيرات المناخية بالبنك الدولي .
أشارت التمويل يعد هو القاسم المشترك بين كافة الحلول 

التي يتم تطبيقها عالميًا لمعالجة التغيرات المناخية، سواء على 
مستوى زيادة جهود التخفيف والتكيف، والخسائر والأضرار، وتحفيز 
تكنولوجيا العمل المناخي، وهو ما يتطلب مشاركة فعالة من 
مؤسسات التمويل الدولية والحكومات والبنوك المركزية والبنوك 
التجارية والمستثمرين والقطاع الخاص والمؤسسات المالية الأجل 

من أجل توفير التمويل الكافي لتطبيق هذه الحلول.
وقالت المشاط، إن القطاع الخاص يلعب دوراً محورياً وحاسمًا 
فــي تحقيق التحول الأخــضــر، مــن خلال 
دوره كمستثمر ومنتج للسلع والخدمات 
الصديقة للبيئة، فضلا عن كونه مساهمًا 
رئيسيًا في التغيرات المناخية، لذا فإن إشراك 
القطاع الخاص من خلال الخبرات المختلفة 
والإمكانيات المالية وتحفيز الشراكة بين 
القطاعين الحكومي والخاص من شأنها أن 
تلبي طموح العمل المناخي وتخفف الضغط 
على الموارد الطبيعية، وتوفر المرونة المطلوبة 
في مواجهة التغيرات المناخية. وفي ذات السياق، أوضحت وزيرة 
التعاون الدولي، أن الابتكار في إيجاد الحلول من الأهمية بمكان، 
حيث ينعكس أثره على توافر آليات التمويل المختلط التي تعمل 
على تيسير فرص الاستثمار واستخدام التكنولوجيات الحديثة التي 
تعزز جهود العمل المناخي، بجانب خفض تكلفة الانتقال للطاقة 
المتجددة، وتعزيز نقل المعرفة. وشددت على أهمية الدور الذي 

يقوم به الابتكار لتسريع وتيرة الاستجابة لقضايا التغيرات المناخية،.

كتب : سماح سعيد - محمد شوقى
أكد الدكتور محمد معيط وزير المالية، أن مصر تشهد فى 
سبتمبر المقبل إطلاق تحالف يهدف لزيادة الحيز المالى المتاح 
أمام الدول النامية لتمويل أنشطة مواجهة ظاهرة تغيرالمناخ، وهى 
مبادرة مصرية كان قد تم طرحها خلال »يوم التمويل« الذى نظمته 
وزارة المالية على هامش »قمة المناخ« السابقة بمدينة شرم الشيخ، 

موضحًا أن هناك العديد من الدول داخل 
وخارج أفريقيا والمنظمات والمؤسسات 
الإقليمية والدولية قد أكدت رغبتها فى 
الانضمام إلى هذه المبادرة المصرية؛ 
على نحو يسهم فى تعزيز النمو الأخضر 
بالبلدان النامية، من خلال خلق مساحة 
مالية كافية للبلدان النامية والأفريقية 
للاستثمار فى المشروعات الخضراء، عبر 
توفير فرص تمويلية ميسرة تراعى تبعات 
الأزمة الاقتصادية العالمية التى بدأت 
مع تفشى جائحة كورونا ثم الحرب 

فى أوروبا، بخلاف شدة الآثار السلبية للاحتباس الحرارى والتغيرات 
المناخية، التى تفرض أعباء تمويلية ضخمة على الاقتصادات الناشئة، 
فى ظل ارتفاع معدلات التضخم عالميًا وكذلك ارتفاع تكاليف 

التمويل.
قال الوزير، فى افتتاح قمة »صافى انبعاثات صفرية« بلندن، إننا 

نتطلع إلى مشاركة عالمية واسعة النطاق فى المبادرة المصرية لدفع 
جهود العمل المناخي، إدراكًا لضرورة مساندة جهود الدول النامية 
فى التعامل مع تبعات ظاهرة التغيرات المناخية؛ على نحو يسهم 
فى تخفيف الضغوط التمويلية على الاقتصادات الناشئة، فى ظل 

الأزمة الاقتصادية العالمية الحالية.
أضــاف  الاقتصاد المصرى يعمل تحت ضغوط غير مسبوقة 
نتيجة للأزمات العالمية التى تأثر بها مثل مختلف دول العالم، 
خاصة الأسواق الناشئة، ومازال يتعامل 
مع هذه التحديات الخارجية والداخلية 
بمنهجية متوازنة، ترتكز على حزمة 
متكاملة من الإجراءات والتدابير الداعمة 
لبيئة الأعمال، فالرهان على تحفيز 
الاستثمارات المحلية والأجنبية، والأولوية 
للإنتاج الزراعى والصناعي والتوسع فى 
التصدير وتحفيز المشروعات الخضراء، 
لافتاً إلى أننا استثمرنا بكل قوة فى البنية 
التحتية خلال 8 سنوات، لتلبية احتياجات 
التوسعات الاستثمارية بمختلف الأنشطة 
الاقتصادية؛ بما يساعد فى تمكين القطاع الخاص من قيادة قاطرة 
التنمية وتوفير فرص العمل؛ على نحو يسهم فى تحسين مستوى 
معيشة المواطنين، والارتقاء بالخدمات المقدمة إليهم، دون تحميل 
الموازنة العامة للدولة بأعباء إضافية فى ظل ما يواجهه الاقتصاد 

المصرى من صدمات خارجية متأثراً بتباطؤ الاقتصاد العالمى. 

:INNOVATE4CLIMATE  بقمة »صافى انبعاثات صفرية« بلندن:فى مؤتمر الابتكار لأجل العمل المناخي

المشاط:التغيرات المناخية أكبر التحديات العالمية..والابتكار 
عامل رئيسي لتسريع وتعزيز التنمية المستدامة

معيط : مصر تشهد إطلاق تحالف لزيادة الحيز المالى المتاح 
للدول النامية لتمويل المناخ .. سبتمبر المقبل

كتب :  محمد الخولي – 
امير طه 

كشفت شــركــة »بالو 
ألتو نتوركس«، العالمية 
المتخصصة في مجال الأمن 
الإلكتروني، عن توسيع 
منصتها الأمنية السحابية 
 )PRISMA ACCESS(
إلى منطقة »جوجل كلاود« 
في قطر بهدف توفير نهج 
الأمــن الإلكتروني القائم 

على الثقة المعدومة للشركات التي 
تعتمد نموذج العمل الهجين. 

ــال طـــارق عــبــاس،  ــن جهته قـ م
مدير هندسة النظم لــدى بالو ألتو 
نتوركس للأسواق الناشئة: »يتعين على 

الشركات التي تعتمد نموذج العمل 
الهجين وتسعى للتحول نحو الحوسبة 
السحابية، أن توفر لموظفيها وصولا 
مباشراً وآمنا إلــى بياناتها 
وتطبيقاتها بغض النظر عن 
نوع الجهاز المستخدم أو 
المكان والشبكة المستخدمة.  
أضاف يجمع هذا التعاون مع 
جوجل كلاود بين الانتشار 
الواسع لشبكتها العالمية 
وبين أفضل منصات الأمن 
السيبراني مــن بالو ألتو 
نتوركس، حيث سيوفر الموقع الجديد 
لمنصة )PRISMA ACCESS( أمن الثقة 
المعدومة للموظفين العاملين بنظام 
العمل الهجين في جميع أنحاء قطر، 

ووفق أعلى مستويات الأداء والموثوقية.

 كتب : باكينام خالد -  محمد 
العطار

كشفت شركة نيوم للهيدروجين الأخضر ، 
عن إتمام مرحلة الإغــلاق المالي لمشروع إنشاء 
أكبر مصنع لإنتاج الهيدروجين الأخضر في العالم 
باستثمار إجمالي قدره 8.4 مليار دولار ، وذلك 
بعد توقيعها مستندات مالية مع 23 مصرفاً وشركة 
استثمار محلية وإقليمية ودولية ويجري بناء المصنع 
في مدينة »أوكساجون« ضمن منطقة »نيوم« 
وأبرمت الشركة كذلك اتفاقية تنفيذ أعمال الهندسة 

والمشتريات والبناء مع شركة »إير برودكتس«، 
بصفتها شركة المقاولات المسؤولة عن تنفيذ هذه 
الأعمال وضمان تكامل الأنظمة على مستوى المصنع 
بشكل عام. كما أعلنت شركة نيوم للهيدروجين 
الأخضر كذلك عن اعتماد شركة »إس آند بي 
جلوبال« للتصنيفات الائتمانية، باعتبارها طرفاً 
ثانياً مستقلاً يقدّم رأياً موضوعياً، لهيكلية التمويل 
بدون حقّ الرجوع، تأكيداً على التزام هذا المشروع 
بشروط القروض الخضراء، علماً أنّ هذا التمويل هو 
الأكبر من نوعه في إطار التمويل الأخضر، وقامت 
شركة »إير برودكتس« بدورها بمنح عقود رئيسية 

لعدد من الشركاء في مجالي التكنولوجيا والبناء.
إضافة إلى ذلك، أبرمت شركة نيوم للهيدروجين 
الأخضر اتفاقية حصرية لمدة 30 عاماً مع شركة 
»إير برودكتس« التي ستقوم بشراء كامل الأمونيا 
الخضراء التي سينتجها المصنع، وذلك في خطوة 
تهدف إلى اغتنام الفرص الاقتصادية المرتبطة 
بالطاقة المتجددة ضمن مختلف مراحل سلسلة 
القيمة. وسينتج مصنع الهيدروجين الضخم التابع 
لشركة نيوم للهيدروجين الأخضر، والذي هو عبارة 
عن شراكة متكافئة لتنفيذ مشروع مشترك بين 
»أكوا باور« و«إير برودكتس« و«نيوم«، ما يصل 

إلى 4 جيجاواط من الطاقة الشمسية وطاقة 
الرياح التي ستسُتخدم بدورها لإنتاج ما يصل 
إلى 600 طنٍ متري يومياً من الهيدروجين الخالي 

من الكربون مع نهاية عام 2026، وذلــك على 
شكل أمونيا خضراء كحلّ فعّال من حيث التكلفة 

لقطاعي النقل والصناعة على المستوى العالمي.
من جهته قال المهندس نظمي النصر رئيس 
مجلس إدارة شركة نيوم للهيدروجين الأخضر 
الرئيس التنفيذي لنيوم يظُهر هذا الدعم المالي 
الكبير الذي تقدّمه شركات الاستثمار الإمكانات 
الهائلة الكامنة في مشروعنا الهادف إلى إنتاج 
الهيدروجين الأخضر, ويعُدّ هذا المشروع الأول 
من نوعه في العالم لإنتاج الهيدروجين على 
نطاق واسع، في خطوة رائدة نحو قيادة المساعي 

العالمية الرامية للتحوّل نحو الهيدروجين كمصدر 
للطاقة المتجدّدة, ومع الإعلان اليوم عن بلوغنا 
مرحلة الإغلاق المالي لهذا المشروع، سوف تتسارع 
بشكل ملحوظ وتيرة الأعمال التي يجري تنفيذها 

على الأرض لترجمة طموحنا إلى واقع ملموس.
من ناحيته، قال ديفيد إدموندسون الرئيس 
التنفيذي لشركة نيوم للهيدروجين الأخضر: يسرنّي 
أن أعلن عن نجاح شركة نيوم للهيدروجين الأخضر، 
بالتعاون مع شركائها الثلاثة »أكــوا بــاور« و«إير 
برودكتس« و«نيوم«، في تحقيق إنجاز إضافي على 
مستوى مشروعنا، وذلك بعد بلوغنا مرحلة الإغلاق 

المالي لأكبر مصنع لإنتاج الهيدروجين الأخضر في 
العالم مع 23 مصرفاً وشركة استثمارية،. ويعُدّ هذا 
إنجازاً بارزاً في مسيرتنا الطموحة للتوجّه نحو تبنيّ 
الهيدروجين الأخضر على نطاق واسع كحلّ نظيف 
لتلبية الطلب المتزايد على الطاقة حول العالم، 
وأتاح لنا ذلك إبرام اتفاقيات تنفيذ أعمال الهندسة 
والمشتريات والبناء مع شركة »إير برودكتس« بقيمة 
6.7 مليارات دولار ، وإننا نعمل اليوم بوتيرة متسارعة 
لإنشاء أكبر مصنع في العالم لإنتاج الهيدروجين 
الأخضر على نطاق واسع، علماً أنهّ من المقرّر البدء 

بعمليات الإنتاج في نهاية عام 2026.

“نيوم” تعلن اكتمال الإغلاق المالي لإنشاء أكبر مصنع لإنتاج الهيدروجين الأخضر في العالم باستثمارات 8٫4 
مليار دولار : 

تعاون بين بالو ألتو نتوركس وجوجل كلاود لتوفير الأمن 
الإلكتروني للشركات التي تعتمد نموذج العمل الهجين

كتب : على الديب – دينا عبد المنعم
تيسيراً على الشركات التي تزاول أنشطة التمويل غير المصرفي 

تحت إشراف الهيئة العامة للرقابة المالية، أصدر مجلس 
إدارة الهيئة برئاسة الدكتور محمد فريد، القرار رقم 105 
لسنة 2023 بمنح مهلة 3 أشهر لزيادة رأس مال الشركات 
الراغبة في الحصول على ترخيص من الهيئة بمزاولة 
أي من أنشطة التأجير التمويلي أو التخصيم أو تمويل 
المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر أو 

التمويل الاستهلاكي، ولا تزال في طور التأسيس.
تضمن القرار منح الشركات التي تأسست أو تقدمت 
بطلبات تأسيس أو حصلت على موافقة مبدئية على 
التأسيس لمزاولة نشاط التأجير التمويلي أو التخصيم أو 

تمويل المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر أو التمويل 
الاستهلاكي ، وكذا الشركات التي تقدمت للهيئة بطلبات الحصول 
على ترخيص بمزاولة نشاط أو أكثر من الأنشطة المشار إليها وذلك 
قبل العمل بقرارات مجلس إدارة الهيئة أرقام )91، 92، 93، 94( لسنة 

2023، مهلة لزيادة رأس مالها المصدر والمدفوع للأنشطة المراد 
الحصول على ترخيص بمزاولتها على النحو الوارد بقرارات مجلس 
إدارة الهيئة المشار إليها، وذلك خلال مدة لا تجاوز ثلاثة أشهر من 

تاريخ حصولها على الترخيص بمزاولة النشاط.
كما تضمن القرار أنه يجوز للهيئة مد المهلة 
المشار إليها لمدد أخرى بما لا يجاوز عام، في 
ضوء المبررات الجدية التي تقدمها الشركة وتقبلها 
الهيئة، وذلك فيما يتعلق بالشركات التي لم تبدأ 
مباشرة أي من أنشطة التمويل غير المصرفي 

المشار إليها في الفقرة السابقة.
من جهته أوضح الدكتور محمد فريد رئيس 
مجلس إدارة الهيئة العامة للرقابة المالية أن 
القرار الأخير بمنح مهلة للشركات التي لم تباشر 
بعد أنشطة التمويل غير المصرفي المشار إليها في القرار 
ولاتزال في طور التأسيس والترخيص، لتتوافق مع متطلبات قرار 
الهيئة بزيادة رأس المال الشركات وذلك في ضوء المتغيرات 

الاقتصادية.

كتب : باسل خالد- محمد شوقى 
 كشفت  »فودافون بيزنس« أكبر مزود للحلول الرقمية في 
مصر– عن تجديد شراكتها مع شركة »القلعة للاستثمارات المالية«، 
لتزويدها بالحلول الرقمية المكتبية للاستفادة من إمكانيات وخبرات 

فودافون بيزنس للمساعدة في توفير حلول 
رقمية      تساهم في تيسير أعمال كافة 

الشركات والمنظمات بمختلف القطاعات.
وقع اتفاقية الشراكة كل من محمود 
الخطيب، رئيس قطاع الأعــمــال بشركة 
فودافون مصر، وهشام الخازندار، الشريك 
المؤسس والعضو المنتدب لشركة القلعة 
بحضور محمد عبد الله الرئيس التنفيذي 

لفودافون مصر.
بموجب هذه الاتفاقية تصبح »فودافون 

بيزنس« - الشركة المتخصصة في مجال التحول الرقمي- هي المزود 
الرئيسي لتراخيص OFFICE 365 في مؤسسة القلعة، مما يساهم 
في رفع كفاءة وتطوير مكان العمل وخدم جميع الأقسام الداخلية، 
عن طريق إتاحة الحلول التكنولوجية المتقدمة، بما يتوافق مع 
حرص فودافون بيزنس على مواكبة التطورات المتلاحقة للأنظمة 

الرقمية باستمرار وتوفير أحدث الأنظمة لعملائها.
من جهته قال محمد عبدالله الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب 
لشركة فودافون مصر، إن تجديد الشراكة مع شركة القلعة يأتي 
تأكيدًا للدور الحيوي الذي تلعبه التكنولوجيا الرقمية في تسهيل 
ــادة الكفاءة والإنتاجية، لدى الشركات والهيئات  الأعمال وزي
بمختلف أنواعها وأنشطتها، لافتاً إلى 
أن خبرة »فودافون بيزنس« تساهم في 
تقديم الحلول الرقمية المبتكرة، وزيادة 
الاستفادة من هذه الخدمات لزيادة 
الكفاءة وتحسين الأداء وتسهيل العمليات 
الداخلية، بما يساهم في دعم التحول 

الرقمي وتعزيز الاقتصاد المصري.
من ناحيهته قال هشام الخازندار، 
الشريك المؤسس والعضو المنتدب 
لشركة القلعة أن توقيع هذا العقد يأتي 
في سياق اتجاه القلعة المستمر للرقمنة ورفع كفاءة العمل من 
خلال استخدام أحدث الادوات والتكنولوجيا ومن أمثلة ذلك العمل 
الإلكتروني التشاركي وعمل الاجتماعات عن بعد واستخدام وسائل 
التواصل الرقمي والحفظ الالكتروني للبيانات الحساسة بشكل 

مؤسسي آمن.

مع مهلة 3 أشهر :

الرقابة المالية :75 مليون جنيه حد أدنى لرأس مال شركات 
التمويل غير المصرفي المصدر والمدفوع نقداً

»فودافون بيزنس« تجدد شراكتها مع مجموعة القلعة لتزويدها بأحدث الحلول الرقمية في مجال إدارة الأعمال
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كتب : باكينام خالد  - أمير  طه
أظهر استبيان حديث أجرته شركة »جارتنر« للأبحاث شمل الرؤساء 
التنفيذيين وكبار المسؤولين، أن »الذكاء الاصطناعي كان من أبرز 
التقنيات التي يعتقد الرؤساء التنفيذيون أنها ستؤثر تأثيراً كبيراً في 
مختلف مجالات عملهم خلال السنوات الثلاث المقبلة، وفقاً لما 

أورده %21 من المشاركين في الاستبيان«.
من جهته قال مارك راسكينو، نائب الرئيس المميّز للأبحاث 
لدى »جارتنر«: »سوف يؤثر الذكاء الاصطناعي التوليدي تأثيراً بالغاً 
في نماذج إدارة وتشغيل الأعمال، ومع ذلك، فإن خشية التأخّر عن 
الركب تمثلّ حافزاً أساسياً للأسواق التقنية، فالذكاء الاصطناعي يقترب 
من بلوغ الذروة التي سيبدأ بعدها الرؤساء التنفيذيون الذين لم 
يوظفوا أية استثمارات بشعورهم بأنهم يفتقرون إلى عنصر منافسة 

أساسي«.
وأجري استطلاع »جارتنر« للرؤساء التنفيذيين وكبار قادة الأعمال 
للعام 2023 في الفترة ما بين يوليو وحتى ديسمبر من العام 2022، 
وشمل أكثر من 400 رئيس تنفيذي وغيرهم من كبار المسؤولين 
ــا، وآسيا/المحيط الهادئ، وأمريكا  في أمريكا الشمالية، وأوروب
اللاتينية، والشرق الأوسط وجنوب إفريقيا، وتنوّعت مجالات عملهم 
 عبر مختلف مستويات الصناعات، والإيــرادات، وأحجام الشركات.

ومن ناحيتها قالت كريستين موير، نائب الرئيس المميّز للأبحاث 
لدى »جارتنر«: »قد يتردّد الرؤساء التنفيذيون عند تحديد أولويات 
الشركات، لكن لا يعني ذلك أنهم لا يتخذون أي قرار، فأكثر من 
نصف هؤلاء التنفيذيين يعتقدون أن أي ركود اقتصادي أو انكماش 
مُحتمل في العام 2023 سيكون عابراً وقصيراً، كما أظهر الاستطلاع 

ارتفاعاً محدوداً في المخاوف من توفر السيولة النقدية، 
ورؤوس الأموال، وإيجاد التمويل«.

الظروف الاقتصادية والنمو
وعلى الرغم من هــذه تأثيرات وهذه 
الظروف الاقتصادية المعاكسة، فإن قرابة نصف 
الرؤساء التنفيذيين أشاروا إلى »النمو بكونه 
أبرز الأولويات الاستراتيجية للأعمال على مر 
العامين المقبلين«. كما حافظت التقنية على 

كونها محور التركيز الأساسي للرؤساء التنفيذيين، 
تليها مباشرة قضايا تتعلق بالقوى العاملة.

أضاف راسكينو: »بدأت أولويات 
الرؤساء بالثبات بعد ثلاث سنوات 
من التقّلب. إذ يبحث القادة 
التنفيذيون فيما هو أبعد من 
تداعيات فترة الأزمــة الشاملة 

والنظر إلى أوقات سوف تمثلّ وفرة الكفاءات، والاستدامة، والتحوّل 
الرقمي للمرحلة المقبلة من الأداء التنافسي«.

وفي الواقع، فقد ارتفعت الإشارة إلى الاستدامة البيئية بمعدّل 
%25 مقارنة باستطلاعات السنوات الماضية، وهي المرة الأولى التي 
تحجز فيها أهداف الاستدامة مرتبة بين الأولويات العشر الأولى لدى 
الرؤساء التنفيذيين. وتتوقعّ »جارتنر« أنه وبحلول العام 2026 فإن 
الاستدامة البيئية سوف تمثلّ أولوية أكثر أهمية لدى الرؤساء 

التنفيذيين للشركات مقارنة بالفئات المتعلقّة بالتقنية.

التضخمّ أكثر المخاطر ضرراً
وجاء تصنيف معدّلات التضخّم بكونها أكثر المخاطر 
ضــرراً على الأعمال من قبل قرابة %22 من الرؤساء 
التنفيذيين، في حين توقعّ ربع المشاركين تقريباً 
ارتفاع حساسية الأسعار بكونها أبرز التغيرات المُحتملة 
هذا العام. مع ذلك، فإن ارتفاع الأسعار لا يزال على رأس 
قائمة الإجراءات التي يتخذها الرؤساء التنفيذيون في 
استجابتهم لمعدّلات التضخّم )%44(، يلي ذلك 
تحسين التكاليف )%36(، والأتمتة 

والإنتاجية والكفاءة )21%(.
وتــقــول مــويــر: »إنــه 
لمن المثير للقلق أن 

الرؤساء التنفيذيين لا يبُدون تركيزاً على الإنتاجية بقدر ما ينبغي 
خلال فترات التضخّم، ولربما يعود السبب في ذلك إلى أنهم 
يمنون أنفسهم بأن معدّلات التضخّم هذه لن تكون سمة دائمة 
في المشهد الاقتصادي، ويجب على الرؤساء التنفيذيين تبني 
الأتمتة لإعادة تصميم الأساليب، والعمليات، والمنتجات بهدف 
تعزيز الكفاءة، بدلاً من الاكتفاء بتمرير الزيادة في التكاليف 

إلى العملاء«.
استقطاب الكفاءات والاحتفاظ بها

ولــدى سؤالهم عن تأثير مختلف المخاطر في الأعمال، 
أشار %26 من الرؤساء التنفيذيين إلى النقص في الكفاءات 
ــرراً لمؤسساتهم. فاستقطاب  ــد المخاطر ضـ بكونه أش
هذه الكفاءات ومن ثمّ الحفاظ عليها بدا أولوية قصوى 
على صعيد القوى العاملة بالنسبة للرؤساء التنفيذيين. 
فالمخاوف المتعلقة بالتعويضات تبقى من أبرز التحوّلات 
في سلوك الموظفين الحاليين والمستقبليين كما يتوقعّ 
ــى مزيد من  ــك الحاجة إل ــرؤســاء التنفيذيون، تلي ذل ال
 الــمــرونــة وإمكانية العمل عــن بعد أو العمل الهجين.
ويقول راسكينو: »إن التركيز على الأجور ليس مفاجئاً في ظل 
التضخّم الحاصل، لكن في الدورات الاقتصادية السابقة، كانت 

البطالة هي المقوّض لأسواق العمل«.

وفقا لمؤسسة » جارتنر« :

الذكاء الاصطناعي التوليدي.. تأثيرً بالغ في نماذج إدارة وتشغيل الأعمال لدعم القدرات التنافسية 
 21 % من الرؤساء التنفيذيين يعتبرون الذكاء الاصطناعي أبرز التقنيات المؤثرة في عملهم

المدير العام ومسؤول الخدمات بشركة »  جونسون كونترولز » لمنطقة الخليج العربي

تقنيات المباني الخضراء ضرورة قصوى لضمان 
مسُتقبل مسُتدام في الشرق الأوسط

بقلم:  ديفريم تيكيلي

تسعى الشركات في جميع أنحاء العالم لتكون في طليعة حركة الاستدامة، حيث 
تتطلب السياسات الحكومية من المؤسسات الحد من انبعاثات الكربون، وهو ما 
يشجع أصحاب الأعمال والمستثمرين على التركيز على الممارسات المستدامة 
والطاقة المتجددة مثل طاقة الرياح والطاقة الشمسية والحرارية وغيرها. ويعّد قطاع 
التشييد من أكبر مستهلكي الموارد البيئية في العالم، بالتالي تقع عليه مسؤولية كبيرة 

للمساعدة في الاستدامة. 
وإن تبني تحول مستدام ناجح سيقود إلى تحقيق نتائج وفوائد ومزايا تنافسية إلى 
كافة أصحاب المصلحة وعلى وجه الخصوص لقطاع البناء والعقارات، حيث كشفت 
دراسة صادرة عن »فوريستر« للأبحاث أن المؤسسات العاملة في قطاع الإنشاءات 
والعقارات حققت العديد من الفوائد باستخدام حلول مستدامة. ويتمثل بعض من 
المزايا الرئيسية في خفض التكاليف مثل خفض تكلفة انتاج الطاقة و/أو الاستهلاك 
بنسبة %82، وتحسين الامتثال التنظيمي بنسبة %82 ، وتحسين تعيين الموظفين و/أو 

الابقاء  بنسبة %82، والحفاظ على العملاء و/أو الولاء بنسبة 75%. 
ونظراً للمزايا التي تحققت، قامت العديد من الشركات العاملة في قطاع العقارات 
بالإسراع في تنفيذ مباني بصفر انبعاثات وتسريع انتقالهم إلى تشييد مبان صديقة 
للبيئة باستخدام تقنيات مبتكرة خاصة تقنية »أوبن بلو« OPENBLUE من »جونسون 
كونترولز«، وهي عبارة عن مجموعة من الحلول والخدمات المتصلة التي تجمع خبرة 
تزيد عن 135 عاماً في المباني مع أحدث التقنيات والتي تلعب دوراً فعالاً في تحقيق 

أهدافهم نحو تحقيق الاستدامة.
وتتكامل تقنية »أوبن بلو« OPENBLUE مع التكنولوجيا التشغيلية للعملاء. 
ويقوم النظام بجمع البيانات من المباني وإعدادها مسبقاً وتطبيق التعلم الآلي على 
السحابة بمقارنة البينات مع نماذج أداء الذكاء الاصطناعي المحسنة. ويقود ذلك إلى 
القدرة على إدارة أداء المبنى في الوقت الفعلي وتوفير التكلفة والطاقة إضافة إلى 
تعزيز البيئات. كما يتضمن مجموعة من حلول الخدمة المخصصة مثل التشخيص عن 
بعد، والصيانة التنبؤية، ومراقبة الامتثال وتقييمات المخاطر المسبقة وغيرها. كما تتيح 
منصة »أوبن بلو« OPENBLUE السريعة والمرنة والقابلة للتطوير للمباني أن تصبح 

مساحات ديناميكية، أضف الى أنها تدير العمليات بمنهجية وذكاء رقمي. 
وإن استخدم تكنولوجيا متقدمة مثل »أوبن بلو« OPENBLUE قد مكنّت المباني 
وقطاع العقارات من تعطيل النماذج الحالية وإدارة عملياتها بشكل أسهل. كما يمكن 
لفريق إدارة العقارات من القيام بعمليات تقودها البيانات إلى جانب مسح عمليات 
المرافق بشكل مستمر لكشف فرص توفير الطاقة وتحسين جودة الهواء داخل المباني 

والحفاظ على راحة القاطنين.  
ومع تغيّر الوقت، فإن التقدّم في تصميم المباني والتشييد سيكون ضرورياً لاقتصادٍ 
عالمي مستدام. وفي نهاية الأمر، ستحتاج المباني استخدام التقنيات المناسبة والابتكار 
لضمان مستقبل أكثر خضرة ومستدام للحفاظ على الموارد الطبيعية للأجيال المقبلة. 

كتب :  نيللي عبد الحميد – 
محمد حلمي

ــاي ســكــاي، المتخصصة في  وقعت شركة ب
مجال التكنولوجيا المالية وحلول الدفع الإلكتروني 
والمشغل التكنولوجي لمنصة يلًا سوبر آب، بروتوكول 
تعاون استراتيجي مع شركة »إيــزي كاش« للدفع 
الإلكتروني، بهدف تقديم أحدث حلول الدفع للأفراد 
والتجار والمؤسسات باستخدام التكنولوجيا المالية 
المتطورة التي توفرها شركة باي سكاي، وذلك في 

إطار دعمها لرؤية مصر 2030 للتحول الرقمي.
وقع بروتوكول التعاون الدكتور وليد صادق، 
المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة باي سكاي 
وتطبيق يلآ سوبر آب، والمهندس عابدين عريضة، 
رئيس مجلس إدارة شركة إيــزي كــاش، والأستاذ 
مصطفي عمران المدير العام لشركة إيزي كاش، 

بحضور لفيف من المسؤولين التنفيذيين بالشركتين.
وبموجب بروتوكول التعاون ستقدم باي سكاي 
حلول دفع أسهل وأكثر مرونة للمؤسسات والتجار 
المتعاقدين مع إيزي كاش، وذلك من خلال منصة 
»يلآ بيزينس« المبتكرة والــذي بــدوره سيمكنهم 
من قبول جميع أنــواع بطاقات الدفع والمحافظ 
الإلكترونية من خلال تقنيات وحلول مبتكرة تقدمها 

شركة باي سكاي تماشيا مع توجهات الدولة فيما 
يخص التحول الرقمي وتعزيز آليات الشمول المالي. 
تعتبر هذه الخطوة الأولي في التعاون بين الشركتين 
حيث أنه من المخطط أن تمتد أوجــه التعاون 

تدريجياً لتشمل العديد من الحلول و الخدمات.
من جهته قال الدكتور وليد صــادق، المؤسس 
والرئيس التنفيذي لشركة باي سكاي وتطبيق يلآ 
سوبر آب: »نعتز بتعاوننا مع شركة إيزي كاش لحرصنا 

الدائم على تقديم حلول مبتكرة لسد الفجوات التي 
تواجه المدفوعات الإلكترونية والقطاع غير المصرفي، 
لذلك نحرص على تقديم خدماتنا من خلال عقد 
العديد من الاتفاقيات لتقديم أفضل وأسهل وسائل 
الخدمات المالية الرقمية لمختلف الجهات، بهدف 
مساعدة المؤسسات المالية والتجار والشركات 

والأفراد فى أكثر من إحدى عشر دولة بالمنطقة. 
من ناحتيه قال المهندس عابدين عريضة، رئيس 

مجلس إدارة شركة إيزي كاش هذا التعاون المثمر 
يأتي ضمن خططنا واستراتيجياتنا التي تتماشي مع 
توجهات الدولة فيما يخص التحول الرقمي وتعزيز 
آليات الشمول المالي، وذلك بهدف تلبية احتياجات 
التجار وتسهيل الإجـــراءات المتعلقة بأعمالهم. 
وأضــاف: » نؤمن بوجود العديد من فرص النمو 
بالسوق المصري وخصوصاً في قطاع التكنولوجية 
المالية والتجارة الإلكترونية، وهو ما دفع الشركة 
للتوسع بأعمالها وتقديم كل ماهو جديد لعملائنا من 

الأفراد والتجار.”
من ناحية اخري قال مصطفي عمران، المدير 
العام لشركة إيزي كاش: »تتماشي رؤية باي سكاي 
مع استراتيجية إيزي كاش التي تهدف إلى توفير 
أحدث الحلول التكنولوجية، حيث أن هذا التعاون 
سيقدم نموذجاً فريداً، أسهل وأكثر شمولاً للتجار 
الذين نتعاون معهم. شراكتنا مع باي سكاي 
وتطبيق يلآ سوبر آب هي شراكة طويلة الأمد 
لتقديم مجموعة واسعة من الحلول والخدمات 
التكنولوجية المبتكرة،  ولدينا ثقة قوية في جودة 
وتميز الخدمات التكنولوجية المٌقدمة، ونسعى 
لبناء علاقة مستمرة وممتدة معها، لحرصنا على 
تحقيق المزيد من النتائج المثمرة من خلال هذا 

التعاون.”

باي سكاي تتعاون مع »إيزي كاش« لتوفير أحدث حلول الدفع الإلكتروني للمؤسسات و التجار و الافراد

كتب : محمد الخولي - محمد 
العطار

أشار تقرير حالة استراتيجية التطبيقات الصادر 
عن شركة F5 إلى أن المؤسسات حــول العالم 
تشهد إقبالا متزايدا على حلول الأمــان المقدمة 
كخدمة وعلى حلول الثقة الصفرية وأشــار 42% 
من المشاركين في التقرير إلى أن »سرعة الحدّ من 
التهديدات« بكونها السبب الرئيسي الذي يدفعهم 
نحو حلول الأمان المقدّمة كخدمة، وهي خطوة 
تتضمن الاستفادة من النماذج المتوفرة عبر حوسبة 
السّحاب لتعهيد خدمات الأمــن السيبراني. كما 
أشار %18 إلى أن حلول الأمان المقدّمة كخدمة 

تساعدهم في التعامل مع نقص المواهب الداخلية.
ــوري مــاكــفــيــتــي، مــهــنــدس أول  ــ ــت ل ــال وق
لدى F5 والمؤلف المشارك فــي تقرير حالة 
استراتيجية التطبيقات:« في ظل اقتصاد يعتمد 
بشكل متزايد على التطبيقات وواجهات برمجة 
التطبيقات، فإنه يتوجب على عمليات الأمن 
السيبراني أن تسير بخطى متسارعة للتفوّق دوما 

على التهديدات التي تتطوّر كذلك بسرعة«. 
أشار التقرير أن السرعة عامل هامّ في ظهور 
نماذج حلول الثقة الصفرية، فأكثر من %80 من 
المشاركين في الدراسة أوضحوا أنهم يعتمدون 
حلول ثقة صفرية أو يخططّون للقيام بذلك كما 
سلطّ التقرير الضوء على ارتباط حلول الثقة الصفرية 

بالتقارب ما بين تقنية المعلومات وتقنيات التشغيل 
بكونه أبرز التوجهات العالمية عل مر السنوات 
القليلة المقبلة، بعد أن حلتّ في المرتبة الثالثة في 

العام 2022. 
وتشهد المؤسسات إقبالا متزايدا على استخدام 
الذكاء الاصطناعي والتعلمّ الآلي في مجال الأمن 
الإلكتروني، وذلك للاستفادة من سرعة الاستجابة 
التي توفرها هذه التقنيات، إذ تخطط %41 من 
المؤسسات للاستعانة بالذكاء الاصطناعي، في 
حين قامت %23 منها بنشر هذه الحلول للأغراض 
الأمنية. وقد صنفت المؤسسات الذكاء الاصطناعي 
والتعلمّ الآلي على أنهما أفضل سيناريو لضمان الأمن 

الإلكتروني.
ــان أيضًا كمحرك أساسي  كما تم إدراج الأم
لأولئك الذين لا يزالون يخططّون لتطبيقات الذكاء 
الاصطناعي أو التعلمّ الآلي إضافة إلى ذلك، استمرت 
السرعة بتحفيز جهود الأتمتة القائمة. وخلال العام 
2023، احتل أمن الشبكات مرتبة متقدمة مقاربة 
لمرتبة البنية التحتية للأنظمة في المرتبة الثالثة 
كأكثر الوظائف ميكنة بين وظائف تقنية المعلومات 
الأساسية الست. كما استفاد أمن الشبكات – والتي 
تسجّل تحولا متزايدا نحو نماذج الخدمة – من 

تطبيقات الذكاء الاصطناعي. 
المنصات والثقة الصفرية جنبا إلى جنب

النتيجة البارزة الأخرى التي سلط التقرير الضوء 
عليها كانت أن قرابة تسعة من كل عشرة مشاركين 

)%88( قالوا إن مؤسساتهم تتبنى منصات أمنية 
وتوقعّ ثلثا )%65( المشاركين أن يستخدموا منصة 
لأمن الشبكات أن إدارة الوصول وهوية المستخدم. 
في الحن ذاته فإن %50 منهم يتجهون إلى اعتماد 
منصة لـتأمين تطبيقات الويب وواجهات برمجة 
التطبيقات من مراكز البيانات وحتى الحلول 
الطرفية. في حين يرغب %40 آخــرون بمنصة 
لتلبية الاحتياجات الأمنية لأعمالهم، كحلول مكافحة 

الروبوتات وحلول مكافحة الاحتيال. 
دورة حياة آمنة لتطوير البرامج

وبدا شائعا في تقرير هذا العام أن مهمة إحكام 
الحلول الأمنية تبدأ قبل مباشرة التنفيذ بوقت طويل، 
بغض النظر عن مكان استضافة أعباء العمل هذه. 
وبناء على ذلك، فإن ثلاثة أرباع )%75( المشاركين 
يعتمدون أو يخططّون لاعتماد دورة حياة آمنة 

.SDLC لتطوير البرامج
وما يبدو مشجعا على ذلك أن معظم المؤسسات 
باتت تحرص على المبادرة استباقيا والعمل على الحدّ 
من المخاطر المحتملة من المصدر. فالتعامل مع 
المخاوف المتعلقة بأمن سلسلة التوريد على سبيل 
المثال بات يتم عبر طرق مختلفة. وأكثر المنهجيات 
شيوعا هو اعتماد دورة تدقيق مستمرة. فما يزيد عن 
ثلث مؤسسات الأعمال )%36( يعمدون إلى تبني 
 ،DEVSECOPS ممارسات أمن التطوير والتشغيل
في حين أن أكثر من الثلث )%38( يقومون بتدريب 

المطوّرين لديهم على ممارسات التشفير الآمنة. 

: F5 وفقا لـ

 42 % من المؤسسات تعتمد حلول الأمان المقدّمة كخدمة لتسريع عملية التصدي للتهديدات الإلكترونية
خلال لقائه مع مدبولى :

رئيس الهيئة المصرية للشراء الموحد: تفعيل آليات التكنولوجيا الطبية 
لتعظيم الاستفادة من الموارد المتاحة

806 مليون دولار  غرامة أوروبية على 
الفيسبوك لإساءة استخدام البيانات

بقيمة 1.3 مليار دولار :

المملكة المتحدة تدرس تعزيز استثمارها بقطاع الرقائق

كتب : محمد شوقى – على الديب  
التقى الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، اليوم، اللواء طبيب بهاء الدين زيدان، رئيس 
الهيئة المصرية للشراء الموحد والإمداد والتموين الطبي وإدارة التكنولوجيا الطبية، لمتابعة عدد من 
محاور عمل الهيئة. وخلال اللقاء، استعرض رئيس الهيئة المصرية للشراء الموحد عددا من محاور 
عمل الهيئة، جاء على رأسها الآليات التي تتيحها الهيئة للجهات للتعامل مع الأحوال الطارئة والعاجلة، 
متضمنة الآليات التي تم اتخاذها خلال فترة جائحة كورونا، وكذا الآليات المستدامة للهيئة، لافتاً إلى 
أن تلك الآليات ساهمت في إحداث توازن على مدار ثلاث سنوات بين توفير قنوات للجهات، للتعامل 
مع الأحوال الطارئة دون الإخلال بمبادئ الحوكمة، حيث يباشر المختصون بالهيئة المراجعة، والتسوية 

المالية لعمليات الشراء المباشر التي تجريها الجهات في الظروف العاجلة.
فيما ناقش الاجتماع أهمية تطبيق آلية الشراء الموحد، حيث يعمل تطبيق آلية الشراء الموحد 
على تعزيز القدرة التفاوضية للهيئة فى مواجهة الشركات لخفض الأسعار، والاستفادة من اقتصاديات 
الحجم، وكذا أهمية تفعيل آليات التكنولوجيا الطبية لتعظيم الاستفادة من الموارد المتاحة، حيث 
تعمل آلية الشراء الموحد ووفقاً لتقييم التكنولوجيا الطبية على تقييم الاحتياجات واتخاذ قرار الشراء 
المناسب، بالإضافة إلى تعزيز مبادئ الحوكمة من خلال الفصل بين الجهات الطالبة والموردين خلال 
مراحل التعاقد المختلفة، الأمر الذي يسمح بتدبير المطالب والاحتياجات عبر منظومة الشراء الموحد 
وفقاً لاعتبارات موضوعية، كما توفر منظومة الشراء الموحد آلية إعادة تدوير المخزون التى تسعى 
لتحقيق ترشيد مالي حال نجاح عمليات التدوير. كما تطرق اللواء طبيب بهاء الدين زيدان، إلى موقف 
الموجودات من المستلزمات والأدوية الحرجة، ومدد كفاية الارصدة، حيث اطمأن رئيس الوزراء على 
توافر الأرصدة الكافية من مختلف المستلزمات الطبية، في هذا الإطار، أوضح رئيس الهيئة المصرية 
للشراء الموحد توافر مستلزمات جراحات القلب والصدر متضمنة مؤكسدات الكبار، وتكفي لمدة ثلاثة 
أشهر، وكذا وجود مؤكسدات حديثي الولادة، وتكفي لمدة ثلاثة أشهر، ووجود منظمات ثنائية، وتكفي 
لمدة ثلاثة أشهر، ووجود كميات صمام قلب أورطى/ميترالى، وتكفي لمدة ثلاثة أشهر، بالإضافة إلى 

وجود دعامات تكفي لمدة 4 أشهر، ووجود كميات من القساطر التشخيصية تكفي لمدة ستة أشهر.
وفيما يتعلق بمستلزمات الغسيل الكلوي أشار رئيس الهيئة إلى وجود أعداد من ابر فستيولا، تكفي 
لمدة ثلاثة أشهر، ووجود كميات من الفلاتر تكفي لمدة 4-6 أشهر، وبخصوص مستلزمات جراحة 
العظام، فإنه يوجد كميات من مفاصل الركبة، تكفي لمدة ثلاثة أشهر، وأعداد كافية من مفاصل الفخذ، 

والمفاصل ثنائية القطبين، والمفاصل ثلاثية الأقطاب.
وبخصوص المستحضرات الدوائية، والخاصة بصبغات الأشعة، فقد تم توفير كميات من كل 
OMNIPAQUE350\50-OMNIPAQUE300\50-XENETIX300-XENETIX350، تكفي لمدة تصل 
 HUMAN IMMUNO GLOBULIN إلى ثلاثة أشهر، بجانب المستحضرات الخاصة بمشتقات الدم
 ،-LIV GAMMA،ANTI-RH RHOPHYLAC ،HUMAN ALBUMIN، FACTOR 8 BERIATE500
بكميات تصل أيضاً إلى نحو سنة ونصف السنة، كما تم توفير المستحضرات الدوائية لأمراض الأورام 
NEXEVAR،STIVARGA،VIDAZA، RIBOMUSTIN 100، بكميات تكفي لمدة تصل إلى ثلاثة أشهر 
وفيما يتعلق بمستلزمات المعامل وبنوك الدم، فقد تم توفير كميات من غازات الدم، واختبارات فحص 

الفيروسات، وكروت توافق الفصائل، وشرائط السكر، تكفى لمدة تصل إلى ثلاثة أشهر.

كتب : أمير طه - على الديب 
كشفت صحيفة الجارديان البريطاني أنه سيتم تغريم فيسبوك بأكثر من 746 مليون يورو )806 
ملايين دولار(، حيث تستعد أيرلندا لمعاقبة شبكة التواصل الاجتماعي، بسبب إساءة التعامل مع بيانات 
المستخدمين الأوروبين، عبر نقلها إلى الولايات المتحدة. وستحقق الغرامة -التي أبلغت عنها وكالة 
بلومبرغ لأول مرة، ومن المتوقع أن يتم تأكيدها غداً الاثنين- رقماً قياسياً لخرق اللوائح العامة لحماية 
البيانات في الاتحاد الأوروبي، متجاوزة 746 مليون يورو التي فرضتها لوكسمبورغ على أمازون في عام 
2021. ومن المتوقع أيضاً أن يوقف قرار لجنة حماية البيانات الأيرلندية، وهي الجهة المنظمة الرئيسة 
لخصوصية فيسبوك المملوك لشركة »ميتا« عبر الاتحاد الأوروبي، عمليات نقل البيانات من مستخدمي 
فيسبوك الأوروبيين إلى الولايات المتحدة ومن غير المرجح أن يدخل الحكم حيز التنفيذ على الفور، بل 

سيتم منح »ميتا« فترة سماح للامتثال للقرار، ومن المتوقع أن تستأنف الشركة ضد القرار.
 MAX( ”ويتعلق الحكم بالطعن القانوني الذي قدمه الناشط النمساوي، »ماكس شرمس
SCHREMS(، بشأن انتهاك الخصوصية والمخاوف الناتجة عن كشف »إدوارد سنودن«، بأن بيانات 
المستخدمين الأوروبيين ليست محمية بشكل كافٍ من وكالات المخابرات الأميركية عند نقلها عبر 

المحيط الأطلسي.

كتب : نيللي عبد الحميد - 
باكينام خالد 

تعكف المملكة المتحدة على تخصيص 1.24 
مليار دولار لتعزيز صناعة أشباه الموصلات المحلية 
على مدى العقد المقبل، وتمويل استراتيجية طال 
انتظارها للمشاركة في معركة الهيمنة في سوق 

الرقائق العالمية.
ويمثل هذا الاستثمار جزءاً ضئيلاً مما تعهدت 
به الحكومات الأخرى للقطاع؛ بعد أن قلب نقص 
الرقائق الحاد الذي شهدته السوق خلال فترة 
تفشي كورونا سلاسل التوريد العالمية رأساً على 
عقب وأبرز اعتماد العالم على آسيا للحصول على 
إمداداته من الرقائق المستخدمة في مختلف 
المجالات بدءاً من الهواتف المحمولة إلى أجهزة 
الكمبيوتر المحمولة وغيرها من الأجهزة الإلكترونية 
المنزلية. وتعهدت الولايات المتحدة والاتحاد 
الأوروبي خلال الأشهر الأخيرة بتقديم ما يقرب من 

50 مليار دولار و46.3 مليار دولار(، على التوالي، 
لتعزيز هذه الصناعة في منطقتيهما.

تتمثل خطة بريطانيا في التركيز على مجالات 
القطاع التي تعتقد الحكومة أن الدولة تتمتع فيها 
بالفعل بميزة نسبية والعمل على تطويرها بدلاً من 
منافسة الحكومات التي تلقي أموالاً أكثر بكثير على 
الصناعة ككل. وقال رئيس الوزراء ريشي سوناك: 
»تكمن استراتيجيتنا الجديدة في تركيز جهودنا 
وتعزيزها حيث تكمن نقاط قوتنا، في مجالات 
مثل البحث والتصميم”. أدت اضطرابات إمدادات 
الرقائق العالمية الناجمة عن القيود المفروضة إثر 
تفشي كورونا إلى منافسة حادة بين الاقتصادات 
الكبرى سيعاً إلى تأمين المخزونات وحماية تقنياتها 
الخاصة وإنتاج المزيد من أشباه الموصلات محلياً. 
استهدفت الولايات المتحدة على وجه الخصوص 
بقوة جهود الصين لتطوير تقنيات أشباه الموصلات، 
ومنع الشركات الأميركية من توفير معدات 

وخدمات معينة للبلاد.
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»علِم« تستعرض حلولها المبتكرة ومنصة وصل الرقمية المتكاملة خلال »كوميكس 2023« 
كتب : وائل الحسيني – سماح 

سعيد
استعرضت شركة »عِلم« ، المتخصصة في الحلول 
الرقمية ، عدد من المنظومات والخدمات الرقمية 
والحلول المبتكرة في المجالات الصحية والبلدية 
والنقل والصناعة وغيرها وذلك خلال مشاركتها 
في النسخة الثانية والثلاثين من فعاليات المعرض 
الرسمي للتكنولوجيا والاتصالات والابتكار والتحول 
الرقمي )كومكس 2023( الذي أقيم ، مؤخرا ، بدعم 

من وزارة النقل والاتصالات وتقنية المعلومات 
العمانية، بمركز عُمان للمؤتمرات والمعارض في 

العاصمة العمانية مسقط.
من جهته أكَّد ماجد بن سعد العريفي المتحدث 
الرسمي، نائب الرئيس التنفيذي لقطاع التسويق 
في شركة »عِلم« اهتمام الشركة بالمشاركة في 
المعرض؛ نظراً لما يمتلكه السوق العماني من فرص 
واعدة،حيث تسعى إلى التوسع الدولي وإيجاد 
فرص جديدة في المنطقة، حيث يعتبر معرض عمان 
للتكنولوجيا )كومكس( منصة تسويقية للتعريف 

بالشركة لدى السوق العمانية، ومن المتوقع أن يزيد 
فرص التعاون بين »عِلم« وبين الجهات الخاصة 

والحكومية محليًا في سلطنة عمان.
أضاف عرضنا عددًا من المنتجات الرقمية ومنها 
الملف الرقمي الطبي الموحد الذي يعمل على بناء 
التقارير ومتابعة مؤشرات الأداء الرئيسة، وتوفير الوقت 
والموارد من خلال عرض بيانات دقيقة ومركزية لبناء 
تحليلات واستقراءات صحيحة مع مراقبة الاحتيال 
وتقليص سوء الاستخدام والأخطاء البشرية، ويتميز 
بسهولة تحليل البيانات وعــرض المؤشرات وكونه 

نظامًا سحابياً مركزياً، مع الأخذ بالاعتبار عنصري الأمن 
والسرية في ظل نظام تشغيل مستقل كما عرضما 
منصة وصل الرقمية المتكاملة التي تهدف إلى تقديم 
خدمات رقمية مبتكرة للأفراد والمنشآت في سوق 
نقل الأجــرة، كما تتيح ربط المنشآت العاملة في 
نشاط النقل البري مع الجهات التنظيمية، وهي تمكن 
المنظمات الرقابية للنقل العام من ضبط ومراقبة 
انشطة النقل البري لرفع جودته وأمانه وسلامة عملياته، 
وتتضمن خدمات المنصة كلًا من تراخيص النقل 

وتوثيق البيانات والتحقق والمتابعة.

كتب : نهله مقلد - رشا حسين 
تستعرض شركة آي إف إس IFS، العالمية 
المتخصصة في مجال البرمجيات المؤسسية 
السحابية، حزمة حلولها القائمة على الذكاء 
الاصطناعي IFS CLOUD، والتي تمثل منصة 
مؤسسية موحدة تتيح لــمــزودي خدمات 
الاتصالات تحسين خدماتها ومشاريعهم وإدارة 
أصولهم وذلك خلال مشاركتها بمعرض عالم 
اتصالات الشرق الأوسط 2023 الذي يقام يومي 
30 و 31 مايو 2023 بدبي.  من جهته قال 
ماركوس بيرسون، مدير شؤون قطاع الاتصالات 
العالمي لدى آي إف إس: »تشهد تقنيات 
الجيل الخامس نموًا سريعًا وتوجهًا نحو البنية 
السحابية، ما  أدى إلى نمّو ملموس في الأصول 
وإنترنت الأشياء. وتسهم تلك التغييرات في 
 IFS تعزيز القيمة الفريدة التي تحققها حلول
CLOUD في قطاع الاتصالات، وهو قطاع حافل 
بالفرص الواعدة وستكون آي إف إس شريكًا 

مثاليًا لمزودي خدمات الاتصالات بالمنطقة.

وسيقدم عرضًا عن”تطور الخدمات الميدانية 
القائمة على الذكاء الاصطناعي: كيفية تعزيز 
الأصول والأيدي العاملة والمشاريع بشكل يرفع 
الكفاءة التشغيلية ويتيح التفوق في تقديم 
الخدمات.« ويتضمن عرضه كذلك الحديث عن 
دور آي إف إس الهام في تمكين عدد من كبرى 
العلامات التجارية الرائدة في الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا  - بما فيها شركة الاتصالات 
السعودية – من تحسين كفاءة العمليات 
والمهندسين الميدانيين، ورفع الأرباح، وتوفير 

تجربة أفضل للمستخدمين كما يتطرق العرض 
ــزودي خدمات  ــدور الشركة في تمكين م ل
الاتصالات ومزودي البنية التحتية في القطاع كي 
يعملوا على إدارة أصوله ومواردهم من منصة 
موحدة ومبتكرة، وبشكل يتيح ذلك التحسين 
بنطاق غير مسبوق ويدعم سرعة اتخاذ 

القرارات التي ترتكز على البيانات الحديثة. 
 ،IFS CLOUD أضــاف بمساعدة حلول
يمكن لمزودي خدمات الاتصالات الوصول 
لكافة حلول وقــدرات آي أف إس عبر حزمة 
ــدة من المنتجات القائمة على منصة  واح
مشتركة ذات قدرات مشتركة للتخزين وتتنوع 
تلك القدرات من تخطيط وجدولة الأيدي 
العاملة بدعم من الذكاء الاصطناعي والدعم 
المتكامل للأجهزة المحمولة والطواقم الميدانية، 
لإدارة الخدمات الميدانية وإدارة الأصــول 
المؤسسية بشكل متميز – حيث إن جميع 
حلولتا تتمتع بإمكانات فريدة لضمان دقة 
مشاركة البيانات بكافة جوانب الأعمال وإتاحة 

مزيد من المرونة والكفاءة .

آي إف إس تطلق منصتها للحلول السحابية المبتكرة
لتمكين مزودي خدمات الاتصالات وتعزيز الخدمة 

فولكسفاجن تتفاوض مع هواوي لاستخدام تطبيقات جديدة في سياراتها لتحسين الرفاهية
كتب : ابراهيم احمد – وائل الحسينى

تجري مجموعة فولكسفاجن الألمانية، أكبر منتج سيارات في أوروبا، 
محادثات مع مجموعة الإلكترونيات والتكنولوجيا الصينية هواوي لاستخدام 
تطبيقات الشركة في سياراتها بالسوق الصينية. ونقلت صحيفة فاينانشال تايمز 
البريطانية عن ثلاثة مصادر مطلعة القول إن فولكسفاجن أجرت محادثات 
مماثلة مع شركات صينية أخرى وذكرت وكالة بلومبرغ للأنباء أن فولكسفاجن 

تقوم حالياً بتحديث منصة برمجيات سياراتها الحالية لتحسين خصائص الترفيه 
ومساعدة السائق التي يتوقعها العملاء الصينيون في سياراتهم الجديدة.

وأشارت بلومبرج إلى أن الاستعانة بشريك محلي للمساهمة في تحديث 
تطبيقات وبرمجيات السيارات يمكن أن تكون أكثر جاذبية للعملاء الذين 
يفضلون الموردين المحليين. وفي حين رفضت هواوي الرد على طلب التعليق، 
قالت فولكسفاجن إن فرعها الصيني لا يجري محادثات مع أي شركات للحصول 

على ترخيص باستخدام نظام تشغيل بالكامل،.
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كتب : وائل الحسينى – 
ابراهيم احمد 

برئاسة خادم الحرمين الشريفين الملك 
سلمان بن عبدالعزيز آل سعود ، وموافقة 
مجلس الوزراء ، فى الجلسة التي عقدها 
في قصر السلام بجدة المجلس خلال 

اجتماعه على 
اتفاقية تعاون 
ــن حــكــومــة  ــي ب
المملكة العربية 
الـــســـعـــوديـــة 
ــة  ــ ــوم ــ ــك ــ وح
جمهورية مصر 
العربية في مجال 

مكافحة الجريمة، كما وافق  على مذكرة 
تفاهم بين الهيئة العامة للمنافسة في 
المملكة العربية السعودية وجهاز حماية 
المنافسة ومنع الممارسة الاحتكارية 
بجمهورية مصر العربية في شأن التعاون 
في مجال تعزيز المنافسة ومكافحة 

الممارسة الاحتكارية.
كما نظر المجلس، بتقدير إلى النتائج 
الإيجابية التي توصلت إليها القمة العربية 

في دورتها )الثانية والثلاثين( برئاسة 
المملكة، وما أثمر عنها في )إعلان جدة( 
من فتح صفحة جديدة للارتقاء بمسار 
العمل المشترك، وتعزيز التضامن أمام 
التحديات والصعوبات التي يمر بها العالم 
العربي، وبما يسهم في تحقيق الأهداف 
والتطلعات نحو مستقبل واعد للشعوب 
والأجيال القادمة.

وأكد مجلس 
الوزراء في هذا 
السياق، حرص 
المملكة الدائم 
ــى تــوحــيــد  ــل ع
الصف العربي 
والاهتمام بكل 
ما من شأنه توفير الظروف المحققة 
ــار في المنطقة،  للاستقرار والازدهـ
ولاسيما ما يتصل بالتنمية المستدامة 
بمختلف أبعادها؛ بما في ذلك العمل 
خلال فترة رئاسة القمة الحالية على 
عدد من المبادرات الرامية إلى دفع 
الــتــعــاون المشترك فــي المجالات 
الثقافية والاقتصادية والاجتماعية 

والبيئية.

لتعزيز التعاون في »مكافحة الممارسات الاحتكارية«  : 

مجلس الوزراء السعودي يوافق على اتفاقية تعاون بين 
المملكة ومصر في »مكافحة الجريمة« 

كتب : أمير طه – محمد 
العطار 

قدّم الدكتور رضا حجازي ـ وزير التربية 
والتعليم والتعليم الفني، خالص التهنئة 
والتقدير لفريق الطلاب المصري؛ الذي 
حصل على المركز الثاني والثالث عالمياً، 
بالإضافة لحصوله على أربع جوائز خاصة، 
خلال مشاركتهم في معرض أيسف الدولي 
 »REGENERON_ISEF« للعلوم والهندسة
بمدينة دالاس بولاية تكساس الأمريكية، 
والتي أقيمت في الفترة من 13 مايو إلى 

20 مايو 2023.
وأشـــاد الــوزيــر بالطلاب المصريين 
لفوزهم وحصولهم على مراكز متقدمة، 
وتحقيق الفوز عالميًا، معرباً عن تقديره 
واعتزازه وفخره بهم، لما أنجزوه من نجاح 
في المشروعات المبتكرة، مشيراً إلى 
أنهم يمثلون نموذجًا يحُتذى به لجميع 
الطلاب، كما أكد أن استراتيجية الــوزارة 
الهادفة لاكتشاف مواهب الطلاب وتنميتها 
واستثمارها يتيح الفرصة لتقديم العديد من 
النماذج المتميزة والمبدعة في مختلف 

المجالات.
وفاز الطالبان محمد حمادة، ويوسف 

حــســن بــمــدرســة المتفوقين للعلوم 
والتكنولوجيا العبور بمحافظة القليوبية 
بالمركز الثاني علي مستوي العالم في مجال 
الأنظمة المدمجة عن مشروع »القفازات 
المتكلمة« كما حصلت الطالبتان شهد 
نوح وسما نوح بمدرسة المتفوقين للعلوم 
والتكنولوجيا بمحافظة الشرقية على المركز 
الثالث علي مستوي العالم في مجال العلوم 
السلوكية عن مشروع »تطوير التواصل لدى 
أطفال التوحد باستخدام تطبيق هاتف«، 
كما فازت الطالبتان بجائزتين تتمثلان في 
منحة من جامعتي إريــزونــا والثانية من 
 AMERICAN PHYSIOLOGICAL
ASSOCIATION » كذلك حصل الطالبان 
ــرام وديــع بمدرسة  نور الدين شعبان، وإب

المتفوقين للعلوم والتكنولوجيا بالشرقية عن 
مشروع النقل الأخضر )تقليل استهلاك الطاقة 
وتسخير طاقة الرياح في المركبات( في مجال 
الطاقة، بجائزتين عبارة عن منحة من جامعة 

الملك فيصل، ومنحة من جامعة إريزونا.
وتجدر الإشــارة إلى أن مسابقة العلوم 
والهندسة )ISEF(، تعَُد من أقوى المسابقات 
الدولية التي تعقد سنوياً في هذا المجال، 
وتهتم بمجال البحوث العلمية في 20 مجالًا 
تضم مجالات الهندسة والحاسب وعلم 
الاجتماع وغيرها وتقام للباحثين في مرحلة 
التعليم الثانوية، من سن 14 إلى 18 عامًا، 
حيث تم اختيار 28 طالباً للتمثيل الدولي 
من خلال العديد من المسابقات التمهيدية 

والمحلية التي جرت في ربوع مصر .

كتبت : باكينام خالد- 
نيللى عيد الحميد 

تستعد شركة مايكروسوفت للفوز 
»بالجولة الثانية« من الحرب السحابية، 
بفضل قدرتها على مساعدة الشركات، في 
بناء وتدريب الأدوات التي تحتاجها لثورة 

الذكاء الاصطناعي، وفقاً لأحد المحللين.
وأطلق برنت ثيل المحلل في »جيفريز« 
على سهم مايكروسوفت »اختيارا امتيازا« 
يوم الثلاثاء، في حين رفع السعر المستهدف 
للسهم إلى 400 دولار من 350 دولاراً، 
ــه على الــرغــم مــن فوز  ــى أن ــار إل وأشـ
أمازون بـ »الجولة 1« من السباق، تمتلك 
مايكروسوفت الأدوات المناسبة، لتزدهر مع 

انتقال الذكاء الاصطناعي إلى مركز الصدارة.
وتوصل ثيل إلى هذه الاستنتاج باعتبار 
مايكروسوفت واحدة من »مزودي أدوات 
الذكاء الاصطناعي«، وفي وضع جيد لتوفير 
البنية التحتية اللازمة لبناء تكنولوجيا الذكاء 
الاصطناعي التوليدية وتشغيلها على نطاق 
واسع. وتوقع أن يكون الذكاء الاصطناعي 
بمثابة الدافع للأعمال السحابية للشركة، 
ورأى أن الشركة ستكون قـــادرة على 
الاستفادة، من الكميات الهائلة من البيانات 
المطلوبة لتدريب نماذج الذكاء الاصطناعي.

وكتب ثيل في تقريره: »نلاحظ أن الذكاء 
الاصطناعي لديه القدرة على الاستحواذ على 

الإنفاق المتزايد من العملاء الحاليين، وفتح 
الباب أمام حالات جديدة وعملاء جدد، 
ممن لم يفكروا في مايكروسوفت من قبل«. 
وأضاف أن هذا صحيح في حالة منتجات 
الشركة الأمنية، مشيراً إلى »قدرات البيع« 

التي تمتلكها.
ــع، بــيــنــمــا حصلت  ــ ــواق ــ ــي ال فـ
مايكروسوفت على الكثير من الضجة 
  OPENAI ”لاستثمارها في »أوبن إيه آي
 CHATGPT”منشئ »شات جي بي تي
وعملها لدمج الذكاء الاصطناعي التوليدي 
في »بينغ” BING، قال ثيل إن محادثة 
أجريت مؤخراً مع أحد خبراء الذكاء 
الاصــطــنــاعــي، أشـــارت إلــى أن فرص 
المستهلك لــدى مايكروسوفت »أقل 

إثارة« من إمكاناتها للاستفادة من الذكاء 
الاصطناعي في مجال المؤسسات.

ومن وجهة نظره، فإن الشركة »احتلت 
موقع الصدارة فيما يرُجح أن يكون تطوراً 

صناعياً على مدى عقد من الزمان”.
وكان ثيل متفائلاً بشكل خاص بشأن أداة 
GITHUB COPILOT من مايكروسوفت، 
والتي قال إنها تتيح للمبرمجين أن يكونوا 
أكثر إنتاجية من خلال تحويل مطالبات 
اللغة إلى اقتراحات بشأن الترميز. وأشار 
إلى أن خبير الذكاء الاصطناعي الخاص به، 
أشار إلى أن »حالات استخدام المطورين 
هي الأكثر إثــارة، نظراً لأن العملاء قد 
بــدأوا بالفعل في رؤية الفوائد من هذه 

المنتجات”.

وزير التربية والتعليم يهنئ الطلاب المصريين الفائزين
في معرض »أيسف« الدولي للعلوم والهندسة بأمريكا

مايكروسوفت تقود السباق العالمى لتطوير تقنيات الذكاء الاصطناعي

معهد ماساتشوستس  : ابتكار جديدة يحول كاميرا الهواتف الذكية إلى مجهر محمول عالي الدقة

لتشغيل الواقع المعزز :

 ميتا تجرى مفاوضات جديدة مع » ماجيك ليب «

كتب : محمد الخولى - محمد 
شوقى 

ابتكر باحثون أصغر مجهر LED من السيليكون 
وميكروسكوب ثلاثي الأبعاد في العالم، مما يفتح مجموعة 
واسعة من التطبيقات المحتملة، والتي من شأنها تحويل 
كاميرا الهواتف الذكية إلى مجهر محمول عالي الدقة ، 
بحسب ما نشره موقع نيو أطلس نقلًا عن دورية نيتشر 

كومينكيشن.
وفي حين أن الرقائق الضوئية، وهي الرقائق الدقيقة 
التي تحتوي على مكونين فوتونيين أو أكثر يشكلان دائرة 
عاملة، قد قطعت شوطاً طويلاً في مجال الإضاءة، إلا أن 
دمج باعث ضوئي صغير ومشرق على الرقاقة ظل بعيد 
المنال، ويلجأ المصنعون عادة إلى استخدام مصدر ضوء 
خارج الرقاقة، والذي يتميز بكفاءة منخفضة للطاقة ويحد 

من قابلية التوسع في الرقائق الضوئية.
الآن وبفضل باحثين من سنغافورة، بالتعاون مع معهد 
ماساتشوستس للتكنولوجيا للأبحاث والتكنولوجيا، تم تطوير 
أصغر صمام ثنائي باعث للضوء “ليد” من السيليكون في 
العالم بأقل من ميكرومتر على نطاق واسع، بكثافة مماثلة 
لمصابيح الليد السيليكونية الأكبر حجمًا وكان من الصعب 
دمج البواعث السابقة على الرقاقة في المنصات القياسية 

التكميلية لأشباه الموصلات المعدنية CMOS، وهي عبارة 
عن دائرة متكاملة مبنية على لوحة دوائر مطبوعة، وهي 
تقنية أشباه الموصلات المستخدمة في معظم رقائق اليوم. 
في الهواتف المحمولة، يتم استخدام CMOS كـ “عين” 

الكاميرا.
ولتحقيق الابتكار الثوري، وضع الباحثون LED باعث 

ضوء ليد السيليكون الصغير في عقدة CMOS 55 نانومتر، 
جنبًا إلى جنب مع المكونات الضوئية والإلكترونية الأخرى، 
على شريحة واحدة ولاختبار كيف يمكن استخدام باعث 
الضوء المتناهي الصغر في مواقف العالم الحقيقي، قام 
الباحثون بوضعه في مجهر ثلاثي الأبعاد عديم العدسة اذ 
تعتبر المجاهر الخالية من العدسات أصغر من المجاهر 
العادية وأقل تكلفة لأنها لا تتطلب أنظمة عدسات معقدة 

ودقيقة.
استخدم الباحثون مصدر ضوء لإلقاء الضوء على 
عينة؛ ثم تم تشتيت الضوء على مستشعر الصورة الرقمية 
CMOS، مما أدى إلى إنشاء صورة ثلاثية الأبعاد رقمية 

يقوم الكمبيوتر بمعالجتها لإنتاج صورة.
ويمكن أن تكون هناك صعوبات مع المجهر المجسم 
عديم العدسة في إعادة بناء الصورة. وتتطلب عملية إعادة 
البناء الدقيقة عادة معرفة تفصيلية بفتحة العدسة وطول 

موجة ضوء المصدر ومسافة العينة إلى المستشعر.
ولمواجهة هــذه الصعوبة، استخدم الباحثون 
خوارزمية الشبكات العصبية لإعادة بناء الأشياء التي 
يراها المجهر الهولوغرافي حيث تعد الشبكات العصبية 
هي أنظمة كمبيوتر تحاكي شبكات الدماغ البشري، 
وتعتمد على بيانات التدريب للتعلم وتحسين دقتها 

بمرور الوقت.

كتبت : رشا حسين – سماح سعيد 
تجري شركة » ميتا » محادثات مع شركة “ماجيك ليب” بشأن اتفاق خاص ببدء تشغيل 
تكنولوجيا الواقع المعزز، لمساعدة الشركة الأمريكية بالحصول على ترخيص الملكية 
الفكرية وتوقيع عقود لمنتجات في أمريكا الشمالية. وبحسب تقرير نشرته الأمريكية، فإنه 
من غير المتوقع أن تسفر الشراكة عن إنتاج سماعة رأس مشتركة تحت اسم “ميتا/ماجيك 

ليب”، في الوقت الذي رفضت به شركة ميتا العملاقة التعليق على هذه الأنباء.
ونقلت وكالة بلومبرج عن مصدر رفض الكشف عن هويته، إن مكونات شركة “ماجيك 
ليب”، تشمل العدسات عالية التقنية والبرامج المرتبطة بها، والتي من الممكن أن تكون 
ضرورية لبناء الواقع الافتراضي “ميتافيرس”. من جانبها، لم تؤكد “ماجيك ليب” لصحيفة 
“فاينانشال تايمز” إجراء أي محادثات مع شركة ميتا، لكنها قالت إن الشراكات أصبحت خطاً 

مهماً من الأعمال والفرص المتزايدة بالنسبة إلى ماجيك ليب.

معهد لوزان  : تكنولوجيا ابتكارية تسمح 
للأطراف الصناعية بالشعور باللمس

جوجل تعزز خدماتها باستخدامات جديدة 
للذكاء الاصطناعي فى كل تطبيقاتها

كتب : باسل خالد - نهلة مقلد 
كشف باحثون عن تقنية هندسة حيوية جديدة بإمكانها أن تمنح الأطراف الصناعية 
القدرة على الشعور باللمس، الأمر الذي يعطي بريق أمل لمبتوري اليد بالشعور بدفء 

اللمسات.
وأوضح فابريتسيو فيداتي، الذي فقد يده اليمنى في حادث قبل 25 سنة، أنه لم يشعر 
بدرجة حرارة الأشياء التي يلمسها في بديل طرفه المفقود حتى سمحت له اختبارات إحدى 
تقنيات الهندسة الحيوية الجديدة بالشعور ببرودة الماء المثلج وحرارة الأفران الحارقة وبهذه 
التقنية الجديدة، يأمل الباحثون بأن يؤدي ذلك في نهاية المطاف إلى إتاحة شعور أكثر 

طبيعية بلمسة الأحباء حينما يرتدي فيداتي ومن هم في حالته الطرف الصناعي.
وخلصت التجارب، التي أجراها معهد لوزان الاتحادي للعلوم التطبيقية )إي.بي.إف.إل( 
في سويسرا، إلى أن وضع قطب كهربائي حراري على جلد الجزء المتبقي من ذراع من بتُرت 
أيديهم من أمثال فيداتي أسفر عن إفادة مشاركين في التجربة بأنهم شعروا بالسخونة أو 
البرودة في أيديهم وأصابعهم الوهمية، أي تلك التي بتُرت وشعورهم بها قائم، إضافة إلى 

شعورهم بذلك بشكل مباشر على الذراع.
والأطراف الوهمية أو الشبحية تعبير يطلق على إحساس من بتُرت أو فقُدت أطرافهم بأن 
الطرف المفقود ما زال ملتصقاً بالجسم ويتحرك بشكل مناسب مع باقي الأجزاء والإيطالي 
فيداتي البالغ من العمر 59 عاماً كان من بين 27 من مبتوري الأطراف شاركوا في الاختبارات، 

وأفاد 17 منهم بنجاح التجربة.
وقال فيداتي: “في أول مرة شاركت فيها في التجربة، شعرت وكأنني أعدت اكتشاف 

الإحساس في يدي الوهمية”.
واستطاع من شاركوا في الاختبارات أيضاً التفريق بين ملمس البلاستيك والزجاج والنحاس، 

مشيرين إلى الأماكن التي يشعرون فيها بحاسة اللمس على صور لليد.
من جهته قال سليمان شكور ـ المتخصص في علم هندسة الأعصاب بمعهد لوزان 
الاتحادي للعلوم التطبيقية الذي شارك في قيادة الدراسة التي نشرت في دورية »ساينس«: 
“من خلال تحفيز أجزاء بعينها في ذراع من فقد بقيتها، يمكننا تحفيز الإحساس باليد 

الوهمية”.
أضاف ما يشعرون به في هذه اليد الوهمية مماثل لما يشعرون به في يدهم السليمة”. 
موضحا ان التقنية الجديدة، التي تجرى عليها اختبارات منذ أكثر من عامين، لا تحتاج إلى أي 

استزراع ويمكن ارتداؤها على الجلد مع أي طرف صناعي عادي 

كتب : دينا عبد المنعم - محمد العطار 
أضافت شركة التكنولوجيا وخدمات الإنترنت الأمريكية العملاقة جوجل تقنيات الذكاء 
الاصطناعي لكل تطبيقاتها وخدمة البريد الإلكتروني جي ميل ومحرك البحث جوجل وجوجل 

فوتوز وجوجل مابس، وهو ما سيجعل استخدام كل هذه التطبيقات أسهل.
وطرحت جوجل منصة محادثة الذكاء الاصطناعي بارد المنافسة لمنصة شات جي.بي.تي 
التابعة لمنافستها مايكروسوفت، في 180 دولة، في الوقت الذي أضافت فيه قدرة هذه المنصة 

على إنشاء محتوى إلى التطبيقات المختلفة.
وتعتزم جوجل استخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي في خدماتها وهو ما يغير طرق استخدام 
هذه الخدمات بأربع طرق هي أولها » تخيل الصورة التي سيلتقطها المستخدم » تتيح إضافة 
خصائص الذكاء الاصطناعي إلى تطبيق جوجل فوتوز للمستخدم تحرير الصور بالطريقة التي 
يريدها بسهولة شديدة، من خلال السماح له ليس فقط إضافة جزء إضافي للصورة وإنما أيضا 
تغيير أماكن وجود عناصر الصورة. كما تتيح له تكوين الشكل المنتظر للصورة عند تحريرها حتى 

لا يبذل جهدا دون أن تكون النتيجة هي المأمولة.
ثانيا » كتابة رسائل أفضل من المستخدم » يتيح الذكاء الاصطناعي لمستخدمي خدمة 
البريد الإلكتروني جي ميل، كتابة رسائل أجود بطريقة أسهل، حيث سيتمكن المستخدمون من 
استخدام الذكاء الاصطناعي للحصول على مقترحات بصيغ وجمل بديلة عند كتابة أي رسالة 
من خلال خاصية تسمى “ماجيك كومبوس” ويعني هذا أن الذكاء الاصطناعي يمكن أن يساعد 
المستخدم في تحويل أي رسالة بريد إلكتروني مملة أو مباشرة إلى رسالة ممتعةأو أكثر ودية 
بالنسبة للمتلقي. ثالثا » جي ميل تتولى كتابة الرسالة كلها بدلا من المستخدم » ربما تكون أيام 
حاجة المستخدم إلى كتابة كل كلمة في رسالة بريد إلكتروني رسمية قد ولت، وفي المؤتمر 
السنوي لمطوري جوجل عرض رئيسها ساندر بيشاي كيف يمكن للذكاء الاصطناعي كتابة رسالة 
بريد إلكتروني كاملة بدلا من المستخدم بعد تزويده بملاحظات محدودة للغاية وخلال العرض 
تمكنت منصة الذكاء الاصطناعي بارد من كتابة رسالة البريد الإلكتروني بالكامل من خلال عدة 
نقرات محدودة من جانب المستخدم. ويحدد المستخدم موضوع الرسالة، لكي يتولى بارد كتابة 
مسودتها بنفسه، وبعد ذلك يختار المستخدم خيار “مسودة” لكي يتمكن من وضع اللمسات 
الأخيرة على المسودة التي كتبها الذكاء الاصطناعي. اخيرا » الإجابة عن الأسئلة البحثية المعقدة 
» تستطيع منصة بارد صياغة جمل معقدة ردا على الأسئلة، مع إضافة روابط الإنترنت ومصادر 
المعلومات المستخدمة في الإجابة عن الأسئلة وعندما يبحث المستخدم عن دراجة مثلا، فإن 
منصة بارد تقدم إجابة تشمل أهم النقاط التي يجب أن يهتم بها المستخدم عن اختيار الدراجة 

والمتاجر التي توفرها بأفضل الأسعار مثلا.
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خلال توصيات جلسات المنتدى الفكري لمركز معلومات مجلس الوزراء :

توصيات بتخصيص نسبة من الموازنة العامة للدولة لدعم التمكين الاقتصادي للمرأة المصرية،  رفع مستوى مشاركة الإناث بالقوى العاملة للذكورية يحقق مكاسب تبلغ 34 % من الناتج المحلي الإجمالي

تأسيس منصة رقمية موحدة تجمع كل الجهات الرسمية للدولة ضمن إطار موحد الأهداف لتمكين المرأة

كتبت : باكينام خالد - دينا عبد المنعم 
انطلقت فعاليات المنتدى الفكري لمركز المعلومات ودعم اتخاذ 
القرار بمجلس الــوزراء في جلسته الرابعة، ، تحت عنوان: »التمكين 
الاقتصادي للمرأة المصرية«، بحضور عدد من النائبات وسيدات الأعمال 
والخبيرات المصرفيات وأساتذة الجامعات، بجانب ممثلي المجلس 

القومي للمرأة ووزارة القوى العاملة.
وفي مستهل الجلسة، رحب اللواء محمد عبد المقصود، رئيس قطاع 
إدارة الأزمات والكوارث بـ »مركز المعلومات« بمجلس الوزراء، بالحضور، 
مشيراً إلى حرص المركز على التواصل المستمر مع كل أصحاب الخبرات 
والأفكار، بما يعزز عملية صنع القرار بالمبادرات والرؤى التي من شأنها 
النهوض بمختلف الأوضاع، مضيفًا أن قضية »التمكين الاقتصادي للمرأة« 
أصبحت تحتل أولوية كبرى بالدولة المصرية حالياً، لما لها من دور في 

زيادة معدلات التنمية بمختلف أوجهها الاقتصادية والاجتماعية وغيرها. 
ومن جانبها، ألقت الدكتورة هبة عبد المنعم ـ رئيس محور شئون 
المكتب الفني لرئاسة مركز المعلومات، عرضًا تقديميًا حول محاور 
التمكين الاقتصادي للمرأة، بما يشمل استعراض أهمية تمكين المرأة 
لدفع النمو الاقتصادي وتحقيق أهداف التنمية المستدامة، ومحددات 
مشاركة الإناث في القوى العاملة، والوضع الراهن لمشاركة المرأة في 
سوق العمل، مضيفة أن آخر الإحصاءات تشير إلى أن الدول التي ينخفض 
بها معدل التحاق الإناث بالمدارس مقارنة بالذكور إلى أقل من 0.75% 
تشهد خسارة في الدخل تقدر بنحو %25 مقارنة بالدول التي لديها 
مستويات أعلى من الالتحاق بالتعليم، ومؤكدةً أن التقديرات الدولية 
تشير أن تبني السياسات اللازمة باتجاه رأب الفجوة النوعية في سوق 
العمل من شأنه زيادة الناتج الإجمالي العالمي بما يتراوح من 12 إلى 

28 تريليون دولار في عام 2025، بما يشير إلى أهمية قضايا التمكين 
الاقتصادي للمرأة بالنسبة للنهوض بالأداء التنموي. 

كما أشــارت إلى أهمية السياسات اللازمة للمزيد من التمكين 
الاقتصادي للمرأة المصرية على عدد من الأصعدة بما يشمل البيئة 
التشريعية والتنظيمية وسياسات التعليم وسوق العمل وريادة الأعمال 
والنفاذ للتمويل في ضوء التقديرات الدولية التي تفيد بأن زيادة مستويات 
مشاركة المرأة المصرية في سوق العمل إلى المستويات المماثلة للذكور 
من شأنه تحقيق الاقتصاد المصري لمكاسب اقتصادية تقدر نحو %34 من 

الناتج المحلي الإجمالي.
وفي بداية كلمات المتحدثين بالجلسة، تناولت ماري لويس بشارة، 
رئيس المجلس التصديري للملابس الجاهزة، أهمية دعم قطاع التعليم الفني 
الإنتاجي لدوره الكبير في دعم قضايا التمكين الاقتصادي المرأة، بتوفير 
التعليم والتدريب الجيد لسد النقص في أعداد الأيدي العاملة الماهرة، 
مؤكدة أن ذلك النهج اعتمدت عليه ألمانيا في بداية مسيرتها الاقتصادية 
كأكبر الدول الصناعية بأوروبا، جنبًا إلى جنب مع دعم السياسات التسويقية 
والتصديرية لتعظيم القيمة المضافة من عملية الإنتاج والتدريب للقوى 
العاملة، لافتة إلى أن مصر تملك عددًا من النماذج الإيجابية التي يمُكن 
البناء عليها في هذا الإطار، مثل تجربة تعليم وتدريب الفتيات والسيدات 
بمدينة »الأسمرات«، بجانب تجارب »الرائدات الريفيات« تحت إشراف 
المجلس القومي للمرأة، والتي ساعدت الكثير من السيدات بالمناطق الأكثر 
احتياجًا على بدء أنشطة إنتاجية ذات قيمة مضافة بعد تدريبهن وفق أعلى 
المستويات، مطالبة بزيادة مساهمة القطاع الخاص في مجالات التدريب 
الفني لتخريج قوى عاملة مؤهلة لخدمة أهداف الصناعة المصرية، مع منح 
المزيد من التسهيلات الائتمانية لرائدات الأعمال المؤسسات لمشروعات 

الصغيرة ومتناهية الصغر، خاصة بالريف.

وفي السياق نفسه، أكدت النائبة غادة علي ـ عضو اللجنة الاقتصادية 
بمجلس النواب، على أن مسيرة تمكين المرأة المصرية شهدت العديد من 
النجاحات خلال الفترة الماضية، بدءًا من إطلاق 2017 عامًا للمرأة تحت 
رعاية الرئيس عبد الفتاح السيسي، ما ساعد على ارتفاع نسبة تمثيل المرأة 
بالبرلمان المصري إلى %28 وإلى نحو ٪14 بمجلس الشيوخ، و%25 في 
المجالس المحلية القادمة، كما وصلت إلى أعلى نسبة تمثيل بمجلس 
الوزراء بنحو %25وارتفع عدد نائبات الوزراء والوزيرات إلى %27، ونائبات 
المحافظين إلى %31 كما تم ولأول مرة في التاريخ تعيين سيدات بالنيابة 
العامة ومجلس الدولة وتولت المرأة كذلك المواقع القيادية كمستشارة 
للأمن القومي لرئيس الجمهورية ومنصب محافظ ورئاسة المجلس القومي 

لحقوق الإنسان.
من جهة أخــرى، عرض المهندس عمرو سليمان ـ رئيس اللجنة 
الاقتصادية والبيئية بالمجلس القومي للمرأة، عددًا من النماذج الإيجابية 
الناجحة لتمكين المرأة المصرية على أرض الواقع، بمشاركة البنك 
المركزي وعدد من البنوك ، وبواسطة عدد من الحلول القائمة على التحول 

الرقمي،مثل: تطبيق »تحويشة« الإلكتروني، لسيدات وفتيات القرى 
المختلفة في جميع محافظات مصر، لمساعدتهن على الادخار والاستفادة 

من التيسيرات البنكية.
كما أكدت إنجي اليماني، مدير برنامج الشمول المالي بالمجلس 
القومي للمرأة، أن برنامج »تحويشة« يتيح للسيدات ادخار مبالغ معينة 
أسبوعيًا عبر حساب بنكي مخصص لذلك، بما يعود عليهن بأرباح وموارد 
مالية معينة بعد فترة محددة، وبما يسمح بزيادة تمويل الأنشطة 
الإنتاجية الصغيرة للأسر، مشيرة للجهود الجارية للتدريب على أنشطة 
الإنتاج بالريف، مثل:مجالات التعبئة والتغليف وتجفيف المواد الغذائية 

وإعادة التدوير.
وقالت رشا عبد الباسط ـ مدير عام الإدارة العامة للشئون الإقليمية 
والدولية بوزارة القوى العاملة، وعضو وحدة المساواة بين الجنسين 
والتمكين الاقتصادي للمرأة بالوزارة، إن هناك العديد من القرارات الوزارية 
الصادرة مؤخراً لصالح تعزيز عمل المرأة وتوفير بيئة عمل آمنة لها بكل 
المجالات في إطار خطة متكاملة المحاور والأهداف، سواء على الصعيد 
التشريعي أو الرقابي أو التنفيذي أو التدريبي، مضيفة أن هناك جهود 
جارية أيضًا لتشجيع انضمام المرأة للتنظيمات النقابية بالتعاون مع 
أصحاب الأعمال بما يتيح زيادة أوجه الحماية والدعم، لافتة إلى عدد من 

التجارب الناجحة لتشجيع أنشطة ريادة الأعمال للسيدات.
من جهتها أوضحت الدكتورة أماني فاخر ـ عميد كلية التجارة وإدارة 
الأعمال بجامعة حلوان سابقًا، أن تمكين المرأة اقتصادياً يعني تمكينها 
سياسيًا واجتماعيًا، مضيفة أن التمكين الاقتصادي للمرأة المصرية أصبح 
ضرورةً ملحة لتحسين تصنيف مصر عالميًا في هذا المجال، بما يتطلب 
بذل مزيد من الجهد لوضع سياسات تكفل بيئة مناسبة لزيادة مشاركة 
المرأة في قوة العمل، بالقطاعين الرسمي وغير الرسمي، بهدف الحفاظ 

على استمرار عمل المرأة ومشاركتها في الاقتصاد، مع إحياء تمكين المرأة 
اقتصادياً كفكرة ثقافية مجتمعية، مطالبة باستمرار السياسات الداعمة 
للتمييز الإيجابي للمرأة، وتخصيص جزء من موازنة الدولة لدعم احتياجات 

تمكين المرأة.
ومن جانبها، ذكرت الدكتورة رشا رمضان ـ الأستاذ بكلية الاقتصاد 
والعلوم السياسية بجامعة القاهرة، أنه رغم صدور العديد من التعديلات 
التشريعية مؤخراً لدعم أوضاع المرأة، فإن تغيير بعض الأعراف والتقاليد 
الموروثة نفسها أصبح من أهم متطلبات التمكين الاجتماعي والاقتصادي 
للمرأة، موصية بضرورة ضخ المزيد من الاستثمارات في قطاع الرعاية 
الاجتماعية ومجالات تعليم وتدريب المرأة ودعم استخدامها للتكنولوجيا، 
كما أكدت أهمية اعتماد السياسات الاجتماعية وسياسات إعادة التوزيع 
وتقييمها من منظور النوع ، وزيادة الاستثمار في تعليم الفتيات في 
مجالات العلوم والتكنولوجيا والهندسة والرياضيات )STEM( والمهارات 
الرقمية مما يتيح لهن الوصول لفرص  اقتصادية في اطار الثورة الصناعية 
الرابعة، وأشارت إلى أن الاستثمار في البنية التحتية الاجتماعية و المادية 
والرعاية والتعليم في الطفولة المبكرة والنقل والتكنولوجيا يعتبر من 
العوامل الضرورية لزيادة مشاركة المرأة في سوق العمل والتوفيق بين 

دورها الإنجابي والإنتاجي.
من جهتها، أكدت نور الزيني ـ رئيس قطاع الاتصال المؤسسي ببنك 
قناة السويس، أهمية دور المسئولية المجتمعية للبنوك والشركات في 
دعم التمكين الاقتصادي للمرأة لاسيما فيما يتعلق بدعم قضايا الغارمات 
وتعليم الفتيات بالجامعات، وتوفير المشروعات الصغيرة والحرف اليدوية 
للسيدات الريفيات، وذلك من خلال التعاون مع عدد من الجمعيات 
الأهلية بالمجتمع المدني، لافتة لإقبال السيدات المستهدفات ضمن تلك 

البرامج على التعلم والتدريب لتحسين أوضاعهن الاقتصادية. 
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673 مليار دولار  إنفاق العلامات التجارية على إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي فى خمس سنوات

كتبت : باكينام خالد - 
دينا عبد المنعم 

نظراً لأن 75 ٪ من GEN ZERS وما 
يقرب من نصف جيل الألفية يتخذون 
ــرارات شــراء متأثرة بإعلانات الوسائط  ق
الاجتماعية ، فلا عجب أن تواصل العلامات 
التجارية والشركات ضخ الأمــوال في هذا 
النوع من الإعلانات وفقًا للبيانات التي 
قدمتها ONLYACCOUNTS.IO ، أنفقت 
العلامات التجارية في جميع أنحاء العالم 
673 مليار دولار على إعلانات وسائل 
التواصل الاجتماعي في السنوات الخمسة 

الماضية ، ويستمر هذا الرقم في الارتفاع.
على مدى العقد الماضي ، نمت وسائل 
التواصل الاجتماعي لتصبح أداة تسويق 
ممتازة توفر طريقة بديلة للشركات للإعلان 
والوصول إلى جمهورها المستهدف والعملاء 
المحتملين. على الرغم من كونها باهظة 
الثمن وتستغرق وقتاً طويلاً وتتعرض 

للمراجعات السلبية ، إلا أن العلامات 
التجارية تواصل ضخ الأموال في إعلانات 
وسائل التواصل الاجتماعي بعد أن أنفقت 

بالفعل مئات المليارات عليها.
وفقًا لمسح أجرته STATISTA ، أنفقت 
العلامات التجارية 73.2 مليار دولار على 
إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي في عام 
2018. وبعد ذلك بعامين ، تضاعف هذا 
الرقم عمليًا إلى 132.7 مليار دولار. تشير 
الإحصاءات إلى أن عام 2021 شهد أكبر نمو 
على أساس سنوي ، حيث ارتفعت الإيرادات 
بنسبة ٪36 أو ما يقرب من 50 مليار دولار 
في عام لتصل إلى 180.9 مليار دولار. على 
الرغم من أن 2022 و 2023 شهدتا معدلات 
نمو أقل بكثير ، إلا أن الإنفاق العالمي على 
إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي لا يزال 

يصل إلى أعلى مستوياته على الإطلاق.

207 مليارات دولار
تتوقع STATISTA أن تنفق العلامات 
التجارية أكثر من 207 مليارات  دولار 

على إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي 
هذا العام ، أو ما يقرب من ثلاثة أضعاف 
ــذي تــم الإبـــلاغ عنه فــي عام  الــرقــم ال
2018. عــلاوة على ذلك ، من المتوقع 
أن ينمو إجمالي الإنفاق الإعلاني في 
سوق إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي 
بمعدل نمو سنوي مركب يبلغ ٪4.5 بين 
عامي 2023 و 2027 ، مما أدى إلى حجم 

سوق قدره 207.1 مليار دولار.
سيتم إنــشــاء أكــثــر مــن 80 ٪ من 
إجمالي الإنفاق الإعلاني هذا العام ، أو 
170.3 مليار دولار ، من خلال الهاتف 
المحمول ، بزيادة من 53.5 مليار دولار 
قبل خمس سنوات. ستشكل إعلانات 
سطح المكتب الباقي من إجمالي الإنفاق 
الإعلاني البالغ 36.7 مليار دولار ، أي 

ضعف الرقم الذي شوهد في عام 2018 
تقريبًا.

العلامات التجارية الصينية
وبالمقارنة العالمية ، فإن معظم الإنفاق 
الإعلاني ، أو 72.3 مليار دولار ، سيأتي من 
الولايات المتحدة. تقترب العلامات التجارية 
الصينية من إجمالي الإنفاق الإعلاني البالغ 
71.3 مليار دولار هذا العام. تليها المملكة 
المتحدة ، واليابان ، وألمانيا ، بـ 9.7 مليار 
دولار ، و 7.7 مليار دولار ، و 3.8 مليار دولار 

، على التوالي.
حصة سوقية ضخمة

تهيمن META على مشهد إعلانات 
وسائل التواصل الاجتماعي بحصة سوقية 

ضخمة تبلغ 55٪
 FACEBOOK على الــرغــم مــن أن
كــان يواجه نموًا أبطأ بكثير في عدد 
المستخدمين النشطين شهرياً ، إلا أن 
META لا تــزال أكبر علامة تجارية في 
مشهد إعــلانــات الوسائط الاجتماعية 

 STATISTA الــعــالــمــيــة. وفـــقًـــا لــــ
 ADVERTISING AND MEDIA
OUTLOOK ، حصلت META على 
حصة سوقية ضخمة بلغت ٪55 العام 
الماضي ، أي ما يقرب من أربعة أضعاف 
LINKEDIN ، ثاني أكبر علامة تجارية 
للإعلان على وسائل التواصل الاجتماعي. 
 REDDIT و SNAPCHAT كان لكل من
و PINTEREST و TWITTER و 
BYTEDANCE حوالي 5 ٪ من عائدات 
إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي العالمية.

ستستمر هيمنة META`S هذا العام 
، حيث يصل FACEBOOK إلى أكثر من 
2.72 مليار مستخدم في جميع أنحاء العالم 
، بزيادة 120 مليون عن العام الماضي. 
بشكل عام ، تظُهر بيانات STATISTA أنه 
من المتوقع أن يصل عدد الأشخاص الذين 
يستخدمون منصات التواصل الاجتماعي إلى 
ما يقرب من 4.9 مليار هذا العام ، ارتفاعًا 

من 4.59 مليار في عام 2022.

19 مليار دولار العائدات المتوقعه لجوجل كلاود
من المنطقة سحابية الجديدة في الدوحة

كتب: رشا حسين - أمير طه 
كشفت جوجل كلاود اليوم عن افتتاح منطقتها السحابية 
في الدوحة، وذلك خلال حفل إطلاق رسمي حضره وزراء 
قطريون ومسؤولون تنفيذيون من شركات قطرية كبرى، 
بالتعاون مع وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات وهيئة 
المناطق الحرة – قطر. وستساهم هذه المنطقة السحابية 

الجديدة بتلبية الطلب المتزايد 
على الخدمات السحابية في قطر 
ومنطقة الشرق الأوســط، كما 
ستدعم رؤية قطر الوطنية 2030، 
والتي تهدف إلى دعم انتقال 
البلاد إلى اقتصاد رقمي من خلال 

الابتكار والتحول الرقمي. 
 ”ACCESS PARTNERSHIP“ هذا ويشير بحث أجرته
بتكليف من جوجل كلاود، إلى أنه من المتوقع أن تؤدي 
منطقة الدوحة السحابية الجديدة إلى زيادة النشاط الاقتصادي 
في قطر، وتقُدر مساهمتها في الناتج الاقتصادي الإجمالي 
لدولة قطر بين عامي 2023 و2030 بنحو 18.9 مليار دولار ، 
فضلاً عن تمكين إيجاد 25ألف فرصة عمل جديدة في عام 
2030 وحده. وتعد هذه المنطقة السحابية الجديدة أحدث 
استثمار مهم لشركة جوجل كلاود في قطر، بعد افتتاحها مكتباً 

قطرياً ومركزاً افتراضياً للتميز في منطقة مشيرب. 
من جهته قال أحمد بن محمد السيد، وزير الدولة ورئيس 

مجلس إدارة هيئة المناطق الحرة: »يمثل إطلاق منطقة 
جوجل كلاود السحابية الجديدة في قطر خطوة هامة ضمن 
شراكتنا المتنامية مع جوجل كلاود والتي بدأت في عام 2020 
بعد توقيع الطرفين اتفاقية تعاون استراتيجي لتأسيس مركز 

إقليمي لجوجل كلاود في الدوحة. 
أضاف تم الإعلان عن اتفاقية التعاون الاستراتيجي بين 
هيئة المناطق الحرة – قطر وجوجل كلاود بهدف دعم تواجد 
جوجل كلاود في قطر في أوائل عام 
2020 وساعد الدعم المستمر الذي 
تقدمه الهيئة لإطلاق مركز التميز، في 

نمو منظومة التكنولوجيا في قطر. 
من ناحيتها قالت أدير فوكس مارتن، 
كــلاود GO-TO-MARKET: “نحن 
رئيسة شركة جوجل فخورون جداً 
بقدرتنا على تلبية الاتفاقية التي تعاهدنا عليها مع حكومة 
قطر ومجتمع الأعمال عام 2020 لافتتاح منطقة سحابية في 
الدولة. ويتمتع الاقتصاد القطري بإمكانات نمو هائلة، وسوف 
تكون منطقة الدوحة السحابية حافزاً إضافياً للتنمية الاقتصادية 
وخلق المزيد من فرص العمل في السوق القطري بفضل النمو 
والتوسع الذي ستحققه الأعمال التجارية عبر استخدام قدرات 
التقنيات السحابية. كما أننا سعداء للغاية بحضور السادة 
الــوزراء وقادة الشركات القطرية في حفل إطلاق المنطقة 
السحابية اليوم، الأمر الذي يعكس دعم إمكانات المنطقة 

الجديدة.” 

على الرغم من أن 2022 و 2023 شهدتا معدلات نمو أقل بكثير :

تضاعف الإنفاق السنوي على إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي ثلاث مرات تقريبًا منذ عام 2018  « BITCOINCASINOS  « المحللة وخبيرة العملات الرقمية والمشفرة  بمنصة

لماذا يقبل المستثمرين الأمريكيين على الأسهم  
رغم عائدات العملات المشفرة

بقلم:  إديث ريدز 

خفف شتاء عام 2022 من شهية المستثمرين الأمريكيين للعملات المشفرة 
، حيث وجد معظمهم أن العملات المشفرة أكثر خطورة وأقل ربحية من سوق 
الأسهم التقليدية. ومع ذلك ، تستمر عائدات العملة المشفرة في الولايات 

المتحدة في النمو ومن المقرر أن تصل إلى مستويات قياسية جديدة.
وفقًا للبيانات المقدمة من BITCOINCASINOS.COM ، على الرغم من أن 
٪37 من المستثمرين الأمريكيين يعتقدون أن العملات الرقمية تجلب مكاسب 
أقل من الاستثمار في الأسهم ، إلا أنه من المتوقع أن تتضاعف عائدات العملة 
المشفرة في البلاد على أساس سنوي لتصل إلى ما يقرب من 18 مليار دولار 

في عام 2023.
ارتفاع إيرادات العملات المشفرة في الولايات المتحدة بمقدار 9.3 مليار 
دولار في السنة ، على الرغم من أن العملات المشفرة تستثمر في استثمار 

أكثر خطورة
فقد العديد من المستثمرين المؤسسيين في الولايات المتحدة الاهتمام 
بالعملات المشفرة بعد عام 2022 ، ولم تعد شهيتهم لها بعد ، حتى مع الاتجاه 
 MEASURE PROTOCOL و STATISTA الصعودي هذا العام. تؤكد بيانات
ذلك. وفقًا لمسح أجري عام 2023 ، يعتقد ٪32.4 من المستثمرين في الولايات 
المتحدة أن العملات المشفرة أكثر خطورة من الاستثمار في سوق الأسهم 
التقليدية ، بينما يرى حوالي ٪35 أنها تنطوي على نفس القدر من المخاطر. 
أظهرت الإحصائيات أيضًا أن ٪37.5 من المستجيبين يرون أن سوق الأوراق 
المالية يحتمل أن يكون أكثر ربحية ، مقارنة بـ ٪27 اعتبروا العملات المشفرة 

خيارًا أكثر ربحية.
ولكن على الرغم من قلة التفاؤل ، تظل الولايات المتحدة ثالث أسرع 
أسواق العملات المشفرة نموًا في العالم ، بعد المملكة المتحدة واليابان. في 
العام الماضي ، حقق سوق التشفير الأمريكي إيرادات بقيمة 8.63 مليار دولار 
، وفقًا لشركة STATISTA. ومن المتوقع أن يقفز هذا الرقم بنسبة ٪108.2 على 

أساس سنوي وأن يصل إلى 17.96 مليار دولار في عام 2023.
سيزداد أيضًا عدد المستخدمين في مساحة التشفير الأمريكية بشكل كبير. 
تتوقع STATISTA أن 74.3 مليون شخص في الولايات المتحدة يستخدمون أو 
يستثمروا في العملات المشفرة ، ارتفاعًا من 51.1 مليون قبل عام. ومن المقرر 
أن يستمر هذا الرقم في النمو ليصل إلى ما يقرب من 100 مليون بحلول عام 

.2027
لا تزال BITCOIN و ETHEREUM أكثر العملات المشفرة شيوعًا في 
الولايات المتحدة ؛ شهد DOGECOIN و SHIBA INU أكبر انخفاض في 

الملكية
أظهرت بيانات STATISTA و MEASURE PROTOCOL أيضًا أن ملكية 
العملة المشفرة في الولايات المتحدة في عام 2023 كانت سائدة ، حيث 
 BITCOIN شهدت .ETHEREUM و BITCOIN تتكون المحافظ غالبًا من
معدل ملكية بنسبة ٪83 بين مستثمري التشفير الأمريكيين ، ارتفاعًا من 76٪ 
العام الماضي. حوالي 48 ٪ من المستثمرين الأمريكيين لديهم أيضًا عملات 
ETH في محفظتهم ، بزيادة 6 ٪ عن عام 2022. احتلت LITECOIN المرتبة 
الثالثة بين أكثر العملات المشفرة شيوعًا لامتلاكها ، مع معدل ملكية بنسبة 24 
 DOGECOIN في عام 2023 ، أي ضعف ما كان عليه في العام الماضي. تبعها ٪

و STELLAR بنسبة ٪19 و ٪16 على التوالي.
ومع ذلك ، تشير الإحصائيات أيضًا إلى أن DOGECOIN شهد أكبر انخفاض 
في الملكية في العام الماضي ، حيث انخفض من ٪29 في فبراير 2022 إلى 
٪19 في فبراير 2023. وتبع ذلك تراجع SHIBA INU بنسبة ٪9 ، وانخفض 
معدل ملكيتها بين مستثمري العملات المشفرة في الولايات المتحدة من 21 ٪ 

إلى ٪12 في هذه الفترة.

السعيد  تستعرض مناخ وفرص الاستثمار لنقل التكنولوجيا وتوطينها بمجالات الصحة والتعليم والمدفوعات 
كتب: محمد الخولى – باسل 

خالد 
شاركت منذ قليل الدكتورة هالة السعيد ـ 
وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية في ملتقى 
رجال الأعمال والذى عقد بمناسبة زيارة سلطان 
عمان هيثم بن طارق والوفد المرافق له إلى مصر 
لبحث سبل تعزيز العلاقات الثنائية بين البلدين-، 
تحت عنوان »سلطنة عمان ومصر )شراكة 
اقتصادية طموح(، بحضور المهندس أحمد سمير، 
وزير التجارة والصناعة، وسلطان بن سالم الحبسي، 

وزير المالية بعمان.
وخلال مشاركتها استعرضت الدكتورة هالة 

السعيد مناخ وفرص الاستثمار في مصر، مؤكدة 
أن جهود الدولة المصرية تركز بشكل رئيسي 
على جذب الاستثمار وخلق فرص للشراكات 
الاستثمارية التي تحقق المصالح المشتركة لجميع 
الأطراف، حيث تعد مصر أحد الوجهات الواعدة 
للاستثمار الخاص ســواء المحلي أو الأجنبي، 
مشيرة أن المتغيرات والتحديات الاقتصادية 
والجيوسياسية غير المسبوقة الحادثة على مستوى 
العالم، والتي ألقت بظلالها على أغلب مؤشرات 

الاقتصاد العالمي.
أشارت لتنفيذ المرحلة الأولى من البرنامج 
الوطني للإصلاح الاقتصادي والاجتماعي في 
نوفمبر2016 ، والذي تضمن اتخاذ العديد من 

ــراءات التحفيزية لتهيئة بيئة  الإصلاحات والإج
الاعمال، وفتح المجال للقطاع الخاص للمشاركة 
في تنفيذ وإدارة مشروعات البنية التحتية، 
وللمساهمة في تنمية الاقتصاد، وخلق فرص 
العمل اللائق والمنتج، لافتة إلى إصدار الدولة 
حزمة من القوانين والتشريعات، وإجراء تعديلات 
في قانون تنظيم مشاركة القطاع الخاص في 
مشروعات البنية الأساسية والخدمات والمرافق 
العامة تهدف جميعها لتبسيط إجــراءات إقامة 
المشروعات، وتشجيع القطاع الخاص والاستثمار 

المحلي والأجنبي.
أوضحت وزيرة التخطيط أن الدولة المصرية 
عملت على تهيئة البنية الأساسية وتحسين 

جودتها كأحد المحاور الرئيسية لجهود الدولة 
لتحفيز القطاع الخاص، مشيرة إلى تنفيذ العديد 
المشروعات الكبرى منها مشروع الشبكة القومية 
للطرق، مشروعات تنمية محور قناة السويس، 

والتي تعُد مركز لوجستي وصناعي عالمي، 
ومشروعات قطاع الطاقة بالتوسّع في مشروعات 
إنتاج الطاقة الجديدة والمتجدّدة، مثل مشروع 
بنبان بالشراكة مع القطاع الخاص، وإنشاء المدن 
الجديدة الذكية )23 مدينة(؛ ومن بينها إنشاء 
ــة الجديدة، ومدينة العلمين  العاصمة الإداري

الجديدة.
كما أشارت الدكتورة هالة السعيد إلى إطلاق 
البرنامج الوطني للإصلاحات الهيكلية، والذي 
يركز على زيادة الوزن النسبي لقطاعات الزراعة 
والصناعة والاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
وهو ما يجعل الاقتصاد المصري أكثر قدرة على 
الصمود ومواجهة التحديات، موضحة أن البرنامج 

يتضمن محور خاص بتعزيز كفاءة ومرونة سوق 
العمل من خلال التوسّع في المدارس والجامعات 
التكنولوجية والتطبيقية، وكذا إنشاء المجالس 
القطاعية المتخصّصة للتعاون مع القطاع الخاص 
في تحديد المهارات المطلوبة ودعمها، بالإضافة 
إلى محاور تحسين بيئة الأعمال وتعزيز دور 
القطاع الخاص، وذلك من خلال تسهيل وتطوير 
حركة التجارة، وخلق بيئة داعمة للمنافسة وتنظيم 

شراكة القطاع الخاص.
واستعرضت السعيد دور صندوق مصر 
السيادي كأحد الآليات لتعزيز الشراكة مع 
القطاع الخاص المحلي والأجنبي، مشيرة إلى 
أنه يعُد الشريك الأمثل للقطاع الخاص لعدد 

من الأسباب؛ منها أنه لديه قانون خاص يمنحه 
المرونة في الاستثمار دون التقيّد بالقواعد 
والنُظمُ الحكومية، وحرية ومرونة هيكلية 
لتنفيذ الاستثمارات المختلفة والتخارج بالشكل 
الأمثل لتعظيم قيمتها، كما يساعد الصندوق 
ــلال تسهيل الإجـــراءات  المستثمر مــن خ
الحكومية والحصول على التراخيص اللازمة، 
ويتيح الاستثمار في الأصول المملوكة للدولة 
من خلال تحويلها إلى منتجات استثمارية 
فريدة من نوعها ومنها العديد من الفرص 
الحصرية، إضافة إلى أنه يدُار من قبل كوادر 
متخصّصة تتمتع بخبرات دولية في مجالات 

الاستثمار. 

كتب : وائل الحسيني – محمد العطار
 وقعت شركة »هوتباك” HOTPACK، المتخصصة في حلول التعبئة والتغليف، 
والتي تتخذ من دبي مقراً لها، إبرام اتفاقية مع شركة »ايمتك” EMTECH، المزوّدة لحلول 
تكنولوجيا المعلومات ومقرها دبي، بهدف اعتماد بنية تحتية مرنة وقابلة للتطوير لتكنولوجيا 
المعلومات لدعم توسعها العالمي وستقوم »ايمتك« بتطبيق حلول »اتش بي إي جرين ليك” 
 HEWLETT ”منصة الإدارة المركزية من »هيوليت باكارد إنتربرايز ،HPE GREENLAKE

PACKARD ENTERPRISES، لتوفير خدمات السحابة والبنية التحتية كخدمة.  
وسيساعد الحل الجديد »هوتباك« على معالجة التحديات المتعددة المتعلقة بالبنية 
التحتية، بما في ذلك التكاليف المرتفعة، 
والأداء غير المتوقع، والحاجة لإدارة 
موردين وعقود متعددة. وعليه، سيشكل 
هذا الحل نقلة نوعية في استراتيجية 
التوسع العالمية التي تنتهجها الشركة في 
رحلتها الطموحة لتصبح أحد المصنّعين 
الرائدين عالمياً لمنتجات تغليف المواد 

الغذائية بحلول عام 2030.  
وسيجري تطبيق منصة »اتش بي إي جرين ليك« عبر مختلف جوانب البنية التحتية 
لتكنولوجيا المعلومات لدى »هوتباك«، التي تشمل أنظمة الحواسيب ذات المهام الحرجة، 
بما يمكّن الشركة من اكتساب المرونة وقابلية التطوير والأداء العالي والموثوقية لتعزيز 

الانتاجية ومواكبة متطلبات السوق المتزايدة.  
من جهته قال »عبد الجبار بي بي« ـ العضو المنتدب للمجموعة في شركة »هوتباك 
غلوبال«: »نحن متحمسون لتطبيق حل »اتش بي إي جرين ليك« ضمن بنيتنا التحتية 
لتكنولوجيا المعلومات وممتنون لفرق العمل لدى »ايمتك« و«هيوليت باكارد إنتربرايز« على 

مساهمتهم القيّمة في ضمان نجاح هذا المشروع. 
من ناحيته قال »آنفار بي بي« ـ المدير الفني للمجموعة في شركة »هوتباك«: »لقد 
مكنتنا منصة »اتش بي إي جرين ليك« من توفير المرونة والقدرة على التحكم وتخفيض 
التكاليف لهوتباك. حيث أصبح بإمكاننا توسيع نطاق بنيتنا التحتية وتعزيز مستويات الأمان 
لدينا والامتثال للوائح، وتحسين إنفاقنا على التكنولوجيا من خلال الدفع مقابل ما نستخدمه 
فقط وهذا يساعدنا على الاستجابة سريعاً لمتطلبات الأعمال المتغيرة ويوفر لنا قدراً أكبر من 
المرونة المالية لتوجيهها في الاستثمار بمجالات أخرى من أعمالنا، مما يمنحنا القدرة على 

مواصلة نمونا الهائل لتحقيق رؤيتنا لعام 2030”.  

كتب : ابراهيم احمد – باكينام خالد
كشفت تريدلينج، أكبر سوق إلكترونية موجهة لمعاملات الشركات في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا، عن استمرار التوجهات القائمة على اعتماد التقنيات الرقمية، الناجمة 
عن أزمة كوفيد19-، في عدة قطاعات مدفوعةً برغبة السكان اليافعين ومحبي التكنولوجيا. 
ويبلغ منتصف العمر عند فئة الشباب في المنطقة 26 عاماً، وهو أقل بكثير من المعدلات 
العالمية، ومن المتوقع أن يؤدي ذلك إلى زيادة الإنفاق على قطاع التجارة الإلكترونية بنسبة 

%15 في عام 2023 مقارنةً بالعام الماضي .
وشهد العالم زيادة كبيرة في اعتماد التقنيات الرقمية كنتيجة للإجراءات المفروضة خلال 
الأزمة الصحية العالمية، ومن المتوقع أن تستمر منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا بهذا 
التوجّه بإضافة حوالي 100 مليون مستخدم جديد للخدمات الرقمية خلال السنوات الخمسة 
القادمة، على الرغم من إلغاء منظمة الصحة العالمية كوفيد19- من حالات الطوارئ العالمية.

 وتشير التوقعات إلى إضافة 125 مليون مستخدم رقمي جديد تقريباً بحلول عام 2030 
مع تعزيز قيمة الاقتصاد الرقمي للمنطقة من 100 مليار دولار أمريكي في عام 2022 وصولاً 

إلى 500 مليار دولار أمريكي بحلول نهاية العقد. 
وتؤكد التوقعات على مواصلة الاقتصاد الرقمي في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا النمو بمعدلات غير مسبوقة على المدى المنظور، ولا سيما في دول مجلس التعاون 
الخليجي. ويستعد قطاع التجارة الإلكتروني في دولة الإمارات لتقديم مساهمات كبيرة 
من خلال معدل انتشار الإنترنت الذي يسجله بنسبةٍ تزيد عن %90 وقاعدة مستخدمي 
الهواتف الذكية المتنامية والطلبات المتزايدة على خدمات التسوق عبر الإنترنت، إلى جانب 
تفضيل المستخدمين لأساليب التسوق الجديدة هذه منذ بداية أزمة كوفيد19-، والسياسات 

الحكومية المناسبة لازدهار التجارة الإلكترونية في الدولة. 
ونظمت دولة الإمارات عدة مبادرات لتعزيز ريادة الأعمال والابتكار في قطاع التجارة 
الإلكترونية بالدولة، وأقرتّ منظومات عمل تحمي المستهلكين والشركات، بما يشمل ضبط 

أنظمة الدفع وإنشاء آليات لتسوية النزاعات وغيرها من الممارسات الناظمة للأعمال .
 ونتيجةً لهذه الجهود، يزدهر الاقتصاد الرقمي لمنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا 
بسرعة في الأسواق الناشئة مثل إندونيسيا والهند، واللتين تقدر قيمتهما بحوالي 70 مليار 

دولار و135 مليار دولار على التوالي.
من جهته قال ماريوس سيافولا، الرئيس التنفيذي لمنصة تريدلنغ: “يتمتع قطاع التجارة 
الإلكترونية في الشرق الأوسط والاقتصاد الرقمي في المنطقة بالإمكانات اللازمة للريادة 

خلال السنوات القادمة، وخاصةً في دولة الإمارات.

مع توقع الوصول إلى 100 مليون مستخدم رقمي جديد :

15 % معدل نمو الإنفاق على التجارة الإلكترونية في 2023 
بفضل هواة التكنولوجيا بالمنطقة 

359 مليون دولار حجم تمويل الشركات الناشئة 
بالسعودية في الربع الأول 2023

كتبت : باكينام خالد – 
دينا عبد المنعم 

بينما انخفض إجمالي التمويل في 
منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا 
بنسبة %67 في الربع الأول من العام، 
وفقًا لتقرير ماغنيت، برزت السعودية 
والإمارات كأفضل دولتين لجمع الأموال 
في منطقة دول مجلس التعاون الخليجي 
وشهدت دول منطقة الشرق الأوســط 
وشمال إفريقيا تمويلًا بلغ 818 مليون 
دولار عبر 94 صفقة بالربع الأول من عام 
2023، وفقًا لتقرير صادر عن مجموعة 

ماغنيت للأبحاث.
ــرقــم نصف عدد  ويشكل هــذا ال
الصفقات التي تمت في نفس الفترة من 
العام الماضي. وكما حدث في مناطق 
أخــرى، فقد تأثر التمويل في منطقة 
الــشــرق الأوســـط وشــمــال إفريقيا في 
الأشهر الثلاثة الأولى من العام بالظروف 
الاقتصادية العالمية الكبرى، بما في ذلك 
الحرب الروسية الأوكرانية المستمرة، 

والتضحم ارتفاع اسعار الفائدة 
وبلغت قيمة التمويل %25 من 
إجمالي التمويل المستثمر في العام 
المالي 2022. وتعتبر صفقتان ضخمتان 
في المملكة العربية السعودية – شركة 
توصيل الزهور » فلاود » شركة توصيل 
البقالة » نعناع »   – وصفقة واحدة في 

مصر عبر منصة تكنولوجيا المال » حالا 
»  مسؤولة عن %67 من إجمالي التمويل 

في المنطقة.
ــذي جمعته  ويشكل التمويل الـ
السعودية رقمًا قياسيًا على مدى التاريخ 
بلغ 359 مليون دولار وجاء حوالي 89% 
من هــذا المبلغ من صفقتين بقيمة 
100 مليون دولار تم إغلاقهما خلال 
شهر فبراير، على هيئة تمويل الفئة 
ــلاورد و نعناع وتفوقت  C لكل من ف
السعودية على الإمارات في هذا الصدد، 
حيث تصدرت المملكة بنسبة 44% 
من إجمالي رأس المال المستثمر في 
ــارات 150  المنطقة، بينما جمعت الإم

مليون دولار.
وكانت الانشطة التجارية الالكترونية 

ــداولًا  والبيع بالتحزئة  هــي الأكــثــر ت
وتمويلًا في المملكة العربية السعودية، 
حيث شهدت هذه الصناعات ثلاثة من 
أفضل 10 صفقات تم إغلاقها في عام 
2023 وتشمل الصناعات الأخرى المفضلة 
ــة ومــشــروبــات،  للمستثمرين الأغــذي
وتكنولوحيا المال ، والحلول المؤسسية، 
والنقل و اللوجستيات ومع ذلك، يعتقد 
المستثمرون أنها فترة مثيرة للاهتمام 
للاستثمار في المملكة العربية السعودية، 
حيث أن هدف » رؤية 2030 » قد دفع 

بتطوير كبير فى المنطقة  .
وقال جوناثان أورتمان ـ مؤسس ورئيس 
شبكة الــريــادة العالمية: »هــذا يتعلق 
بالقطاعات بشكل عــام؛ ســواء كان ذلك 
بزيادة عدد النساء في سوق العمل، أو 

القابلية للتوسع، أو عدد الشركات. لدينا 
تاريخ من العمل في الدول التي كنا جزءًا 
من مسيرتها النمو منذ بدايتها، وهذا هو 

المكان الذي يمكننا فيه أن نكون مفيدين«.
أضــاف على سبيل المثال، لا يمكننا 
المساهمة كثيراً في وادي السيليكون؛ فنحن 
نعمل بشكل أفضل في الاقتصادات الناشئة 
حيث يمكننا توفير المعرفة والمجتمع 

والشبكات عبر الحدود«.
فيما يتعلق بالإمارات ، فقد كانت 
الأقــل في التمويل الإجمالي، ولكنها 
حافظت على مكانتها في عدد الصفقات 
وحقق تطبيق تسديد المبالغ المتعدد 
الاقــســاط » تابى »   ، وتطبيق دفع 
الحسابات في المطاعم »كلوب«، و سوق 
الانترنت » كوفي » ، حوالي %60 من 
إجمالي التمويل في الإمــارات العربية 
المتحدة، حيث حققت الصفقات الثلاث 

معًا 100 مليون دولار.
ــإن كــل مــن الإمـــارات  ــك، ف ــع ذل وم
والسعودية شهدتا انخفاضًا بنسبة 
مزدوجة الأرقــام في الصفقات وتراجع 
العدد الإجمالي للصفقات بنسبة 12% 
ربعًا لربع، و%60 من حيث التمويل. 
وفي الربع الرابع من العام الماضي، 
ــادة في  شــهــدت المنطقة زيـــادة حـ
التمويل، بفضل الصفقة الضخمة بقيمة 
200 مليون دولار التى اغلقتها منصة 

.  “ EMPG« العقارات

»هوتباك« تعزز بنيتها التحتية لتكنولوجيا 
المعلومات بالتعاون مع »إيمتك«

لتعزيز الشراكات وتحقيق 
مصالح لكل الأطراف :

السنة السابعة عشر - العدد 781
الأحد 28 مايو 2023 - 8 ذو القعدة 1444 هـ

كتب : نهلة مقلد – مجمد شوقي
تشارك مصر، مُمثلة في هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات، 
في المؤتمر السنوي الثالث والعشرين لأسبوع الخدمات المشتركة 
والتعهيد في أوروبا، الذي تنظمه شبكة الخدمات المشتركة والتعهيد 

في الفترة من 22 إلى 24 مايو في لشبونة، البرتغال.
ويعُد المؤتمر أكبر حدث عالمي مُخصص لصناعة خدمات 
الأعمال العالمية والخدمات المشتركة، ويهدف إلى تطوير الأعمال 
التجارية من حيث القيمة ونماذج تقديم الخدمات. وخلال المؤتمر 
سيتم مشاركة الرؤى والاستراتيجيات والأدوات والتقنيات ومناقشة 
عدة موضوعات منها كيفية إعادة هيكلة نماذج التشغيل والقيادة 
بالنمو والمرونة في العمل ورفع القيمة باستخدام أدوات وآليات 
ذكية. ويضم الحدث أكثر من 400 خبير مشارك و60 متحدث بارز 
و200 من كبرى الشركات العالمية ونخبة من المتخصصين والقادة 
في قطاعات الخدمات المشتركة والتعهيد، في مجالات المشتريات 

وتكنولوجيا المعلومات والموارد البشرية والشؤون المالية.
وتشارك هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات في المؤتمر 
بصفتها شريكًا، وستستعرض قدرات مصر والمزايا التي تتمتع بها، 
التي ساهمت في أن تصبح مصر مركزاً ووجهة مفضلة للابتكار 
الرقمي، ذلك بهدف تعزيز نمو صناعة تكنولوجيا المعلومات من 

خلال تنمية المواهب وتطوير البنية التحتية ودعم ريادة الأعمال.

كتب : نيللي عبد الحميد – محمد حلمي
 طرحت شركة »لايف جلوبال« وهي منصة  لحلول البرمجيات حيث تقدم 
خدمات للمؤسسات والشركات المختلفة ومقرها الإمارات العربية المتحدة 
، نموذج أعمالها الجديد الشامل الذي يقدم مجموعة من الحلول والخدمات 

الشاملة المصممة لرقمنة وتوسيع نطاق الأعمال عبر صناعات مختلفة. 
يتكون النظام البيئي الفريد لشركة »لايف جلوبال« من العديد من 
المنتجات والحلول الرقمية المتقدمة التي تعمل عبر سلسلة القيمة بأكملها - 

والتي تغطي النطاق الكامل من إنشاء الطلبات إلى الدفع ثم التسليم. 
يمكن للشركات الاستفادة من المنتجات والحلول السحابية سهلة الدمج 
للشركة لتنويع مصادر دخلها وتبسيط العمليات والمدفوعات وتوسيع أسواقها 
وإدارة القوى العاملة وتبسيط العمليات وتعزيزها بالإضافة إلى تغطية 
متطلباتها اللوجستية.  يمكن لعملاء »لايف جلوبال« توسيع نطاق متطلبات 
أعمالهم بسهولة أثناء تطورها وبناء نمو دائم من خلال دمج خدمات متعددة 
بفضل مزود حلول واحد فقط. فهذا لا يسمح لهم فقط بالتكيف بسرعة 
مع متطلبات السوق ودمج وظائف جديدة، ولكن أيضًا للتوسع في مجالات 

جديدة دون تعقيدات الاستعانة بالمصادر ودمج الحلول المتعددة. 
من جهته قال حسن حلس، الرئيس التنفيذي لشركة »لايف جلوبال« تخطو 
»لايف« خطوات كبيرة في توسيع وجودها في جميع أنحاء المنطقة. من 
خلال تطوير واكتساب التقنيات المتطورة اللازمة لبناء مثل هذا النظام البيئي 
الشامل، فإننا نحدث ثورة في طريقة عمل الشركات. لقد ساهمت منصاتنا 
المبتكرة بالفعل في تحقيق الكفاءة وتوفير التكاليف والإيرادات للعديد من 

العلامات التجارية الرائدة في المنطقة.

مصر تشارك في أسبوع الخدمات 
المشتركة والتعهيد 
في أوروبا 2023

أطلقت »لايف جلوبال« منصة واحدة متكاملة 
من الحلول والخدمات التقنية لدعم الشركات 
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: » محمد عكاشة مؤسس صندوق ديسربتيك لـ»

استثمرنا حوالي 40 % من حجم الصندوق حتي الآن... رغم التحديات التي مرت بها سوق الشركات الناشئة في 2022

هدفنا الاستثمار فى 28 شركة ناشئة للتكنولوجيا المالية مع زيادة رأسمال الصندوق الى 36  مليون دولار 

كتب : باكينام خالد – دينا 
عبدالمنعم

أكد محمد عكاشة، مؤسس “ديسربتيك”، 
المتخصص في الاستثمار بشركات التكنولوجيا 
المالية ، عن استهداف الصندوق ضخ نحو 22 
مليون دولار تمثل %60 من رأسماله البالغ 36 
مليوناً دولار ، في 14 شركة جديدة حتى نهاية 

.2024
جاء ذلك خلال فاعليات المؤتمر الصحفي 
الذى عقده اليوم، الخميس بمقر الصندوق ، 
وقــال  الصندوق يستثمر %40 حتى الآن من 
حجم استثماراته في 14 شركة، ومستهدف 

الاستثمار في 14 كيانا آخر 
بــرأس المال يمثل ال60% 
المتبقية من حجمه ليصل 
عدد الشركات إلي 28 شركة .

ــح محمد عكاشة  أوضـ
ــدوق ديسربتيك هو  صــن
صندوق متخصص للاستثمار 
في التكنولوجيا المالية تم 
انشاءه سنة 2021 للاستثمار 
فــي 28 شــركــة ناشئة في 
مراحلها الأولى، ويبلغ رأس 
مال الصندوق المستهدف 
وقت اطلاقة كان 25 مليون 

دولار . 
أشــار بعد انضمام عــدد من المؤسسات 
والمستثمرين وصل حجمة لـ 36مليون دولار. 
أبرز المساهمين هم: مؤسسة التمويل الدولية 
 )PROPARCO( والوكالة الفرنسية للتنمية )IFC(
وصندوق )AVANZ MANARA( و  جهاز تنمية 
المشروعات MSMEDA ومجموعة اخري من 
صناديق الاستثمار الدولية المتخصصة في 

الاستثمار في صناديق راس المال المخاطر.

تحديات
وعن مستقبل الشركات الناشئة في مصر في 

ظل التحديات القائمة؟
مازالت مصر ســوق كبير )أكثر من 100 
مليون مستهلك( ومعظم الشعب المصري من 
الشباب )%75 أقل من 40 سنة( ومعظمهم 
يمتلكون وسيلة للاتصال بالإنترنت ومعظمهم 
يملكون اجهزة محمول ذكية. وفي ظل دعم 
حكومي للتحول الرقمي والشمول المالي في 

كل المجالات. 
أضاف في ظل كل هذا مصر مليئة بالفرص 
للشركات الناشئة للإبداع واستخدام التكنولوجيا 
لخلق حلول للمشكلات التي تواجه الافــراد 
والشركات. التحديات هي 
جزء من طبيعة ريادة الأعمال 
والشركات والمؤسسين الذين 
يملكون المرونة والقدرة على 
تنفيذ أهدافهم هي الشركات 
التي تنجح في النهاية وفي 
مصر حاليا كثير من هذه 

النماذج.
هجرة العقول

ما هو تفسيركم لهجرة 
الكثير من الشركات ورواد 
الاعــمــال الــســوق المصرية 
والاستثمار في بعض الدول 

العربية؟
الدول العربية حاليا تملك سيولة مالية لا 
تملكها معظم دول العالم وبالتالي هي تجتذب 
كتير من الشركات الناشئة من كل أنحاء العالم 
للعمل بها والحصول على التمويل السخي ومصر 

ليست استثناء.
ماهي رؤيتكم الاستثمارية بالنسبة للسوق 
المصرية بعد الدعم الأخير من الوكالة الفرنسية 

للتنمية ؟

مازال المستثمرين الدوليين الذين يمتلكون 
خطط استثمارية طويلة الاجل يرون في مصر 
فرص كبيرة للاستثمار والدليل استثمار مؤسسة 
مثل الوكالة الفرنسية في صندوق ديسربتك في 

هذا التوقيت الذي يراه الكثير توقيت صعب. 
ماذا عن خطتكم الاستراتيجية في مصر خلال 
2023 بعد اعلانكم انكم في عام 2022 بصدد 

الاستثمار في 6 شركات محلية؟
نحن مؤمنين بالسوق المصرية والفرص 
فيه وسنستمر في تنفيذ خططنا الاستثمارية 
في عام 2023 ولكن سنركز على الاستثمار في 
الشركات و المؤسسين الذين لديهم القدرة 
على النمو بأعمالهم بشكل صحي وبأكثر كفاءة 
وإدارة مصاريف شركاتهم بشكل متزن. كما نركز 
على الشركات التي تمتلك منتج قابل للتصدير 
وتعتمد على منتجات محلية وليست لديها 

التزامات كبيرة إلا بالعملة المحلية.
تقيم استثمارات الصندوق

الصندوق استثمر في شركة حالًا وشركات 
ــزارع، وكسبانة،  خزنة، وبريمور، وجاهز، وم

بالإضافة إلى فاتورة. – ما هو تقييمكم لهذا 
الاستثمار وما هو حجمه؟

استثمرنا حوالي 40 % من حجم الصندوق 
حتي الآن. رغم التحديات التي مرت بها سوق 
الشركات الناشئة في 2022 و نتوقع استمرارها 
في 2023 مازالت معظم الشركات التي استثمرنا 

بها تنمو بشكل صحي وتحقق نتائج جيدة جدا.
ــدلالات التي يبحث عنها  ماهي الأسس وال
ديسربتك في دعم الشركات الناشئة؟ وهل 
يتخارج بعد نجاح الشركة فــي الــســوق ام 
يستحوذ عليها ويقوم بطرحها لمستثمرين جدد؟

المؤسسون وفريق العمل اهم شيء بالنسبة 
لنا ويأتي بعدة حجم السوق ونموذج العمل 

التي تنوي الشركة العمل به. 
نحن نستثمر دائما بحصة 
أقلية ونحن هدفنا دائما 
التخارج من اي شركة طالما 
حققنا عــائــد مــرضــي على 
الاستثمار وغالبا يشتري 
حصتنا صندوق أكبر محلي 

أو دولي.
مــاهــو تقييمك لطرح 
ــة في  ــاشــئ ــن الــشــركــات ال
البورصات سواء العالمية او 
المحلية ؟ وماهي روشتة 
الطرح التي يجب توافرها في 

الشركات حتى لا تتكرر تجربة بعض الشركات 
مرة أخرى؟

لابــد من اتخاذ قــرار الطرح في المرحلة 
المناسبة بدون تسرع كما حدث في تجربة 
ــوري واي فينانس. وأتــوقــع طــرح شركات  ف
تكنولوجية اخــري في البورصات المصرية 

والخليجية في خلال 2024 2025- .
دعم الافكار

عــادة ما يبالغ أصحاب الشركات الناشئة 

في تقييم شركاتهم مما يجعل المستثمرين 
يحجمون عن العمل معهم فما هو تفسيرك؟ 
وهل تعتقد أن كل الأفكار القائمة تحتاج إلى 

دعم؟
نعم المبالغة كانت موجودة ولا تأتي من 
أصحاب الشركات الناشئة ولكن من المستثمرين 
الذين يوافقون على هذه التقييمات المعروضة. 
اعتقد ان هذه المرحلة أصبحت من الماضي 
لان بعد الازمة العالمية أصبح المستثمرين أكثر 
وعيا بضرورة ان التقييمات لابد ان تعبر عن 
القيمة الواقعية وطبقا لأداء الشركة الناشئة. 
الافكار ليست هي القيمة ولكن القيمة في قدرة 

المؤسس وفريقه على التنفيذ. 
متى تحصل الشركة على 
جولة تمويل حقيقية؟ وما 
هو المعدل العادل والأسس 

للحصول على جولة تمويل؟
 الــشــركــات الــتــي تقدم 
حــلــولا لمشكلات واقعية 
وتنمو بشكل صحي وتملك 
طريقا واضحا للأرباح مازالت 
لديها القدرة علي الحصول 
علي التمويل والتقييم في 
اي جولة له طــرق تعارف 

عليها المستثمرين. 

كيف ترى دور صناديق الاستثمار في دعم 
الشركات الناشئة ورواد الأعمال خاصة وأن 
اغلبهم ليس لديه خبرات تسويقية وتنظيمية 

في العمل الإداري؟
صندوق ديسربتك دورة ليس فقط تمويل 
الشركات ولكن دعمها بطرق مختلفة مثل تقديم 
الاستشارات الفنية والاستراتيجية لفريق الادارة 
في المرحلة الاولى وهي الـ 18 الشهر الأولى في 

عمر الشركات. 

فتح التسجيل بالنسخة الثالثة لبرنامج تطوير المهارات السيبرانية 

 « GLOBALDATA  « كبيرة المحللين في مؤسسة

الشركات الناشئة هل تشكل تهديدًا 
« AI “ للتكنولوجيا مع اعتمادها على

بقلم:  بياتريس فالي

يثير السباق على تسويق واستثمار الذكاء الاصطناعي التوليدي منافسة شديدة داخل 
الصناعة ، مع وجود علامة استفهام تلوح في الأفق حول ما إذا كان مقدمو الخدمات 
السحابية الفائقة النطاق أو الشركات الناشئة الذكية ستنتصر. يمتلك المتنافسون على نطاق 
صغير ميزة ، حيث يستغلون قدرتهم على بناء نماذج GEN AI عالية التخصيص. يمثل 
هذا الاحتمال تهديدًا محتملاً لشركات التكنولوجيا الكبيرة ، والتي تخاطر بأن يتفوق عليها 
منافسوها الأكثر رشاقة ، كما تقول GLOBALDATA ، وهي شركة رائدة في مجال البيانات 

والتحليلات.
دخلت الذكاء الاصطناعي التوليفي صناعة التكنولوجيا بقوة يصعب تصديق أن 
CHATGPT تم إصداره قبل ستة أشهر فقط ، مما أدى إلى سباق تنافسي عالمي شهد 
جميع مزودي الحوسبة السحابية الكبار ينطلقون في معركتهم لتسويق حلول جديدة 
مدعومة بتقنيات الذكاء الاصطناعي العام. ومع ذلك ، يمكن أن يكون المنافسون الأصغر 
الذين لديهم عروض متخصصة ينتصرون على المدى الطويل ، في نوع من مواجهة ديفيد 

ضد جالوت ».
 GLOBALDATA : INFOCUS: مراقبة الــذكــاء الاصطناعي التوليدية لـ
HYPERSCALE CLOUD PROVIDERS يفحص استراتيجيات السوق للمنافسين 
بما في ذلك MICROSOFT و GOOGLE و AMAZON و META و BAIDU و 
ALIBABA. وجد التقرير أنه على الرغم من أن مقدمي خدمات الحوسبة السحابية الكبيرة 
يبدو أنهم في وضع أفضل للاستفادة من موارد مركز البيانات الضخمة الخاصة بهم لتشغيل 
أعباء عمل الذكاء الاصطناعي التوليفية المتعطشة للحوسبة ، فقد يكون من السابق لأوانه 

تسمية هذا السباق.
في الوقت الحالي ، يستثمر جميع كبار مزودي الحوسبة السحابية بشكل كبير في 
 GOOGLE ولكن أيضًا ، OPENAI مع MICROSOFT الشركات الناشئة الأصغر ، لا سيما
مع ANTHROPIC ، و AMAZON مع STABILITY AI ، في بعض الأحيان يدمجون 
تقنيات الشركات الصغيرة مع تقنياتهم الخاصة. تعتمد هذه الشركات الناشئة على موفري 
السحابة الفائقة النطاق للوصول إلى إمكانات المعالجة لتتمكن من تشغيل نماذج الذكاء 
الاصطناعي التوليدية ، والتي تتطلب قوة حوسبة ضخمة ومكلفة للغاية. إذا لم تكن هذه 
الشركات الناشئة مدعومة من قبل شركات الحوسبة السحابية الكبيرة ، فلن تكون قادرة على 

تطوير تقنيات الذكاء الاصطناعي الخاصة بها.
ومع ذلك ، على المدى الطويل ، قد تخرج شركات ناشئة مثل OPENAI و 
ANTHROPIC منتصرة من هذه المواجهة لأن لديها بوضوح ميزة ابتكارية على 
منافسيها الأكبر. قد يتم الحصول على بعضها بالطبع ، ولكن في بعض الحالات ، قد 
تصمد أمام العاصفة ويقررون شق طريق بأنفسهم. يمكن أن تتبع عمليات الاستحواذ 
المحتملة شراكات راسخة مع العديد من الأمثلة الواضحة على دمج شركة ذكاء 
إصطناعي صغيرة ذكية في مزود كبير للنطاق الفائق. لكن هذا المسار ليس بأي حال 

من الأحوال صفقة منتهية ».
لا يزال المشهد التنافسي للجيل العام للذكاء الاصطناعي مفتوحًا على مصراعيه في الوقت 
الحالي. من السابق لأوانه تسمية هذا السباق. يقوم بعض أصحاب الكفاءات الفائقة بإصدار 
عروض GEN AI للتسويق بإحساس حقيقي بالإلحاح ، وحتى META تم تسويقها مؤخراً ، 
في خطوة أذهلت الكثيرين. ومع ذلك ، قد تكون الشركات الناشئة الأصغر في النهاية أكثر 

نجاحًا في تسويق هذه التقنيات ، وظهورها منتصرة في النهاية ».

بالتعاون بين معهد »سانز« و»تمكين« : 

كتب : محمد شوقى – نيللي 
عبد الحميد

يتوقع المحللون أن يرتفع سهم شركة 
البث نتفليكس   NETFLIX “« بنحو 25% 
إلى أعلى مستوى له في أكثر من عام، 
بفضل إطلاق الشركة حملة ضد مشاركة 
الحسابات، بعدما انهار سهم الشركة بنحو 
%70 العام الماضي عندما خسرت أعدادًا 
من المشتركين في أرباع متتالية، وهو أمر 
لم يسبق له مثيل بالنظر إلى الشركة منذ 

أكثر من عقد من الزمن.
كتب استراتيجيو وولف للأبحاث في 
مذكرة حديثة للعملاء أنه يمكن لمبادرة 
نتفليكس التي تسمح بحساب واحد 

لكل أسرة أن تضيف ملايين المشتركين 
المدفوعين هذا العام، وأبقوا تصنيف الشراء 
للسهم عند هدف سعر 388 دولاراً، ما يعني 
%8 أعلى من سعره عند 359 دولاراً يوم 

الأربعاء، بحسب فوربس.
وكان محللو شركة أوبنهايمر أكثر تفاؤلًا 
بشأن آفاق نتفليكس بعد إطلاق حملة منع 
مشاركة كلمات المرور التي طال انتظارها، 

ما رفع هدفها لسعر السهم بنسبة %8 من 
415 إلى 450 دولاراً، وتوقعت أوبنهايمر 
ارتفاع السهم بأكثر من %25، إلى أعلى 

مستوى له منذ يناير الماضي.
أوضح استطلاع أجرته شركة أوبنهايمر، 
أنه مع ألفي مستخدم أميركي لنتفليكس، 
ــال نحو %30 مــن المشاركين في  ق
الاستطلاع إنهم يتوقعون فقدان الوصول 

إلى نتفليكس بموجب القواعد الجديدة، 
وإنــهــم سيدفعون مقابل اشتراكهم 
الخاص، وتقدر أوبنهايمر أن ذلك سيؤدي 
إلى إضافة تسعة ملايين مشترك جديد 

لنتفليكس في الولايات المتحدة وكندا.
يمكن لهذا المستوى مــن الــزيــادة 
أن يحطم توقعات وول ستريت، إذ 
تشير تقديرات المحللين إلى أن قاعدة 
مشتركي نتفليكس في الولايات المتحدة 
وكندا سترتفع بمقدار 3.2 ملايين مشترك 
جديد بحلول نهاية العام المقبل، وفقًا لـ 
FACTSET. حتى إذا ارتفع سهم نتفليكس 
إلى 450 دولاراً، فسيظل ذلك أقل بنسبة 
%35 من ذروته البالغة 700 دولار تقريبًا 

التي سجّلها في نوفمبر 2021.

نتفليكس تطلق حملة لوقف مشارة الحسابات بما يؤدى لرفع سهمها بنسبة 25 %

كتب : أمير طه - رشا حسين 
كشف معهد سانز التدريبي للأمن 
السيبراني، العالمي المتخصص في مجال 
التدريب والاعتماد للأمن السيبراني، عن فتح 
باب التسجيل في الدفعة الثالثة من برنامجه 
لتطوير المهارات السيبرانية في البحرين 
بالتعاون مع صندوق العمل “تمكين”. 
ويمكن للمهتمين التسجيل في البرنامج 
اعتباراً من اليوم وحتى انتهاء الفترة المتاحة 

في 19 يونيو 2023. 
ويهدف برنامج سانز لتطوير المهارات 
السيبرانية إلى تحديد وتدريب وتعزيز 
مهارات الأفراد سريعًا وخلال ثمانية أسابيع 
فقط، حيث يقدم كبار خــبــراء القطاع 
الجلسات التدريبية التأسيسية الشاملة. 
ويجتاز المشاركون ثلاث دورات تدريبية 
 GIAC للحصول على اعتمادين هما اعتماد
 GIAC واعتماد  )GSEC( لأساسيات الأمن
 .)GCIH( للتعامل مع الحوادث الأمنية
وعند استكمال البرنامج، يصبح الخريجون 

الناجحون مهيئين للعمل في عدد من أدوار 
الأمن السيبراني للمبتدئين ضمن فرق تحليل 
الأمــن أو فرق اختبار الاختراق أو الأدلة 
الجرمية أو في مجال الإدارة والسياسات 

والاستجابة للحوادث. 
من جهته قــال ند بلطه جــي، المدير 
التنفيذي للشرق الأوســط وشمال أفريقيا 
وتركيا لدى معهد سانز التدريبي للأمن 
السيبراني: “نتطلع إلى النسخة الثالثة من 
برنامج تطوير المهارات السيبرانية بعد الإقبال 

والنجاح الكبيرين اللذان تحققا في الدفعتين 
الأولــى والثانية. فهذا البرنامج يهدف إلى 
تحسين مهارات الطلاب وصقل معارفهم 
التي يحتاجون إليها لتحقيق النجاح في مجال 
الأمن السيبراني، بما يضمن جاهزيتهم العالية 

لدخول سوق العمل بشكل مؤثر.”  
كما يعود البرنامج بالفائدة على أصحاب 
العمل في الجهات التي تعمل في مجال 
الأمن السيبراني، إذ تمكن خريجو الدفعتين 
السابقتين من البرنامج من الحصول على 
 CTM360 وظائف في شركات مرموقة منها
 BEYON و سيتي بنك وطيران الخليج و
CYBER وشركة يوسف خليل المؤيد وأولاده 
و ZENDATA. وتتاح الفرصة لجهات العمل 
التي تعقد شراكة مع معهد سانز التدريبي 
للأمن السيبراني في البرنامج لتصبح لها 
الأولوية في الوصول إلى البحرينيين من 
أصحاب المواهب في المجال، والمشاركة 
في عدد من جلسات التواصل مع مدربي 
سانز المعتمدين والمختصين الرواد في قطاع 

الأمن السيبراني. 

السنة السابعة عشر - العدد 781
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مصر مليئة بالفرص 
للشركات الناشئة للإبداع 
واستخدام التكنولوجيا 

لخلق حلول للمشكلات التي 
تواجه الافراد والشركات

المستثمرين الدوليين 
الذين يمتلكون خطط 

استثمارية طويلة الاجل 
يرون في مصر فرص 

كبيرة للاستثمار

كتبت : فاتـــن الخولــى
أعلنت ريلمي، العلامة التجارية للهواتف الذكية الأسرع نموًا في 
العالم، عن التزامها بتعزيز تواجدها في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا 
كواحدة من أهم الأسواق التي تتواجد بها الشركة، وذلك من خلال تقديم 
منتجات وتقنيات ثورية، استنادًا على استراتيجية الشركة بتحقيق قفزة 
إلى الأمام في كافة القطاعات التي تعمل بها، خاصة مع احتفالها بمرور 5 

سنوات على وجودها.  
وخلال حدث THE CHAMPIONS الذي استضافته الشركة في 
مصر بحضور مجموعة من شركائها وموظفيها، أطلقت ريلمي هاتفها 
الجديد REALME C55 الذي يعد أول هاتف من ريلمي يدعم خاصية 
الـ DYNAMIC ISLAND، الشئ الذي يعزز من وجودها في السوق 
المصري بقوة وروح المنافسة من ريلمي كما اعتادت بتقديمها وذلك 
بتصميم ثوري وألــوان جريئة لتبهر مستخدميها بما وصلت إليه من 

تكنولوجيا.
يتميز هاتف REALME C55 الجديد الذي يعتبر أول هاتف من 
ريلمي يدعم خاصية الـ DYNAMIC ISLAND بمعالج ميديا تيك الـ 
HELIO G88 وبكاميرات خلفية تصل إلى 64 ميجا بكسل وشاشة من 
نوع IPS ولكن بدقة FHD+ الداعمه لمعدل التحديث الـ 90HZ، فضلاً 

عن بطارية عملاقة بسعة 5000 مللي أمبير مع شحن سريع بقوة 33 واط.
وأعلنت الشركة عن عزمها رفع حصتها السوقية في مصر من خلال 
زيادة استثماراتها وطرح تقنيات ومنتجات جديدة، كما تخطط لزيادة 
استثماراتها في المملكة العربية السعودية بنسبة نمو ٪300، و٪10 من 

حصة السوق في المملكة العربية السعودية خلال العامين المقبلين.
وتتمثل مهمة ريلمي، في تمكين المستهلكين الشباب من خلال 
التكنولوجيا والتصميم المتطور، حيث تواصل ريلمي الاستثمار من حيث 
انتهى الآخرين لتعظيم كفاءة منتجاتها. وأنشأت العلامة التجارية بالفعل 
أربعة استوديوهات تصميم رئيسية على مستوى العالم لتسريع الابتكارات 
في تصميم الهواتف الذكية. وتمثل موارد البحث والتطوير المخصصة 
استراتيجية ريلمي وتصميمها على تسريع قفزات الابتكارات لتطوير 
المنتجات في المستقبل. وتلتزم ريلمي دائمًا بروح العلامة التجارية 
DARE TO LEAP« لبناء منتجات متميزة تقدم أداء قوي وتصميم مبتكر 
مع جودة مذهلة«. ولا تكمن قفزة العلم والتكنولوجيا في الابتكار فحسب، 
بل في الترويج أيضًا. كخط إنتاج على مستوى المبتدئين، تحقق سلسلة 
REALME C باستمرار الترويج لوظائف القفزة إلى الأمام، والتي تعد 

.»DARE TO LEAP« أفضل تجسيد لـ
بفضل قوة تقنية شحن 240 واط الرائدة، يوفر REALME GT3 أسرع 
طاقة شحن على الإطلاق، حيث وصل إلى أقصى طاقة شحن ممكنة وفقًا 

لمعايير USB-C. وتجسد سلسلة REALME 10 روح العلامة التجارية 
»DARE TO LEAP«، حيث تأتي بشاشة منحنية بدقة 120 هرتز، مما 
يوفر أفضل تجربة استخدام لتحسين تجربة المستخدمين، فكان هاتف 
REALME 10 PRO+ أول هاتف ذكي بشاشة منحنية بقوة 120 هرتز 
على مستوى فئته. حيث نجحت شركة ريلمي في توفير تقنية الشحن 
بقوة 65 واط إلى REALME X7 في عام 2020. تبعه توفير اختراق مبتكر 
مع أسرع تقنية شحن 150 واط في العالم إلى REALME GT NEO3 في 
عام 2022. وستطلق ريلمي هذا العام تقنية شحن 240 واط لسوق منطقة 

.REALME GT3 الشرق الأوسط وشمال إفريقيا من خلال
تسعى ريلمي لإنشاء هاتف رائد في قطاع الهواتف الذكية، من خلال 
سلسلة REALME C التي تم تزويدها بالترقية الاستراتيجية، مع التركيز 
على الميزة البارزة والأداء الشامل. وتلبي ريلمي باستمرار احتياجات 
المستخدمين المتنوعة؛ استجابةً لتعليقات المستخدمين، ستركز ريلمي 
على ثلاثة مجالات رئيسية يجدها المستخدمون أكثر أهمية: دقة الكاميرا 

العالية، والتخزين الكبير، والشحن السريع.
في سوق الهواتف ذات مستوى الدخول التنافسي للغاية، تريد شركة 
ريلمي أن تجعل سلسلة C هي الأفضل في النطاق السعري، وهذا فقط 
من خلال إنشاء منتجات ذات قدرة تنافسية مطلقة يمكن أن يحوز ريلمي 

تفضيلات المستخدمين.
ويعد هاتف REALME C55 المنتج الأول في هذه الترقية 
الاستراتيجية وسيتولى مهمة أن يصبح أفضل هاتف رائد يمكن للجميع 
حمله. ويمكن للكبسولة الصغيرة أن تعرض إخطاراً للشحن أو معلومات 
البطارية، وستظهر حبة صغيرة حول فتحة الثقب. يمكنه أيضًا عرض 

استخدام البيانات والخطواط اليومية. 

ريلمي تحتفل بمرور 5 سنوات على وجودها في مصر وتغازل السوق بتقنيات ثورية جديدة

كتب : باسل خالد - وائل الحسينى 
قام الرئيس التنفيذي للصندوق السعودي للتنمية سلطان بن عبدالرحمن 
المرشد، يرافقه الدكتورة رانيا المشاط وزيرة التعاون الدولي في مصر بزيارة 
مقر جامعةَ الملك سلمان بن عبدالعزيز الدولية في شرم الشيخ والتي يموّلها 
الصندوق السعودي للتنمية ضمن نشاطه الإنمائي في دعم قطاع التعليم في 
مصر. وتشتمل جامعة الملك سلمان بن عبدالعزيز الدولية - التي يبلغ حجم 
تمويل الصندوق لها حوالي )441( مليون دولار- على )10( كليات في العديد 
من التخصصات موزعة على ثلاثة فروع في: )الطور - رأس السدر - شرم 
الشيخ(، كما تبلغ مساحة الجامعة بفروعها الثلاثة حوالي مليون و260 ألف 
متر مربع، فضلًا عن الملاعب الرياضية والمباني الإدارية والخدمية والسكنية 
للطلبة، لتصل بذلك الطاقة الاستيعابية للجامعة في جميع فروعها إلى حوالي 

26 ألف طالب وطالبة سنويًّا، إذ افُتتُحت الجامعة في أكتوبر من عام 2020م.
قَتها الجامعة عبر  ونوَّه الرئيس التنفيذي للصندوق، بالنجاحات التي حقَّ
نواتج التعلُّم وجاهزية النظام التعليمي لتلبية الاحتياجات المهنية وإعداد 
الطلاب والطالبات لوظائف المستقبل، مؤكّدًا دعمَ الصندوق السعودي للتنمية 
وتطويره لقطاع التعليم بصفته أحد أهم الأهداف الإنمائية، التي تسُهم في 
إعداد أجيال تمتلك المعرفة والمهارات العلمية العالية القادرة على الوصول 

إلى المنافسة العالمية والابتكار؛ لضمان مستقبل مستدام للجميع.
من جهتها أكَّدت الدكتورة رانيا المشاط وزيرة التعاون الدولي المصرية 
أهمية التعاون الإنمائي بين الصندوق السعودي للتنمية ومصر ، مشيدة 
بالجهود القائمة بين الجانبين التي تسُهم في دعم نمو القطاعات التنموية في 

مصر سعيًا لتحقيق أهداف التنمية المستدامة .
يذكر أن الصندوق السعودي للتنمية الدعم لتمويل )32( مشروعًا وبرنامجًا 
إنمائيًّا في مصر ، بإجمالي 2 مليار و360 مليون دولار بالإضافة لمنحتين 

مقدمتين من حكومة المملكة بقيمة )700( مليون دولار .

خلال زيارته لجامعةَ الملكِ سلمانَ الدولية في شرم الشيخ
الرئيس التنفيذي للصندوق السعودي للتنمية: تمويل 

32 مشروع بقيمة  2 مليار و360 مليون دولار 
كتب : محمد الخولي – سماح سعيد

كشفت مجموعة »ديجيتال بريدج« العالمية المتخصصة في إدارة الأصول والمعنية 
في الاستثمار في تقنيات الجيل الجديد من شبكات الاتصال والانترنت، عن دخول صندوق 
الاستثمارات العامة كمستثمر عبر شراكة تهدف لتطوير قطاع مراكز البيانات في المملكة 
ودول مجلس التعاون الخليجي. وسيركز الاستثمار في مرحلته الأولى على الاستثمار في تطوير 
قطاع مراكز البيانات، ويسعى لاحقاً إلى استكشاف الفرص المحتملة في قطاعات أخرى من 
البنية التحتيّة الرقميّة، من ضمنها الأبراج والألياف الضوئية والخلايا الصغيرة والبنية التحتيّة 
المتطوّرة وسيسهم الاستثمار مع »ديجيتال بريدج« في دعم النمو المتسارع للاقتصاد الرقمي 
للمملكة وفق أعلى المعايير العالمية، بما يتماشى مع استراتيجية صندوق الاستثمارات العامة 
الاستثمارية. وسيعمل الاستثمار على تطوير ونقل الخبرات والقدرات لبناء وتشغيل مراكز 
بيانات واسعة النطاق وخوادم لقواعد البيانات في المملكة ودول الخليج العربي، وفق أحدث 
ما توصلت له الممارسات التقنية في هذا القطاع الحيوي الأمر الذي سيمكّن الشركات الكبرى 

المحلية والعالمية من ممارسة أعمالها في المنطقة بكفاءة وموثوقية.

كتب : باسل خالد – دينا 
عبد المنعم

كشفت شبكة التواصل الاجتماعي لينكدإن 
»  LINKEDIN« ، عن بدء عمل خاصية 
التوثيق إلى منشورات الوظائف، وذلك بعد 
إطلاقها للمستخدمين الشهر الماضي. وقالت 
الشركة في منشور على مدونتها إنها بدأت 
إظهار معلومات التوثيق المتعلقة بالوظائف، 
مثل توثيق منشور الوظيفة أو الشركة التي 
نشرته. وعندما يرى المستخدمون معلومات 
التوثيق في منشورات الوظائف، فهذا 
يساعدهم على ضمان أن المعلومات الواردة 
موثقة من الموقع وناشر الوظيفة. وستظُهر 
معلومات التوثيق في حال كان الناشر تابعًا 
لشركة رسمية، أو إن كــان عنوان البريد 

الإلكتروني أو مكان العمل أو الهوية الحكومية 
قد وُثِّقت بواسطة منصة توثيق الهويات 

.CLEAR )كلير(
وكتبت الشركة في منشورها: “إننا نعرض 
عمليات التوثيق هذه لمساعدتك على 
الشعور بالثقة في بحثك، ومنح مسؤولي 
التوظيف الفرصة لبناء الثقة مع المرشحين 
المحتملين”. أضافت بدأنا الآن توثيق 
إعلانات الوظائف، ومع توسيع الوصول إلى 
أدوات التوثيق المجانية الخاصة بنا، سترى 
المزيد منها عبر الوظائف التي تستكشفها”. 
وعلى عكس تويتر وميتا، تختار لينكدإن 
إبقاء ميزات التوثيق الخاصة به مركزة 
على تأكيد هوية المستخدمين في مسعى 
منها لتوفير طبقة إضافية من الحماية ضد 

الحسابات المزيفة.

»ديجيتال بريدج« تؤكد دخول صندوق الاستثمارات 
العامة كمستثمر لتطوير قطاع مراكز البيانات بالخليج

عكس تويتر وميتا : »لينكدإن« يطلق خاصية 
التوثيق لمنشورات الوظائف ومنع التزوير

كتب : على الديب – دينا عبد المنعم
: أعلنت  مجموعة أوما الإمــارات، المزوّد الرائد لأنظمة 
وحلول الدفع، عن تعاونها مع شركة يونيون باي إنترناشونال 
لتطوير حلول SOFTPOS، وهي حلول لنقاط البيع في الشرق 
الأوسط وباكستان ستعمل على تعزيز تواجد وقبول نقاط 
البيع في تلك المناطق. وتتميز حلول SOFTPOS بتكلفة 
معقولة للغاية وبالأمان والقدرة على تحويل الهواتف الذكية 
بمزايا اتصال المدى القريب NFC إلى نقاط للبيع وتتيح حلولًا 
اقتصادية للغاية في هذا الصدد، انسجامًا مع استراتيجية يونيون 

باي نحو التحول الرقمي الكامل. 
كما تتسم الدفعات التي تتم من خلال SOFTPOS بكونها 
آمنة للغاية، تمامًا كما لو تم الدفع من خلال نقطة بيع في 
أحد المتاجر. كما إن الدفع دون تلامس سيكون سهلًا للغاية 
ويمكن للتجار وللمشاريع الصغيرة والمتوسطة أن تستخدمه 
بكل سهولة في أعمالها، لتتغلب بذلك على المشاكل المتعلقة 

بالنقد وغيرها من التحديات التشغيلية التي تطرأ بسبب 
التعامل بالنقود والعملات الورقية. فبوسع SOFTPOS إلغاء 
الحاجة لوجود صناديق الدفع في المتاجر، وتمكين أصحاب 
الأعمال من استخدام الأجهزة الذكية المحمولة كالهواتف أو 
الأجهزة اللوحية كأجهزة للدفع دون تلامس، إلى جانب تحسين 
تجربة المستخدمين وإتاحة إمكانات جديدة لقطاع التجزئة 

كي يستخدم موارده البشرية بمزيد من المرونة.  

في تعليقه على الشراكة قال نيرانج سانجال، الرئيس 
التنفيذي لمجموعة أومــا الإمـــارات: "تسعدنا الشراكة 
 SOFTPOS مع يونيون باي إنترناشونال لتوفير حلول
في الشرق الأوســط وباكستان، انطلاقاً من إيماننا بأن 
تلك الحلول ستلعب دورًا بالغ الأهمية في قطاع الدفع، 
وبخاصة للمشاريع الصغيرة والمتوسطة التي تتطلع إلى 
التخفيف من التكاليف التشغيلية المتزايدة. نرجو بأن 
تكون تلك فرصة لتعزيز مكانتنا في مناطق مختلفة عبر 
التعاون مع يونيون باي إنترناشونال وتقديم المنتجات 

والخدمات ذات القيمة المضافة لعملائنا."  
يشار إلى أن هذه الحلول المتقدمة ستساعد العملاء 
ممن لديهم خاصية اتصال المدى القريب لقبول الدفعات 
رقميًا عبر أسلوب الدفع دون تلامس، وهو ما يمكن إجراؤه 
بتقريب البطاقات أو الأجهزة التي تتمتع بتلك الميزة من 
هاتف التاجر المزود بنظام أندرويد وخاصية اتصال المدى 

القريب.

مجموعة أوما الإمارات تعقد شراكة مع يونيون باي إنترناشونال لتوفير حلول SOFTPOS في الشرق الأوسط وباكستان 
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امريكا لديها أكبر جمهور إعلاني 
لـ TIKTOK في العالم

بقلم:  جاسترا كرانجيك

على مدار السنوات الخمس الماضية ، بدأ أكثر من 1.5 مليار شخص في استخدام 
TIKTOK ، مما دفع إجمالي عدد المستخدمين إلى 1.92 مليار في عام 2023. دفع النمو 
 TIKTOK المذهل لتطبيق الفيديو القصير المسوقين إلى بدء الاستثمار بكثافة في إعلانات

، مع إمكانية للوصول إلى الملايين من الأشخاص عمليا بين عشية وضحاها.
وفقًا للبيانات التي قدمتها ONLYACCOUNTS.IO ، تمتلك الولايات المتحدة أكبر جمهور 
إعلاني لـ TIKTOK حتى الآن ، حيث يتفاعل أكثر من 116 مليون مستخدم مع منصة الفيديو 

الاجتماعية الشهيرة. تليها إندونيسيا ، مع حوالي 113 مليون مستخدم تيك توك.
الولايات المتحدة لديها أعلى جمهور للإعلان ، لكن المملكة العربية السعودية 

TIKTOK REACH والإمارات العربية المتحدة تتصدران
في غضون خمس سنوات فقط ، صعد TIKTOK إلى قمة العالم. بعد واحدة من 
أكثر الارتفاعات شيوعًا في مشهد وسائل التواصل الاجتماعي ، أزال تطبيق الفيديو القصير 
GOOGLE مؤقتاً موقع GOOGLE باعتباره الموقع الأكثر زيارة ، وزاد عدد مستخدميه 
خمس مرات إلى 1.92 مليار في جميع أنحاء العالم ، وأصبح أكبر منصة وسائط اجتماعية 

تالية لـ دعاية.
وفقًا لمسح DATAREPORTAL ، تمتلك الولايات المتحدة أكبر جمهور إعلاني على 
TIKTOK ، حيث بلغ عدد مستخدميها 116.5 مليون مستخدم اعتباراً من أبريل. تتبع 
إندونيسيا عن كثب 112.9 مليون مستخدم ، بينما احتلت البرازيل المرتبة الثالثة بـ 84.1 
مليون مستخدم TIKTOK اعتباراً من الشهر الماضي. أغلقت المكسيك وروسيا قائمة أفضل 
خمسة جماهير للإعلان على TIKTOK ، مع 62.4 مليون و 51.2 مليون مستخدم على 
التوالي. وبالمقارنة ، فإن أفضل الأسواق الأوروبية ، مثل فرنسا وألمانيا والمملكة المتحدة ، 
أقل بكثير من هذه الأرقام ، حيث يبلغ عدد جمهورها الإعلاني حوالي 20 مليون مستخدم 

.TIKTOK
أظهر استطلاع DATAREPORTAL أيضًا أنه على الرغم من أن الولايات المتحدة 
لديها أعلى جمهور إعلاني لـ TIKTOK ، فإن المملكة العربية السعودية والإمارات العربية 
المتحدة تتصدران الوصول إلى TIKTOK ، حيث يستخدم 100 ٪ تقريبًا من السكان الذين 
تبلغ أعمارهم 18 عامًا أو أكثر تطبيق الفيديو الاجتماعي الشهير ويتفاعلون معه منصة. تليها 
ماليزيا وتشيلي وتايلاند بحصة ٪80 و ٪76 و ٪70 على التوالي. شهدت الولايات المتحدة 
مشاركة ٪44 من سكانها الذين تبلغ أعمارهم 18 عامًا أو أكثر في نظام الفيديو قصير الشكل 

، بينما كان المتوسط   العالمي 19.4٪.
BYTEDANCE جمعت 16 مليار دولار من إعلانات TIKTOK في ثلاث سنوات فقط

ــرادات الرئيسي لـ TIKTOK ، وحتى الآن ،  الإعــلان عبر الإنترنت هو مصدر الإي
فقد جلبت مليارات الــدولارات لمالكها BYTEDANCE. تظُهر بيانات STATISTA و 
EMARKETER أن عملاق التكنولوجيا الذي يتخذ من بكين مقراً له قد حقق ما يقرب من 

16 مليار دولار من إعلانات TIKTOK في ثلاث سنوات فقط.
شهد العام الماضي 9.9 مليار دولار من عائدات الإعلانات ، بزيادة كبيرة عن 3.9 مليار 
دولار في عام 2021. وتتوقع الشركة أن تنمو عائدات الإعلانات على TIKTOK أكثر لتصل 
إلى أكثر من 13.2 مليار دولار في عام 2023. بحلول عام 2025 ، سيصل هذا الرقم إلى 22 

مليار دولار.

كتب : باكينام خالد - دينا 
عبدالمنعم 

شهد د. أيمن عاشور وزير التعليم العالى 
والبحث العلمى، توقيع بروتوكول تعاون 
لعقد تحالف مشترك، يعُد الأكبر من نوعه 
على المستوى العلمي والبحثي والصناعي 
والاستثماري، بين المؤسسات الأكاديمية 
والإنتاجية بإقليم الدلتا، ويضم التحالف 
14 جامعة حكومية وأهلية وتكنولوجية 
وخاصة، وهى جامعات: )طنطا، والمنصورة، 
والمنوفية، وكفر الشيخ، ودمياط، ومدينة 

السادات، والمنصورة 
الأهلية، والمنصورة 
الجديدة، والمنوفية 
ــا  ــت ــدل الأهــلــيــة، وال
للعلوم والتكنولوجيا، 
ــا  ــت ــدل وحـــــورس، وال
التكنولوجية، وسمنود 
التكنولوجية، والسلام 
الــخــاصــة(، وممثلين 
عن اتحاد الصناعات 
المصرية »فرع دمياط 
الجديدة«، ومن القطاع 

الخاص؛ شركة انطلاق لتقنية الاتصالات 
والمعلومات، وشركة طنطا موتورز، وشركة 

سنابل الخير للحلول الزراعية.
أكد الوزير أن البروتوكول يأتى تنفيذًا 
للإستراتيجية الوطنية للتعليم العالي 
والبحث العلمي، والتى من أهم مبادئها 
تحقيق التكامل بين المؤسسات التعليمية 

والصناعية والبحثية وقطاع الأعمال لتنفيذ 
رؤية الدولة للتنمية المستدامة، »مصر 
2030 موضحا أن بروتوكول تحالف إقليم 
الدلتا هو الرابع بعد بروتوكولات تحالفات 
الجامعات ومؤسسات الإنتاج بالمنطقة 
الشمالية ووسط الصعيد وجنوب الصعيد، 
مشيرا أن الخطوة تضع نموذجا لتضافر 
الجهود الرسمية والأهلية، وتسهم فى 
التسريع بمعدلات التنمية فى إقليم 
الدلتا، عبر وضــع حلول علمية وخطط 
تنفيذية لكافة المشكلات والتحديات 
التى تواجه القطاعات الزراعية والصناعية 
والمؤسسات الإنتاجية 
المختلفة بالإقليم، 
ــن توظيف  فــضــلًا ع
إمكانات المؤسسات 
الأكاديمية، البشرية 
والعلمية، لخدمة كافة 
الاحتياجات التنموية 

بمنطقة الدلتا.
ــاف التحالف  أضـ
ــهــدف تــأهــيــل  ــســت ي
الــخــريــجــيــن لسوق 
الـــعـــمـــل، ودعــــم 
المشروعات المتوسطة والصغيرة ومُتناهية 
الصغر، وتنمية دور الاقتصاد الصغير فى 
ــدور المنوط  معدلات النمو، وتفعيل ال
بالمؤسسات العلمية والبحثية بتقديم 
الدعم العلمى والبحثى للأفكار والابتكارات 
والمشروعات المستجدة والناشئة، وتعظيم 
الاستفادة من الكوادر البشرية بالمؤسسات 

التعليمية الوطنية، وتعزيز مشاركة القطاع 
الخاص والمؤسسات الاستثمارية والاقتصادية 
والزراعية في دعم وتنمية الاقتصاد الوطني، 
وتنفيذ رؤية الدولة للتنمية المستدامة، 
وتحقيق التكامل والاكتفاء في المجالات 

الصناعية والزراعية والتكنولوجية.
أعلن د. أيمن عاشور علي تقديم دعم 
مالي كبير من أكاديمية البحث العلمي 
وهيئة تمويل العلوم والتكنولوجيا والابتكار 
)STDF( للمشرعات ذات الأهمية الناتجة 
عن التحالفات الإقليمية للجامعات مع 

مؤسسات الإنتاج.
ويهدف البروتوكول كذلك إلى تدعيم 
أواصــر التعاون الأكاديمي والتدريبي 
ــراف التحالف من  والصناعي بين أطـ
الجامعات والجهات البحثية والصناعية؛ 
لتلبية احتياجات إقليم الدلتا من التنمية، 
وبناء تحالف استراتيجي بين المؤسسات 
الأكاديمية والصناعية بإقليم الدلتا لتحقيق 
تأثير إيجابي وتنموي مُستدام، وخدمة 

شباب الخريجين وأصحاب المشروعات 
المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر، 
وذلك فى مجالات )الاستثمار، الصناعة، 
التكنولوجيا، الزراعة، تربية الحيوان والمزارع 
السمكية(، مؤكدًا على الاهتمام بتعزيز 
التواصل وبناء الشراكات الاستراتيجية بين 
الجامعات ورجال الصناعة، وتشجيع التبادل 
المُستدام للخبرات والمعرفة، وتطوير 
برامج ومشروعات مُشتركة تسُهم فى 
تعزيز الابتكار والتطوير التكنولوجي والنمو 

الاقتصادي.
وأوضح د. عادل عبدالغفار المستشار 
الإعلامي والمتحدث الرسمي لوزارة التعليم 
العالي والبحث العلمي، أن بنود البروتوكول 
تنص على التعاون بين جميع الأطــراف 
فى تقديم الخدمات التدريبية، وورش 
العمل، وإتاحة المعامل البحثية والزيارات 
والمشاركات الميدانية وتوفير وسائل الإطلاع 
للطلاب والخريجين من المتقدمين، ويكون 
ذلك من خلال التنسيق والتكامل فى مجال 

التدريب والتأهيل للطلاب والخريجين، 
وعقد الندوات التعريفية وورش العمل 
اللازمة، وتنفيذ الأنشطة والفعاليات ذات 
الصلة، وتبادل الزيارات التفاعلية للمقرات 
والملحقات والــورش والمصانع التابعة 
لأطــراف البروتوكول، ومشاركة ممثلين 
من ذوى الخبرة فى تقديم الفعاليات 

والتدريبات المتفق عليها.
كما ينص البروتوكول على مشاركة 
الأطراف الموقعة في السعى لتوفير فرص 
عمل للخريجين المؤهلين، وكذلك المشاركة 
فى ملتقيات التوظيف، وتقديم الدعم 

العلمي للابتكارات 
والــمــشــروعــات التي 
يــتــقــدم بــهــا الــطــلاب 
والخريجين، ويتوفر فيها 
شرط القابلية للتنفيذ 
الــفــعــلــي، فــضــلًا عن 
تقديم الدعم لهم فى 
عمل دراسات الجدوى، 
وطرق التنفيذ المبتكرة، 
وإتاحة مصادر البحث 
والمعامل البحثية، 
والمشاركة فى أعمال 

التنفيذ والرقابة على الجودة طوال مراحل 
تنفيذ المشروع.

كما يهدف البروتوكول إلى إتاحة الفرصة 
للطلاب والخريجين للتدريب على الآلات 
والمعدات ووسائل الإنتاج المتوفرة لدى 
مقرات ومصانع ومعامل كافة الأطــراف 
الموقعة، كما تتيح الجهات المُشاركة 

بالبروتوكول من القطاع الخاص الفرصة 
للطلاب والخريجين لتصميم النماذج الأولية 
والقوالب وإنتاج العينات )في حدود تكلفة 
التنفيذ(، داخل المصانع والورش الخاصة بها.

أوضح المتحدث الرسمى أن اختيار 
المشروعات المستفيدة من البروتوكول، 
سيكون من خلال مسابقة، يتم الإعلان 
عنها وتــحــديــد مجالاتها وحــدودهــا 
وعــدد الفائزين فيها بــالاتــفــاق بين 
الجهات المشاركة في التحالف، ويكون 
ــلال لجنة مــن ذوى  الاخــتــيــار مــن خ
الخبرة تمثل جميع الأطــراف كما تلتزم 
الأطـــراف المشاركة 
فى التحالف بالعمل 
على توسيع قاعدة 
المشاركة المجتمعية 
ــات  ــهـ ــجـ مـــــن الـ
الحكومية والكيانات 
الخاصة فــى تنفيذ 
الــبــنــود المنصوص 
عليها بالبروتوكول 
بما يضمن تحقيق 
الاستفادة القصوى 
من إمكانات إقليم 
الدلتا، والوصول إلى التنمية الاقتصادية 
المنشودة، وخلق فرص استثمارية ملائمة 
فى كافة المجالات الإنتاجية الصناعية 
والزراعية والتكنولوجية، وتشجيع الطلاب 
والخريجين على الابتكار ونشر فكر 
الشركات الناشئة، ودعــم المشروعات 

المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر.

يضم 14 جامعة حكومية وأهلية وتكنولوجية وخاصة واتحاد الصناعات المصرية :

عاشور: التحالف الجديد لدعم الابتكار وتعزيز التعاون
بين المؤسسات الأكاديمية والإنتاجية بإقليم الدلتا

خلال اجتماع المجلس الاستشاري الاقتصادي برئاسة مدبولي :

استعراض خطة تنفيذ قرارات المجلس الأعلى للاستثمار بهدف تحفيز مناخ الاستثمار
المنتخب السعودي للعلوم والهندسة يحقق وصافة العالم 

في الترتيب العام لمعرض آيسف 2032 
كتــب : أميــر طــه – باســل 

خالــد
أكد الدكتور مصطفى مدبولي رئيس 
مجلس الوزراء اتخذت الدولة قرارات مُهمة 
في الفترة الأخيرة لدفع ملف الاستثمار، 
وكــان آخرها ما تم اتخاذه من قــرارات 
تحفيزية لمناخ الأعمال في مصر خلال 
انعقاد المجلس الأعلى للاستثمار الذي ترأسه 
السيد الرئيس عبدالفتاح السيسي، رئيس 

الجمهورية.
جاء ذلك خلال ترأسه  اجتماع المجلس 
الاستشاري الاقتصادي؛ حيث استعرض مع 
أعضاء المجلس القرارات الأخيرة التي وافق 
عليها السيد الرئيس عبدالفتاح السيسي، 
رئيس الجمهورية، خلال اجتماع المجلس 
الأعلى للاستثمار الأسبوع الماضي، وخطة 
تنفيذ هذه القرارات التي من شأنها تحفيز 

مناخ الاستثمار والأعمال في مصر.
وحضر الاجتماع المهندس محمد 
السويدي، رئيس اتحاد الصناعات، والمهندس 
طارق توفيق، نائب رئيس غرفة التجارة 

الأمريكية، والمهندسمحمود الجمّال، رئيس 
شركة نيو جيزة، وكريم عــوض، الرئيس 
التنفيذي للمجموعة المالية هيرميس 
القابضة، والدكتور شريف الخولي، المدير 

الإقليمي لشركة أكتيس.
أضاف الحكومة ستتابع بشكل دوري 
تنفيذ هذه القرارات، لافتاً إلى أن هناك 
تكليفات واضحة ومحددة لكل وزير وفقًا 
لبرنامج زمني، مستعرضا مستهدفات هذه 
القرارات كما نعمل حاليًا على اتخاذ قرارات 
تدفع هــذا الملف، ونرحب بــأي أفكار 
خارج الصندوق، موضحًا أن أي مقترحات 
تستهدف خلق مناخ جــاذب للاستثمار 

ستكون محل دراسة، ومؤكدا: نحن منفتحون 
على كل الأفكار والآراء. وخلال الاجتماع، 
قال أعضاء المجلس الاستشاري الاقتصادي: 
منذ تشكيل المجلس، قمنا بعقد اجتماعات 
منفردة؛ بهدف تجميع مختلف الأفكار 
والمقترحات التي تسهم في التغلب على 
التحديات التي تواجه مناخ الأعمال في مصر 
وعرض أعضاء المجلس الاستشاري عدداً 
من الأفكار التي تسهم في زيادة الحصيلة 
من النقد الأجنبي، وكذا جذب الاستثمارات 

الخارجية على وجه الخصوص.
وخلال الاجتماع تم التأكيد على أهمية 
برنامج الطروحات، الذي أعلنت عنه الدولة، 

ــادة مشاركة  ــدوره في زي ــذي يسهم ب وال
القطاع الخاص في الاقتصاد، وفي هذا 
الصدد، أشار رئيس الــوزراء إلى أنه يتابع 

بصورة يومية الموقف التنفيذي للطروحات.
ــادة مــن قبل أعضاء  كما تمت الإشـ
المجلس الاستشاري بــقــرارات المجلس 
الأعلى للاستثمار، ودعــم السيد الرئيس 
المباشر لجهود تحسين مناخ الاستثمار 
في مصر، وحــل أي عقبات قد تواجه 

المستثمرين.
أشار أعضاء المجلس الاستشاري خلال 
الاجتماع إلى بعض القطاعات المهمة التي 
تتمتع فيها الدولة بميزة تنافسية، مثل 
قطاعات: الدواء، والاتصالات، وغيرها، كما 
تم التنويه إلى ضرورة تعظيم الاستفادة من 
هذه القطاعات كما أشادوا بقرارات التحفيز 
التي وافق عليها مجلس الــوزراء الاسبوع 
الماضي، بشأن مشروعات الهيدروجين 
الاخضر ومشتقاته، والمتضمنة لحافز نقدي، 
واعفاءات من ضريبة القيمة المضافة على 
المعدات والأدوات، والآلات، والأجهزة، 

والمواد الخام، وغيرها، 

كتب : محمد شوقى - نهله احمد 
أسفر الترتيب العام للمنتخبات المشاركة في معرض 
ريجينيرون الدولي للعلوم والهندسة »آيسف 2023«، 
عن تحقيق المنتخب السعودي للعلوم والهندسة وصافة 
العالم، وذلك بواقع 23 جائزة كبرى و27 جائزة كبرى 
وخاصة، في إنجاز غير مسبوق.جاء ذلك من بين مشاركة 
أكثر من 1800 موهوب وموهوبة شاركوا بـ 1324 مشروعاً 
من أكثر من 70 دولة في أكبر مسابقة علمية في البحث 
والابتكار الذي أقيم في الولايات المتحدة الأمريكية، خلال 
الفترة من 13 إلى 19 مايو الجاري وكان منتخب الولايات 
المتحدة الأمريكية حل في المركز الأول بواقع 253 جائزة، 
ثم المنتخب السعودي، فالمنتخب الصيني ثالثاً بـ 21، 
المنتخبين الكندي والهندي بـ 6، والمنتخب الألماني بـ 4، 
ومنتخبات أستراليا واليابان وتركيا بـ 3 لكل منهم، والمملكة 

المتحدة بجائزة.
وتأتي مشاركة المنتخب السعودي ممثلة في مؤسسة 
الملك عبدالعزيز ورجاله للموهبة والإبداع »موهبة« ووزارة 
التعليم، إذ نال من الجوائز الكبرى؛ جائزتين في المركز 
الأول، و7 جوائز في المركز الثاني، و 7 جوائز في المركز 
الثالث، و7 جوائز في المركز الرابع وحقق المراكز الأولى 
الطالب فيصل المحيش في مجال الكيمياء عن مشروعه 
النوعي الذي يحمل عنوان »محفز كهربائي قائم على 

إطار معدني عضوي لإنتاج الهيدروجين من مياه البحر 
بكفاءة عالية وتكلفة قليلة«، والطالب محمد العرفج في 
مجال الهندسة البيئية تحت عنوان »استعمال سائل تلامس 
لاحتجاز ثاني أكسيد الكربون بالتجميد من مصادر الوقود 

والهواء الطلق بكفاءة عالية وسعر منخفض«.
كما حقق المركز الثاني كل من: الطالبة طيف الحدمي 
في مجال الطاقة، ولطيفة الغنام في مجال الطاقة، ولين 
الملحم في مجال الطاقة، وزهراء آل شبر في مجال الطب 
الحيوي والعلوم الصحية، والطالبة فاطمة العرفج في مجال 
الكيمياء والطالب وسام القرشي في مجال الهندسة الطبية 
الحيوية، والطالبة ديما مروحي في مجال علوم الأرض 
والبيئة فيما حقق المركز الثالث كل من: رتاج السلمي في 
مجال الطاقة، وفجر الخليفي في مجال الطاقة، وفارس 
اليامي في مجال العلوم الطبية الانتقالية، وليان نورولي 
في مجال الهندسة البيئية، وعبير اليوسف في مجال علم 

المواد، وليان المالكي ونور الحماد في مجال علوم النبات.
بينما حقق المركز الرابع كل من: ماريه قمصاني 
في مجال التقنيات الهندسية، وبندر البراهيم في مجال 
الروبتات والأجهزة الذكية، وهنادي عريف في مجال العلوم 
الاجتماعية والسلوكية، وماريا الغامدي في مجال الهندسة 
البيئية، وتهاني أحمد في مجال علم المواد، وضي شجاع 
في مجال علوم الأرض والبيئية، ويزن الفليح في مجال 

علوم النبات .

معلومات الوزراء : 308.2 مليارات جنيه بلغت أصول قطاع البريد المصري في العام المالي 2020/ 2021 بمعدل نمو 13.8 %
كتب : على الديب – نيللي عبد الحميد

أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء تقريراً 
جديداً تحت عنوان »وضع الأسواق المالية عالميًّا ومحليًّا«، سلط خلاله 
الضوء على الأسواق المالية ودورها الهام الذي تلعبه في تنمية القطاعات 
الاقتصادية؛ من حيث كونها آلية للحد من الفقر، وتعزيز المساواة، 
وخلق فرص عمل للشباب، كما أنها تعمل على تسهيل تعبئة الموارد 
المالية، لكونها وسيطاً بين الأفراد الذين يحتاجون إلى رأس المال بغرض 
الابتكار والنمو، مع أولئك الذين لديهم الموارد المالية، وذلك في إطار 
بيئة منظمة وآمنة تتسم بالشفافية والعدالة، فضلًا عن أنها تعمل على 
تعزيز أهداف السياسات المالية والنقدية من خلال هذه الأسواق ذات 

الأهمية الخاصة.
تناول التقرير الوضع الراهن للقطاع المالي عالميًّا، حيث أشار إلى 

أن الاقتصاد العالمي يشهد حالة من الارتفاع الحاد في معدلات التضخم 
وضعته أمام تحدٍ على مدار عقود، فعقب الأزمة المالية العالمية، ومع 
انخفاض وطأة الضغوط التضخمية، ظلت أسعار الفائدة في مستويات 
شديدة الانخفاض لسنوات عدة؛ مما أدى إلى اعتياد المستثمرين على 
درجة تقلب منخفضة، وقد ساهم ما نتج عن ذلك من تيسير للأوضاع 
المالية في دعم النمو الاقتصادي، لكنه ساعد كذلك على تراكم مواطن 
الضعف المالي، إلا أن العالم شهد العديد من الأحداث المتوالية التي 
أثرت سلبًا على معدلات التضخم، منها الأزمة الروسية- الأوكرانية، 

وتفشي كوفيد19- مجددًا في الصين.
وذكر التقرير أن أصول النظام المالي العالمي قد نمت نموًا قوياً 
في عام 2021، مدفوعًا بشكل أساسي بوسطاء ماليين غير مصرفيين، 
حيث بلغ إجمالي الأصول المالية العالمية نحو 486.6 تريليون دولار 
أمريكي عام 2021، بمعدل نمو بلغ نحو ٪7.7 كما نما القطاع المالي 

غير المصرفي بنسبة %8.9، ليصل إلى 239.3 تريليون دولار عام 2021. 
كما بلغت مساهمة القطاع المالي غير المصرفي كنسبة من إجمالي 
الأصول العالمية من %48.6 عام 2020 إلى %49.2 عام 2021، وفي 
المقابل تباطأ النمو في أصول البنوك المركزية والبنوك والمؤسسات 
المالية العامة عام 2021، مقارنة بعام 2020، ويرجع ذلك إلى قيام 
البنوك المركزية والبنوك التجارية والمؤسسات العامة بتمويل آثار جائحة 
كوفيد19- عام 2020، ثم بدأت الأصول مرة أخرى في التزايد بعد عودة 

النشاط الاقتصادي إلى طبيعته عام 2021.
أما قطاع البريد، فقد بلغت أصول قطاع البريد المصري نحو 308.2 
مليارات جنيه في العام المالي 2020/ 2021 بمعدل نمو %13.8، وقد 
قام القطاع بتطوير وميكنة الخدمات المقدمة وتطبيق التحول الرقمي 
وهو ما يعزز الشمول المالي، كما ارتفعت استثمارات قطاع البريد 
لتسجل نحو 278 مليار جنيه في العام المالي 2020/ 2021 بمعدل نمو 

%10.8. كما ارتفع عدد مكاتب البريد ليسُجل نحو 4106 مكاتب، وقد 
ارتفعت قيمة مدخرات الأفراد لدى قطاع البريد لتسجل نحو 492.3 

مليار جنيه في العام المالي 2020/ 2021 بمعدل نمو 7.8%.
أما قطاع التأمين، فقد أشار تقرير مركز المعلومات إلى أن إجمالي 
أصول شركات التأمين قد بلغت 152.9 مليار جنيه في العام المالي 
2020/ 2021، بمعدل نمو %19، مقارنة بالعام المالي السابق، وتتمثل 
التوظيفات الأساسية لقطاع التأمين في الاستثمارات، والتي تمُثل 86% 
من إجمالي الأصول، كما ارتفعت قيمة إجمالي أقساط شركات التأمين 
بمعدل نمو بلغ نحو %18.6 في نهاية العام المالي 2020/ 2021، مقارنة 
بالعام المالي السابق، وارتفعت قيمة إجمالي التعويضات بمعدل 24.4%، 
كما قامت شركات التأمين بتحصيل أقساط بلغت نحو 27.8 مليار جنيه، 
وسداد تعويضات بقيمة إجمالية 12.9 مليار جنيه خلال الفترة من يناير 
حتى يونيو 2022، كما سجل فائض النشاط التأميني للشركات في العام 

المالي 2021/2020 معدل انخفاض قدره %5.9، مقارنة بالعام السابق، 
بينما ارتفع صافي أرباح العام بمعدل %4.5، وكذلك تحسنت مؤشرات 
الأداء الكلي لقطاع شركات التأمين على الأشخاص والممتلكات، كما حقق 
كل من صناديق التأمين الحكومية والخاصة معدلات نمو إيجابية للأصول 
خلال عام 2021، حيث ارتفع حجم أصول صناديق التأمين الحكومية 
بمعدل نمو %9.9 ليسجل نحو 1.2 مليار جنيه في نهاية عام 2021، بينما 
بلغ معدل نمو أصول صناديق التأمين الخاصة نحو %23.5، مقارنة بالعام 

السابق، ليسجل 126.3 مليار جنيه.
تستهدف البورصة المصرية زيادة قيمة رأس المال السوقي لتصل 
إلى 1.6 تريليون جنيه عام 2026، مقابل 766 مليار جنيه عام 2021، 
بارتفاع قدره 834 مليار جنيه، كما تستهدف زيادة قيمة الإصدارات 
بقيمة 220 مليار جنيه لتصل إلى 550 مليار جنيه عام 2026، مقابل 280 

مليار جنيه عام 2021.

السنة السابعة عشر - العدد 781
الأحد 28 مايو 2023 - 8 ذو القعدة 1444 هـ

هدفنا تأهيل الخريجين ودعم 
المشروعات المتوسطة والصغيرة 
وتنمية دور الاقتصاد الصغير 

بمعدلات النمو

 تفعيل دور المؤسسات العلمية 
والبحثية لتقديم الدعم 
العلمى والبحثى للأفكار 

الابداعية والشركات الناشئة 

كتب : وائل الحسيني – محمد العطار 
تمكنت شركة » ZIP » ، الأمريكية المتخصصة فى حلول 
المشتريات ، من جمع استثمارات بقسمة 100 مليون دولار 
 Y قدرها بقيادة )SERIES C( في إغلاق جولة استثمارية
 .TIGER GLOBALو CRV ومشاركة ،COMBINATOR

لترفع بذلك الشركة تقيمها بعد الجولة إلى 1.5 مليار دولار.
وتأسست ZIP في يوليو 2020 عندما كان العالم 

أمـــام ذروة جائحة 
كــورونــا لتوفير حلول 
المشتريات لموظفي 
الـــشـــركـــات، حيث 
كانت العادة أن يقدم 
الــمــوظــف طــلــبـًـا لأي 
ــراء وينتظر  عملية ش

الحصول على الموافقة الخاصة لإتمامها بعد إجراءات 
معقدة أحياناً لكن من خلال حل ZIP فإن الموظف 
سيكون قــادرًا على ارســال أمر الشراء ومن ثم سيُرسل 

لجميع الأقسام المعنية عبر النظام لتسريع العملية.
 )SERIES B( كانت الشركة أغلقت جولة استثمارية
في مايو 2022 وتمكنت منذ ذلك الحين من مضاعفة 
قاعدة عملائها وفقًا لما أعلنت عنه؛ مضيفة شركات بينها 
COINBASE وCANVA وSNOWFLAKE لقائمة عملائها.

كتب : باسل خالد – محمد العطار
رجحت خبيرة التسويق الإلكتروني ليا هابرمان إطلاق تطبيق 
ميتا الشبيه بتويتر في نهاية الشهر المقبل، مشيرة إلى أن ميتا 
اجتمعت بعدد من منشئي المحتوى لمناقشة كيفية العمل، 

التي وصفها أحد المبدعين بأنها إنستجرام لأفكارك.
وأشار موقع “إن جادجت” إلى أن التطبيق بأكمله مبني 
على محاكاة إنستجرام، بل سيستخدم الأسماء العائدة إلى 
المستخدمين وكلمات المرور، مما يتُيح لأصحاب الحسابات 
تسجيل دخولهم إلى التطبيق الجديد مع بقاء المتابعين 
الحاليين كما أن التطبيق سيكون لا مركزياً، وسيتكامل مع 
المنصات الأخرى مثل “ماستودون”، فيكون المستخدم قادراً 
على التفاعل مع الآخرين عبر خدمات متعددة من دون 
الحاجة إلى التبديل باستمرار بين التطبيقات ولفت التقرير أن 
المنشورات ستقتصر على 500 حرف، أي أقل من العدد الذي 
يمُكن كتابته على إنستجرام، لكنه من المحتمل أن يتمكن 
المستخدمون من إرفاق النص بروابط وصور ومقاطع فيديو 

تصل مدتها إلى خمس دقائق.
كذلك، سيكون لمنصّة “ميتا” إصداراتها الخاصّة من 
الإعجابات والــردود وإعــادة النشر تماماً مثل تويتر ولم ترد 

»إنستجرام«، المملوكة لشركة »ميتا بلاتفورمز«.

بقيمة 100 مليون دلار :

 ZIP استثمارات جديدة بشركة

مع تفعيل مزامنة من إنستجرام :

ميتا تطلق منصة منافسة لتويتر 
لتتجاوز 80 قمر : 

إيريديوم تطلق 5 أقمار صناعية الاحتياطية من الجيل الثاني 
كتب : رشا حسين – سماح سعيد

 IRIDIUM COMMUNICATIONS كشفت شركة 
INC. )NASDAQ: IRDM( عن علامة بارزة في التخطيط 
طويل الأمد لمرونة الكوكبة والتكرار ، مع الإطلاق الناجح 
ونشر خمسة أقمار صناعية احتياطية. وبهذا الإطلاق يرتفع 
العدد الإجمالي للأقمار الصناعية الاحتياطية من نوع 
IRIDIUM ® في المدار إلى 14. في المجموع ، تم بناء 81 
من الأقمار الصناعية من الجيل التالي من IRIDIUM ، وتم 
نشر 80 منها الآن. لا تزال كوكبة إيريديوم فريدة من نوعها 
في الصناعة ، حيث تضم 66 قمراً صناعياً متشابكاً تشغيلياً 
، مما يتيح اتصالاً عالميًا مقاومًا للطقس في كل مكان على 
وجه الأرض. انطلقت الأقمار الصناعية في الساعة 06:16 
صباحًا بتوقيت المحيط الهادي الصيفي )13:16 بالتوقيت 
العالمي( على صاروخ سبيس إكس فالكون 9 من قاعدة 
فاندنبرغ للقوة الفضائية )VSFB( في كاليفورنيا. بعد وقت 
قصير من النشر ، اتصل كل من الأقمار الصناعية بنجاح 
بالمهندسين في مركز عمليات شبكة الأقمار الصناعية التابع 

لإيريديوم )SNOC( ، في فيرجينيا.

»كــان استكمال كوكبةنا المحدثة علامة فارقة في 
تاريخ إيريديوم. قال مات ديش ، الرئيس التنفيذي لشركة 
IRIDIUM ، »لقد التزمنا تجاه شركائنا وعملائنا بأنهم يمكن 
أن يعتمدوا علينا ونتوقع أعلى جودة من الخدمة والموثوقية 
في أي مكان على هذا الكوكب ، وهذا ما قدمناه«. »مع 
جميع المنتجات والخدمات الجديدة التي تم تمكينها 
بواسطة شبكتنا ، فإن إطلاق هذه قطع الغيار يظهر التزامنا 
بالحفاظ على المعيار الذهبي لخدمات شبكة الأقمار 

الصناعية.« 
تم الانتهاء من إنشاء مجموعة IRIDIUM في فبراير 
2019 ، وقد أثبتت أنها محرك للابتكار للشركة وشركائها. 
في الآونة الأخيرة ، لعبت الشركة دوراً رائدًا في حركة القمر 

الصناعي المزدهرة المباشرة إلى الجهاز ، بالتعاون مع شركة 
 SOS لتمكين ، .QUALCOMM TECHNOLOGIES INC
عبر الأقمار الصناعية والمراسلة ثنائية الاتجاه في الهواتف 

.ANDROID الذكية المتميزة التي تعمل بنظام
وضعت خدمة IRIDIUM CERTUS  ، التي تم إطلاقها 
في عام 2019 ، معياراً جديدًا لاتصال النطاق العريض 
المقاوم للطقس مع الخدمات والمعدات التي تتناسب 
مع الحجم والوزن ومتطلبات الطاقة بناءً على احتياجات 
المستخدم النهائي. لقد ثبت أنها مثالية للسفن والمركبات 
والطائرات وخاصة الطائرات بدون طيار و USVS وغيرها من 

الأنظمة المستقلة غير المأهولة.
تم تعزيز السلامة البحرية من خلال نظام إيريديوم 
العالمي للاستغاثة والسلامة البحرية )GMDSS( ، ويعتمد 
الطيارون في جميع أنحاء العالم على حلول السلامة وقمرة 

القيادة المثبتة في طائراتهم.
إجمالاً ، قامت شركة IRIDIUM وشركاؤها بالتصديق 
على أكثر من 175 منتجًا جديدًا تم تصميمه خصيصًا للطيران 
، والبحرية ، والمتنقلة الأرضية ، وإنترنت الأشياء ، والصناعات 

ذات الصلة على مدار السنوات الأربع الماضية.

وزير الشباب يكرم وراد الاعمال وأصحاب الافكار الفائزة 
بمسابقة برنامج بادر-BADER  لتنمية القدرات المالية

كتب : دينا عبد المنعم 
– على الديب 

شهد الدكتور أشرف صبحي وزير 
الشباب والرياضة، حفل الاعــلان عن 
المشروعات الفائزة بمسابقة برنامج 
بادر-BADER لتنمية القدرات المالية 
للشباب، والتي نظمتها الوزارة من خلال 
الإدارة المركزية لتمكين الشباب )الإدارة 
العامة لريادة الأعمال والمشروعات 
الناشئة(، بالتعاون مع مؤسسة كير 
مصر للتنمية، بمركز الابتكار والتعلم 
بالجزيرة. حضر الاحتفالية اللواء 
اسماعيل الفار رئيس قطاع الشباب، 
منال جمال الــديــن رئيس الإدارة 
المركزية لتمكين الشباب، والدكتور عبد 
الله الباطش-مساعد الوزير للسياسات 
والتنمية الشبابية، وجيهان رشــوان 
مدير عام الإدارة العامة لريادة الأعمال 
والمشروعات الناشئة، مصطفي مجدي، 

ومصطفي عز العرب معاوني الوزير، 
الدكتورة ليليان فــاروق مدير برنامج 
التعليم بمؤسسة كير مصر للتنمية. 
ــر الشباب  وخــلال الحفل، قــدم وزي
والرياضة التهنئة للشباب أصحاب 
المشروعات الفائزة ببرنامج »بادر” في 
المسابقة، متمنياً لهم دوام التوفيق 
والنجاح، موجهاً بالاهتمام بالمشروعات 

الفائزه وتوجيههم للجهات المختصة.
ومن جانبها، أكــدت منال جمال 
الدين رئيس الإدارة المركزية لتمكين 
الشباب خلال كلمتها، أن الدكتور أشرف 
صبحي يولي اهتماما كبير بالدورات 

التدريبية للشباب في كافة المجالات 
وخاصة فيما يخص البرامج التي تهتم 
بتنمية الــقــدرات المالية للشباب، 
مثنيةً علي البرنامج وأهميته للشباب، 
وتشجيعهم علي البدء بأفكارهم وانشاء 

مشروعات صغيرة.
وفاز بالمركز الأول مشروع روبوت 
» فـُـريــرة« وهــو جهاز يستخدم في 
المستشفيات لتقديم الخدمات 
للمرضي والأطباء والتمريض، وفاز 
بالمركز الثاني مشروع »رولا ستور« 
وهو مجموعة عناية بالجسم طبيعية 
مستخرجه من نباتات طبيعية بدون 
اي كيماويات، وجاء في المركز الثاني 
ــذي  مكرر مــشــروع » عبايتي« وال
يستهدف تقديم ملابس بأسعار 
مناسبة، فيما فــاز بالمركز الثالث 
مشروع » AQUABOT. EGY« وهو 
عبارة عن جهاز يستخدم تحت الماء 

للحفاظ على الكائنات البحرية.
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كتبت : باكينام خالد – 
دينا عيد المنعم 

أختتمت فعاليات مؤتمر ومعرض 
مصر للأمن السيبراني وأنظمة استخبارات 
المعلومات CDIS-EGYPT بحضور غير 
مسبوق وسط تواجد من كبار مسؤولي 
الامن السيبراني إقليمياً وعالمياً ، حيث 
سلط المعرض والمؤتمر الضوء على الوضع 
الراهن ومستقبل الأمن السيبراني محلياً 
ودوليًا ومناقشة مستجدات القطاع بمصر 
والشرق الأوسط وشمال إفريقيا والعالم، 
وذلك دعماً للتوجه الاستراتيجي للتحول 
الرقمي بالدولة المصرية وفي إطار إهتمام 
الدولة المصرية بملف الأمن السيبراني وأمن 
المعلومات بحضور ممثلين رفيعي المستوى 

من الوزارات المعنية  .
كما بلغ عدد العارضين بالمعرض 30 
عارضا بين شركات ومؤسسات محلية 
ودولية ، وبمشاركة وفد من المتخصصين 
بــوزارة الدفاع ووزارة الداخلية المصرية 
، وعــدد زوار تجاوز 6000 مشارك على 
مدار أيام المعرض والــذي شهد عدد من 
الجلسات والعروض التقديمية الهامة و 
 WE فعاليات ضخمه خاصة بالشباب منها
INNOVATE  هاكثون بمجموع جوائز 
قدرها 18 ألف دولار وبمشاركة عدد كبير 

من المتسابقين والمهتمين بالأمن السيبراني 
، حيث بلغ عــدد المتقدمين للهاكثون 
1442 متقدم ، تم قبول 220 متسابق من 
بينهم بمشاريع وأفكار تكنولوجيا تدعم 
توجه الدولة نحو تطوير البنية التحتية 

المعلوماتية.
ــدف مــؤتــمــر ومــعــرض  ــهـ ــتـ واسـ
مصر للأمن السيبراني وأنظمة الدفاع 
الإستخباراتية  CDIS-EGYPT كل المهتمين 
بقطاع الأمن السيبراني. بدءًا من الطلاب 
وحديثي التخرج المهتمين بالتخصص 
في هذا المجال والشركات الناشئة في 
مجال التكنولوجيا وخبراء الأمن السيبراني 
والاستخباراتي ، مديري أمن المعلومات 
ورؤساء أقسام المعلومات وكبار ضباط الأمن 
وكبار التقنيين ، بالإضافة إلى رواد صناعة 
الأمن السيبراني والمسؤولين الحكوميين 
وصناع القرار ، ومن أبرزهم الدكتور أحمد 
عبد الحافظ ، رئيس المكتب التنفيذي 
للمجلس الأعلى للأمن السيبراني في مصر 
كما شملت الفعاليات أيضا على عدد من 
الجلسات الهامة والتي شملت مواضيع 
الحرب الالكترونية السيبرانية ، وإدارة أزمات 
الأمــن السيبراني للخدمات المالية على 
المستوي العربي ، وتنظيم البيانات وتطبيقها 
، بجانب عدد من العروض التقديمية من 
أبرزها عرض تقديمي لدولة الامارات العربية 

المتحدة عن تطورها البيئي ومماراساتها 
بمجال الامن السيبراني ، قدمه الدكتور 
محمد الكويتي ، رئيس الامن السيبراني 
ــرض تقديمي  للحكومة الإمــاراتــيــة ، وع
لشركة هــواوي عن وظيفة كبير موظفي 
الاستخبارات وامن المعلومات ، مركز الأمن 
السيبراني الإقليمي العربي ، المبادرة 
الوطنية للمشروعات الخضراء الذكية ، 
وكيفية مواجهة الهجوم السطحي على على 

المستوى الوطني  .
كما استعرض الدكتور الدكتور أحمد 
عبد الحافظ، رئيس المكتب التنفيذي 

للمجلس الأعلى للأمن السيبراني في 
مصر ، جهود مصر الرامية نحو تطوير 
منظومة الأمن السيبراني ، كما استعرض 
السيد الدكتور شريف حــازم ، وكيل 
محافظ البنك المركزي المصري لقطاع 
الأمــن السيبراني ، في عــرض تقديمي 
شامل ومثقل بالمعلومات جهود البنك 
المركزي في الحفاظ وحماية المنظومة 
المالية من الهجمات السيبرانية وتطوير 
ــقــدرات التكنولوجيا للوصول إلى  ال
أحدث ما توصلت اليه تكنولوجيا الامن 
السيبراني ، بجانب عرض جهود بعض 

ــان  ــدول الشقيقة فــي تحقيق الام الـ
السيبراني ، وكذلك تحقيق إدارة المخاطر 
والــصــمــود على المستوى الوطني ، 
ومناقشات ملهمة عن الحوسبة السحابية 
ــان السيبراني على المستوى  ــ والأم
الوطني ، واستخدام الذكاء الاصطناعي 
والاستخبارات لتحديد التحذير المبكر 
للأزمات ، بجانب التوعية المجتمعية 
بأهمية الامن السيبراني وتسليط الضوء 
على أهم التكنولوجيات الخاصة بالأنظمة 
الدفاعية بجانب استخدام التقنيات 
الذهنية والذكاء الاصطناعي لإدارة حلول 
الإنترنت الضخمة ، والوقاية من الاحتيال 
الرقمي وإدارتــه في صناعة الخدمات 
المالية ، وحماية الأطفال عبر الإنترنت : 
تحقيق التوازن بين الحماية وتمكينهم ، 

والحروب السيبرانية.
وعلى هامش الفعاليات تــم عقد 
الاجتماع الــدوري للمجموعة الإقليمية 
للمنطقة العربية بالاتحاد الدولي للاتصالات ، 
كما قــدمــت اليونسف مجموعة من 
الفعاليات ضمت عــدد مــن الجلسات 
النقاشية والأنشطة الخاصة بحماية الطفل 
من مخاطر الهجمات السيبرانية وحقوق 

الاطفال بالعالم الرقمي .
ولقد عبر الدكتور أحمد عبد الحافظ ، 
رئيس المكتب التنفيذي للمجلس الأعلى 

للأمن السيبراني في مصر ، عن سعادته 
البالغة بنجاح النسخة الاولى من مؤتمر 
ومعرض CDIS-EGYPT   وظهورها 
بالشكل المبهر الذي بدت عليه وتتويجا 
ــار بكون  لجهود الدولة المصرية . وأش
الحدث يأتى في توقيته الحالى تماشياً 
مع رؤية مصر بقيادة فخامة الرئيس عبد 
الفتاح السيسي لدعم وتعزيز قــدرات 
الأمن السيبراني في مصر، وأضــاف« بأن 
مصر تبذل جهودا كبيرة وضخمة من أجل 
تطوير ملف الامن السيبراني باستمرار ، 
وأن مؤتمر CDIS-EGYPT يأتي نجاحه 
كدليل وشهادة على مكانة مصر في الأمن 

السيبراني إقليميا.
وعن المشاركات البارزة في النسخه 
الاولـــى قــال محمد الصعيدي ، العضو 
المنتدب والرئيس التنفيذي لشركة ترايتك 
للتقنية والحلول المتقدمة ، الشركة المنظمة 
للمؤتمر والمعرض« إن حجم المشاركة 
والتفاعل الذي شاهدناه خلال أيام الفعاليات 
فاقت التوقعات وخصوصا من الشباب 
وطلاب الجامعات المختلفة مما يدفعنا 
للتفكير أكثر وأكثر في دعم تلك القدرات 
وتوجيه ذلك الشغف وتلك العقول لطريق 
التطوير والنمو التكنولوجي وبناء العقل 
المصري القادر على التعامل مع كل اشكال 

الهجمات السيرانية«.

 18 ألف دولار جوائز لرواد الأعمال والفائزين
في هاكثون  WE INNOVATE  للأمن السيبراني

الاتحاد الاوروبى يدعو لدعم وتعزيز قدرات قطاع الاتصالات بسياسات جديدة لدفع قيادة القطاع عالميا 
كتب : أمير طه – محمد الخولي 

دعت رابطة GSMA و ETNO ، وهما اتحادان صناعيان يمثلان 
مشغلي الشبكات الثابتة والمتنقلة ، صانعي السياسة الأوروبيين إلى 
اتخاذ إجراءات جريئة لتأمين قيادة الاتصال في الاتحاد الأوروبي على 
مدار العقد المقبل. في رد مشترك على مشاورات المفوضية الأوروبية 
حول«مستقبل قطاع الاتصالات الإلكترونية وبنيتها التحتية »،ذكرت 
الاتحادات أن أوروبا في نقطة انعطاف ،مع الحاجة الماسة إلى تغيير 
السياسة لتهيئة الظروف المناسبة للقيادة الأوروبية المستقبلية في 

مجال الاتصال،ومنع القارة من التخلف أكثر عن منافسيها العالميين.
بالفعل اليوم ، بدأت شبكات 5G وإنترنت الأشياء والحوسبة 
المتطورة في تمكين الاقتصادات والمجتمعات المستدامة في 
ــا. غــدًا ، ستتميز تقنية الاتصالات بالافتراضية  جميع أنحاء أوروب
ــات الاتـــصـــالات« إلــى شركات  ــرك للشبكة ، مــع تحويل »ش
 »اتصالات تقنية« وتحويل وظائف الاتصال إلى السحابة العامة.
حاليًا ، تتأثر أوروبا بفجوة استثمار في الشبكة لا تقل عن 174 مليار 
يورو ، وأسواق الاتصالات مجزأة بشكل مفرط. علاوة على ذلك ، فإن 
العلاقة بين مشغلي الاتصالات ومولدات حركة المرور الكبيرة غير 

متوازنة حاليًا ، . هذا يعيق الاستثمار في شبكات المستقبل ، ويترك 
المواطنين الأوروبيين والشركات في وضع غير مؤات عالميًا.

في هذا السيناريو ، يتعرض استقلالية الإستراتيجية الأوروبية 
المفتوحة للتهديد وتضع طموحات الاتحاد الأوروبــي الجريئة 
للقيادة المستقبلية في مجال الاتصال موضع تساؤل.  رداً على 
المشاورات ، اقترحت ETNO و GSMA تغييرات عاجلة في 
السياسة في أوروبا. من شأن هذه التغييرات أن تضمن بقاء القارة 
في صدارة المنحنى في تقنيات 5G و FTTH والتكنولوجيات 

السحابية الجديدة .

جراح أميركي

وسائل التواصل خطر شديد على 
الصحة العقلية للشباب

بقلم:  فيفيك مورثي

من الهم ان نفهم بصور ة جيدة الرسائل التى تحذر من المخاطر المحتملة لوسائل 
التواصل الاجتماعي على الشباب، وحث صانعي السياسات وشركات التكنولوجيا على تعزيز 
المعايير الخاصة بالمراهقين حيث أن مجموعة متزايدة من الأبحاث، تظهر الآثار الضارة 
لوسائل التواصل الاجتماعي على المراهقين، وهناك حاجة إلى مزيد من البحث، لفهم 

تأثيرات وسائل التواصل الاجتماعي على الأطفال والمراهقين بشكل أفضل.
ورغم ان التقرير ، الذى اعدته مؤخرا بوصفتى واحد من كبار الجراحين الامريكيين 
،  بشير إلى فوائد وسائل التواصل الاجتماعي، بما في ذلك استخدامها كمنفذ للإبداع 
والتواصل مع المجتمع، لكن التقرير قال هناك مؤشرات كثيرة على أن وسائل التواصل 
الاجتماعي، يمكن أن تنطوي أيضاً على مخاطر عميقة للإضرار بالصحة العقلية ورفاه الأطفال 

والمراهقين”.
نحن في خضم أزمة وطنية للصحة العقلية للشباب، ويساورني القلق من أن وسائل 
التواصل الاجتماعي هي محرك مهم لتلك الأزمة، وهي أزمة يجب أن نتصدى لها على وجه 
السرعة«. وقال الجراح العام إن النصائح مثل تلك التي صدرت يوم الثلاثاء، مخصصة لقضايا 
الصحة العامة المهمة التي تتطلب اهتمامًا فورياً من الأمة، كما تقدم اقتراحات لصانعي 

السياسات، لكنها لا تؤدي لتغييرات آنية على القوانين.
ويعتبر الأطفال والمراهقون معرضون للخطر بشكل خاص من سن 10 إلى 19 عاماً مع 
استمرار نمو أدمغتهم، وفقاً للتقرير الذي يستشهد باستطلاع أجراه مركز بيو للأبحاث عام 
2022، والذي وجد أن %95 من المراهقين يستخدمون منصة وسائط اجتماعية، وأكثر من 

ثلثهم يستخدمون واحدة على الأقل »بشكل مستمر تقريباً”.
وهناك عدة دراسات تبحث في مجموعة من الآثار السلبية لوسائل التواصل الاجتماعي 
على المراهقين. وتشمل هذه المضايقات عبر الإنترنت، وزيادة التعرض للمحتوى المتعلق 
بإيذاء الذات والعنصرية، والتأثيرات السلبية على النوم، وصورة الجسد، والنشاط البدني. 
وجدت إحدى الدراسات التي تم الاستشهاد بها في عام 2019 في التقرير أن المراهقين 
الأميركيين، الذين تتراوح أعمارهم بين 12 و15 عاماً، والذين يقضون أكثر من ثلاث ساعات 

يومياً على وسائل التواصل الاجتماعي تتضاعفت لديهم مخاطر أعراض الاكتئاب والقلق..
وعندما سُئل عن الأطفال والصحة العقلية في جلسة استماع بالكونجرس، في مارس 
2021، قال مارك زوكربيرك الرئيس التنفيذي لشركة ميتا إن التواصل مع الآخرين عبر 
التطبيقات يمكن أن يكون له فوائد صحية عقلية إيجابية. وقالت الشركة إنها طورت أدوات 
لدعم المراهقين والعائلات، أثناء تصفحهم وسائل التواصل الاجتماعي وتكنولوجيا التحقق من 

العمر، التي تساعد المراهقين على اكتساب خبرات مناسبة لأعمارهم.
أضاف تيك توك، تطبيق الفيديو القصير الشهير المملوك لشركة بايت دانس، حداً زمنياً 

للاستخدام عند 60 دقيقة للمستخدمين الذين تقل أعمارهم عن 18 عاماً في مارس.
ويتضمن تقرير الجراح العام توصيات لمعالجة المشكلة، بما في ذلك للشركات والعائلات 
والمشرعين، ويطلب من صانعي السياسات تحسين معايير السلامة، بما في ذلك زيادة 
خصوصية البيانات للمراهقين، كما يحث شركات التكنولوجيا على تحمل المسؤولية عن 
تأثيرات منصاتها، ومشاركة البيانات ذات الصلة مع الباحثين والجمهور وتحسين ممارسات 

الاستجابة للشكاوى بسرعة.
وقال المكتب: »لا يتمتع أطفالنا ومراهقونا برفاهية الانتظار لسنوات، حتى نعرف المدى 

الكامل لتأثير وسائل التواصل الاجتماعي”.
وجاهد المسؤولون الحكوميون والمشرعون وشركات التكنولوجيا لسنوات، حول أفضل 
السبل لإدارة هذه القضية. ويدرس المشرعون في الولايات المتحدة وأوروبا خططاً لتشديد 
قيود العمر على الإنترنت. ووقع حاكم ولاية يوتا سبنسر كوكس، الجمهوري، مؤخراً قانوناً 
يطالب شركات التواصل الاجتماعي، بالتحقق من أن المستخدمين يبلغون 18 عاماً أو أكبر، 
ويطلب من أولئك الذين تقل أعمارهم عن 18 عاماً الحصول على موافقة أحد الوالدين أو 

الوصي لفتح حساب.
وأظهرت سلسلة تسريبات ملفات فيسبوك والتي نشرتها صحيفة وول ستريت جورنال 
في عام 2021، أن الأبحاث الداخلية في الشركة وجدت أن إنستغرام ضار لنسبة معينة من 
المستخدمين الشباب، وخاصة الفتيات المراهقات اللائي لديهن مخاوف بشأن صورة الجسد. 
وأظهر البحث الداخلي الذي استعرضته صحيفة وول ستريت جورنال في عام 2021، أن 
المنصة جعلت مشاكل صورة الجسد أسوأ بالنسبة لثلث الفتيات المراهقات. وألغى فيسبوك، 
الذي أصبح ميتا في عام 2021، خططاً لإنشاء منصة على إنستغرام مصممة لحماية الأطفال، 
بعد أن أثار المشرعون وغيرهم مخاوف بشأن تأثير التطبيق الشعبي على الصحة العقلية 

للشباب.
وقال متحدث باسم ميتا في ذلك الوقت، إن التحقيق استند إلى سوء فهم للقضايا، التي 
تؤثر أيضاً على منصات التواصل الاجتماعي الأخرى على حين قتمت إنستجرام باضافة المزيد 
من الحماية للمراهقين في السنوات الأخيرة، مثل إنشاء حسابات جديدة تلقائياً لمن هم 

دون سن 16 عاماً.

كتب : وائل الحسينى -  سماح سعيد
كشفت » 1بلاتفورم » ، المنصة الرائدة القائمة على 
الذكاء الاصطناعي والمتخصصة في مجال تعزيز إنتاجية 
أماكن العمل عن دخولها إلى منطقة الشرق الأوسط من 
خلال اختيارها كشريك تقني لقمة أماكن العمل 2023، 

والمقرر إقامتها في دبي من 23 إلى 25 مايو 2023.
 تتخذ منصة منصة 1بلاتفورم من الولايات المتحدة مقراً 
لها، وتهدف لإحداث نقلة نوعية في طريقة عمل الشركات 
في المنطقة، وذلــك بتعزيز الاستدامة وتقديم تجربة 
استخدام فعالة وربط الأدوات التقنية، بفضل منتجها الذي 

يشتهر بأنه الأداة الأقوى في العالم.
يتولى جورج سايمون منصب الرئيس التنفيذي لمنصة 

1بلاتفورم، ويحرص على تعزيز مكانتها في السوق لتكون 
الحل الــذي يلجأ له الجميع لتمكين أصحاب الشركات 
وزيادة مشاركة الموظفين وتحسين استخدام الموارد القيمة 
للمؤسسات بالمنطقة، بفضل ما تقدمه المنصة من تكاملات 

ورؤى قائمة على الذكاء الاصطناعي.
ويحرص جورج على تعزيز نمو المنصة على الصعيدين 
الإقليمي والعالمي، استكمالًا لمسيرته الناجحة في كل من 
مايكروسوفت وبلانترونيكس. ويتمتع السيد جورج سايمون 
بخبرة في قطاع التقنية لأكثر من عقدين من الزمن، جمع 
خلالها بين الخبرات التقنية الواسعة والرؤية الإستراتيجية 
ومهارات القيادة الاستثنائية، التي تؤهله لتعزيز بصمة 
1بلاتفورم في المشهد الحالي لنظم العمل عن بعد والنظم 
الهجينة في المنطقة. ويحرص جورج على التعاون مع 

أصحاب الخبرات المهنية الحافلة بالنجاحات في مجال 
تحويل المؤسسات وتحقيق أفضل النتائج المرجوة. 

وبالنظر لكونه من كبار أنصار 
التحوّل الرقمي، يضع جورج نصب 
عينيه إعادة تشكيل القطاع بأكمله 
بالاستفادة من تقنيات الذكاء 

الاصطناعي الرائجة مؤخراً.
وتعتمد منصة 1بلاتفورم على 
ثــلاث ركــائــز أساسية هــي: رؤى 
البيانات، ومشاركة الموظفين، 
ــوارد.  ــم وتحسين اســتــخــدام ال
تتيح الــرؤى القائمة على الذكاء 

الاصطناعي للشركات إمكانية الوصول إلى الأدوات التنبؤية 

والبيانات الفعلية والموضوعية لتمكين أصحاب القرار من 
اتخاذ قرارات مبنية على معلومات صحيحة. 

ــا فيما يــخــص مشاركة  أمـ
الموظفين، فبواسطة أطر العمل 
الــخــاصــة بــواجــهــة الاســتــخــدام 
وتجارب المستخدمين المدعومة 
بالأبحاث العلمية والبيانات الغنية 
ــواردة من الأنظمة المختلفة  ال
المتصلة بالنظام؛ يمكن لمثل 
هــذه المشاركة أن تسهم في 
الاحتفاظ بالمواهب العاملة 
بالشركات وتحسين استخدام 
الموارد ومساعدة القادة على التحوّل من نهج الحد من 

استخدام العقارات إلى نهج إعادة توزيع هذه العقارات 
وترشيد استخدامها. 

ومن هذا المنطلق، تسعى 1بلاتفورم لإعادة تعريف 
معنى مكان العمل بتحويله إلى بيئة أكثر ملاءمة لتحفيز 
الإبداع. ويعمل هذا النظام الذكي لإدارة مكان العمل 
على زيادة الإنتاجية بدمج عوامل المساحات والطاقة 
والوقت، مما يساهم في تغيير أسلوب تواصل الموظفين 
والشركات وتعاونهم في المنطقة بأكملها، لتمكينهم 
من تحقيق نجاحات غير مسبوقة من حيث الفعالية 

والكفاءة.
يرتكز على الذكاء الاصطناعي على خلفية التضخم 
الشديد لتكاليف تشغيل الشركات والتحوّل الجاري إلى 
أنظمة العمل الهجين والعمل عن بعد، تستعد 1بلاتفورم 

للقيام بــدور محوري في دفع الشركات تجاه إعادة 
التفكير في التكاليف التشغيلية بالكامل وإستراتيجيات 

مشاركة الموظفين.
وفقاً للتقرير الخاص الصادر عن مايكروسوفت« بخصوص 
مؤشر توجهات العمل لعام 2023، والذي درس أكثر من 3 
ملايين مهني حول العالم، فإن المؤسسات التي تتمكن من 
مضاعفة مستويات مشاركة الموظفين خلال فترات الضبابية 
الاقتصادية كان أداؤهــا أفضل مرتين من الناحية المالية 
مقارنة بالمؤسسات التي لم تهتم بهذا الأمر. ومن بين نتائج 
التقرير، أشار المشاركون أن %68 منهم ليس لديه وقت 
كافٍ بدون مشتتات أثناء يوم العمل، وأشار %62 منهم أنهم 
يعانون من ضياع الكثير من الوقت بحثاً عن المعلومات في 

يوم العمل.

اختيار منصة 1بلاتفورم المتخصصة في أماكن العمل الذكية كشريكٍ تقني لقمة أماكن العمل

كتب  : باكينام حالد – 
ابراهيم احمد 

أكدت هيئة مراقبة الأمن السيبراني 
ــد، أن »شركة ميكرون  الصينية، الأح
تكنولوجي الأمريكية لصناعة الرقائق 
فشلت في تقييم للأمن القومي، وطلبت 
من مشغلي البنية التحتية للمعلومات 
الحيوية الكف عن شراء منتجاتها حيث 
يعد التقييم هو أحدث تصعيد في حرب 
الرقائق الجارية بين الولايات المتحدة 
والصين، إذ تتطلع واشنطن إلى تقييد 
وصول بكين إلى أشباه الموصلات الأكثر 
تقدماً. كما جاء في وقت تشدد الصين 
تطبيق قوانين الأمن القومي ومكافحة 

التجسس.
وقالت هيئة الأمــن السيبراني في 
بيان: »إن منتجات ميكرون تنطوي على 
مشكلات أمنية محتملة خطيرة نسبياً 
في الشبكة، تشكل خطراً أمنياً كبيراً على 
سلسلة إمداد البنية التحتية للمعلومات 
الحيوية في الصين وتؤثر في الأمن 
القومي للصين منوها انه على مشغلي 
البنية التحتية للمعلومات الحيوية 
في الصين، التوقف عن شراء منتجات 
ميكرون«. وأطلقت بكين في مارس 
تقييماً للأمن السيبراني لمنتجات شركة 
»ميكرون«، أحد أكبر مصنّعي الرقائق 
في العالم وتصاعدت حرب الرقائق بين 

بكين وواشنطن العام الماضي.

كتب : باسل خالد – دينا 
عبد المنعم 

تعتزم شركة  » هيونداي »  لصناعة 
السيارات دفع ما يصل إلى 200 مليون 
دولار كتعويض لمالكي ســيــارات من 
تصنيعها في الــولايــات المتحدة، بعد 
سلسلة سرقات وحوادث ناجمة عن تحدّ 
 حقق انتشاراً كبيراً على »تيك تــوك«.
وبهدف إنهاء دعــاوى قضائية جماعية، 
توصلت الشركة إلى اتفاق لتعويض حوالى 
9 ملايين مالك لسيارات هيونداي وكيا 
مصنوعة بين عامي 2011 و2022، من طرز 
مثل »توسون« و»سانتا في« و»إيلانترا«، 

بحسب بيان للشركة.
وبدأ تحدي »تيك توك« الذي أطلق 
عليه اسم »كيا تشالنج« )تحدي كيا( على 
المنصة الشهيرة في عام 2022، بعدما 
أظهر لصوص معروفون بالاسم المستعار 
»كيا بويز« في مقطع فيديو كيفية تشغيل 
سيارات معينة بالقوة باستخدام سلك »يو 
اس بي« وارتفعت أعداد السرقات بشكل 
كبير، كما أسفرت الظاهرة عن 14 حادثة 
مرورية على الأقل و8 وفيات، بحسب وكالة 

سلامة الطرق السريعة الأمريكية. 
الجدير بالاشارة انه في فبراير، أعلنت 
الهيئة عن تكفل شركتي هيونداي وكيا 
بتغطية تكاليف برنامج لمكافحة السرقات 
من خلال تزويد ملايين السيارات مجاناً 

بنظام منع التشغيل.

الصين تؤكد فشل »ميكرون« الأمريكية 
لصناعة الرقائق في تقييم أمني

هيونداي تتحمل تكلفة 200 مليون 
دولار لاصلاح عيب فى سياراتها 

السنة السابعة عشر - العدد 781
الأحد 28 مايو 2023 - 8 ذو القعدة 1444 هـ

كتب : باكينام خالد - على الديب 
رحّب أبوظبي للألعاب والرياضات الإلكترونية باختيار 
شركة »ماي جيمز« لإمارة أبوظبي مركزاً إقليمياً لتطوير 
أحدث مشاريعها العالمية المتطورة في صناعة الألعاب 
الإلكترونية. وتعُد »ماي جيمز«، والتي مقرها في أمستردام، 
شركة رائدة في برمجة وتطوير ألعاب الهاتف المتحرك 
وألعاب الكمبيوتر ومنصات الألعاب وتضم منصاتها أكثر من 

مليار مستخدم مسجّل حول العالم. 
تعتمد »ماي جيمز« على مكانة أبوظبي الراسخة كمركز 
رائد لصناعة الألعاب الإلكترونية على مستوى منطقة الشرق 
الأوســط وشمال أفريقيا، وذلك بهدف ترسيخ حضورها 
العالمي في واحدة من أسرع أسواق الألعاب الإلكترونية 
نمواً على مستوى العالم. وتتبنى »ماي جيمز« ثقافة »فكر 
عالمياً واعمل محلياً«، حيث يعمل نحو %90 من إجمالي 
قوتها العاملة - البالغ عددها 2,000 موظف -  في مراكز 
الألعاب الإلكترونية الرئيسية حول العالم. ومن خلال اختيار 
أبوظبي كوجهة لتأسيس قاعدتها الأولى في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا، ستصبح »ماي جيمز« جزءاً لا يتجزأ 
من المجتمع المحلي للاعبين وشركات تطوير الألعاب 

الإلكترونية لتساهم في تشكيل أحدث الاتجاهات المحلية 
في صناعة الألعاب الإلكترونية. 

سيعمل فريق »ماي جيمز« في أبوظبي على تطوير 
أكثر من 70 لعبة إلكترونية متنوعة تمثل محفظة 
الشركة، بما في ذلك الألعاب الرائدة على مختلف 
المنصات مثل »وور روبوتس« و«راش رويال« و«هاسل 
كاسل«. وفي إطار هذه الخطوة الواعدة تسعى »ماي 
جيمز« أيضاً إلى توظيف مطوري الألعاب الإلكترونية 
المحليين ورفع كفاءتهم، مما سيوفر عشرات الفرص 
الوظيفية على مدار السنوات الخمس المقبلة. كما 
ستعمل الشركة على استكشاف فــرص التعاون مع 

المؤسسات المحلية الرائدة لإطلاق برامج تدريبية بهدف 
تطوير مهارات الجيل الجديد من المواهب في مجال 

تطوير الألعاب الإلكترونية. 
من جهته قال جيمس هارت، مدير إدارة الاستراتيجية 
وتطوير الأعمال في أبوظبي للألعاب والرياضات الإلكترونية: 
»إن اختيار شركة ’ماي جيمز’ لإمــارة أبوظبي كمقر لها 
ضمن سوق الألعاب الإلكترونية سريع النمو في منطقة 
الشرق الأوسط وشمال أفريقيا يعُد دليلاً آخراً على ازدهار 
منظومة الألعاب الإلكترونية التي قام مركز أبوظبي للألعاب 
والرياضات الإلكترونية بتطويرها. وتدعم هذه الخطوة كافة 
أوجه النمو المستمر للقطاع، ويسرنا أن نرحّب بقدومها إلى 
أبوظبي وتقديم الدعم اللازم لها لمساعدتها في تحقيق كافة 

أهدافها وطموحاتها المستقبلية”. 
من ناحيتهقال فلاديمير نيكولسكي، الرئيس التنفيذي 
لشركة »ماي جيمز« نتعاون مع مركز أبوظبي للألعاب 
والرياضات الإلكترونية لتأسيس مكتب إقليمي جديد في 
المنطقة الإبداعيّة - ياس. ونحن في غاية الشوق والحماس 
لنتعلمّ من قاعدة اللاعبين الشغوفين المتنامية في أبوظبي 
والمساهمة في المشاريع قيد التطوير التي تدعم النمو 

المتواصل لمنظومة الألعاب الإلكترونية في الإمارة”.  

أبوظبي للألعاب والرياضات الإلكترونية يرحّب بانضمام »ماي جيمز« لقطاع الألعاب الإلكترونية سريع النمو 
كتب : باسل خالد - على الديب 

قالت إدارة الفضاء الإلكتروني الصينية، إن منتجات صنعتها شركة ميكرون الأمريكية 
لصناعة رقائق الذاكرة، فشلت في مراجعة أمان الشبكة الخاصة بها وذكرت الصين أنها ستمنع 
مشغلي البنية التحتية المحلية للمعلومات، من شراء منتجات الشركة، مشيرة إلى أنها تشكل 

مخاطر أمنية جسيمة على الأمن القومي.
ويأتي هذا الحظر رداً على القيود التي تفرضها الولايات المتحدة على تصدير تكنولوجيا 
الرقائق للصين، حيث أعلنت أمريكا أنها ستعمل مع الحلفاء، لمعالجة تشويه أسواق رقائق 
الذاكرة بسبب تصرفات بكين. وقالت إدارة الفضاء الإلكتروني الصينية عبر موقعها على 
الإنترنت، إن منتجات ميكرون تهدد البنية التحتية للمعلومات في الصين، وتؤثر على الأمن 
القومي، ولم يتضمن بيانها المؤلف من ست جمل أية تفاصيل وتعمل أميركا وأوروبا واليابان 
على الحد من وصول الصين إلى صناعة الرقائق المتقدمة، وغيرها من التقنيات التي تقول، 

إنها قد تستخدم في صناعة أسلحة تهدد حلفاء الولايات المتحدة في آسيا.
وحذر مسئولون صينيون من عواقب غير محددة، لكن هذه التصريحات تشير إلى 
أنهم يسعون جاهدين لإيجاد طرق للرد دون الإضرار بمنتجي الهواتف الذكية في الصين 

والصناعات الأخرى، والجهود المبذولة لبناء شبكة من موردي الرقائق.
وأعلنت بكين عن مراجعة رسمية لمنتجات أكبر شركة رقائق أمريكية، بموجب قوانين 
أمن المعلومات الصينية الأكثر صرامة في 4 أبريل الماضي، وذلك بعد ساعات من إعلان 
اليابان انضمامها إلى واشنطن، في فرض قيود على وصول الصين، إلى تكنولوجيا صنع الرقائق 

لأسباب تتعلق بالأمن القومي.

مخاطر جسيمة.. الصين تحظر أكبر شركة رقائق أمريكية

بمعرض   EVIS2023  في أبوظبي  :
رواد قطاع المركبات الكهربائية يناقشون أحدث الابتكارات وإطلاق المنتجات والخدمات الجديدة

:»SAP« بدعم من
الحكومة الإلكترونية في رأس الخيمة.. خطوة جديدة بمشروع التحولّ السحابي 

كتب : نيللي عبدالحميد - محمد 
العطار 

ينطلق »معرض ومؤتمر المركبات الكهربائية« 
)EVIS2023(، في أبوظبي على مدى ثلاثة أيام بين 29 
و31 مايو الجاري. ويجمع هذا الحدث أكبر المؤسسات 
والخبرات في مجال المركبات الكهربائية من جميع 
أنحاء العالم بهدف مناقشة أحدث الابتكارات، وإطلاق 
المنتجات والخدمات الجديدة في هــذا القطاع، 
واستشراف التحديات والفرص العديدة التي تنتظر هذا 

القطاع المتنامي.
وفقاً لدراسة »مستقبل المركبات الكهربائية« 
الصادرة عن وكالة الطاقة الدولية تشهد أسواق المركبات 
الكهربائية نمواً هائلاً، حيث تجاوزت المبيعات 10 
ملايين مركبة عام 2022. وبلغت نسبة المركبات 
الكهربائية من إجمالي السيارات الجديدة %14 عام 
2022، مرتفعة عن نسبة عام 2021 التي بلغت 9%، 

ونسبة 2020 التي كانت أقل من %5. وتعد منطقة 
الشرق الأوســط واحــدة من أكثر أســواق المركبات 

الكهربائية نمواً على المستوى العالمي.
من جهته قال المهندس ناصر البحري، رئيس 
اللجنة المنظمة لمعرض ومؤتمر المركبات 
الكهربائية: »ونحن نعُد لمعرض ومؤتمر المركبات 
الكهربائية حرصنا على أن يحظى الحضور في هذه 
الفعالية بفرصة لتعلم الكثير من الأمور حول قطاع 
المركبات الكهربائية، بما في ذلك آخر التطورات 
في تقنيات البطاريات، والبنية التحتية الخاصة 
بشحن المركبات الكهربائية، ومواصفات وتصميمات 
المركبات نفسها. وإضافة إلى ذلك سيشهد المؤتمر 
كلمات للكثير من قادة هذا القطاع، وجلسات نقاش 
مفتوحة، وورش عمل ستشكل في مجموعها منصة 
للخبراء العالميين لتبادل رؤاهم وأفكارهم، وفرصة 
للحاضرين والمشاركين لبناء علاقات مع نظرائهم من 

مختلف بقاع العالم«.

كتب : دينا عبدالمنعم - محمد شوقى 
أنهت هيئة الحكومة الإلكترونية في إمارة رأس 
الخيمة المرحلة الأولى من مشروع التحوّل السحابي 
 »SAP « بدعم من عملاقة التقنية العالمية “إس إيه بي
ويهدف المشروع إلى تحديث الأنظمة الحكومية للهيئة 
ورفع درجة الكفاءة وتقليل التكلفة الإجمالية للملكية، 
عــلاوة على الارتقاء بمستوى الخدمات الحكومية 

المقدمة للمواطنين والمقيمين.
ونفّذت هيئة الحكومة الإلكترونية في إمارة رأس 
 RISE WITH ”الخيمة منصة »رايز ويذ إس إيه بي
SAP لتسريع الحصول على منافع الحوسبة السحابية 
وتقليل المخاطر الرقمية. وتضمنت المرحلة الأولى 
من المشروع الذي يتم تنفيذه على مرحلتين لضمان 
استمرارية الأعمال، والتي اكتملت في ديسمبر 2022، 
ترقية الحل القائم “ SAP CORE ERP لتخطيط 
الموارد المؤسسية إلى باقة تطبيقات الأعمال الخاصة 

بتخطيط الموارد المؤسسية، S/4HANA من »إس 
إيه بي«، مع الانتقال من الخوادم المحلية إلى بيئات 
ــز«. وتتضمن المرحلة  سحابية تديرها منصة »راي
الثانية، التي بــدأت في يناير 2023، نقل جميع 
أنظمة »إس إيه بي« الأخرى إلى منصة »رايز«، مع 
إتاحة وصول المستخدمين إلى الحلول الجديدة 
المتاحة من »إس إيه بي«، والتي يأتي في مقدمتها 
 SAP BUSINESS TECHNOLOGY “ منصة
 SAP ”« ّوحـــل ،)PLATFORM )SAP BTP

. .ANALYTICS CLOUD
من جهته قال المهندس أحمد بن سعيد الصياح ـ 
المدير العام لهيئة الحكومة الإلكترونية في رأس الخيمة، 
إن مشروع التحول السحابي يواكب مع توجهات 
حكومة دولة الإمــارات المنصب على الإستفادة من 
التطوّرات التقنية الحديثة، إضافة إلى انسجامه مع 
الرؤية والقيم المؤسسية التي تقوم عليها هيئة الحكومة 

الإلكترونية في الإمارة. 

كتب : أمير طه - محمد حلمي 
ستبدأ شركة ميتا، المالكة لفيسبوك 
وواتساب وإنستجرام ، موجة جديدة من 
تسريح الموظفين خلال الأسبوع القادم ، 
وهي الجولة الثالثة منذ تسريح 10 آلاف 
موظف في مارس الماضي وفقاً لتقرير صادر 
عن وكالة EUROPA PRESS واطلعت عليها 

منصة تك عربي.
ــذه الجولة الجديدة هــي مجرد  وه
استمرار للخطة التي تم الكشف عنها 
في مارس الماضي، حيث أعلنت ميتا عن 
تعديل في هيكل الموظفين من خلال 
فصل حوالي 10 آلاف موظف، وإغــلاق 
الباب أمام حوالي 5 آلاف وظيفة شاغرة لم 

يتم شغلها بعد.

شملت 10 الاف موظف : شركة ميتا تبدأ 
الجولة الثالثة من تسريح الموظفين 
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 Palo alto Networks aNd GooGle Cloud BriNG Zero
trust seCurity to the hyBrid workforCe iN Qatar 

Dubai all set to host global Energy Storage Forum ahead of COP28

 By : Basel Khaled  -
Mohamed Elkholy
 Palo Alto Networks, the global
 cybersecurity leader, today
 announced the expansion of
 Prisma Access to a new Google
 Cloud region in Qatar to bring
 Zero Trust security to the
hybrid workforce.
 “As organisations adopt hybrid
 working practices and make the
 shift to cloud computing, they
 need to give employees direct
 and secure access to their data
 and applications across any
 device, location, and network,”
 said Tarek Abbas, Senior
 Director, Systems Engineering,
 Emerging Markets, Palo Alto
 Networks. “Our collaboration
 with Google Cloud combines
 the scale offered by its global
 network with the best-of-breed
 cybersecurity platforms from
 Palo Alto Networks, and this
 new Prisma Access location
 will bring Zero Trust security
 to the hybrid workforce
 throughout Qatar with the best
 performance and reliability in
the industry.”  
 Purpose Built in the Cloud
 to Secure Today’s Hybrid
Workforce
 This new location for

 Prisma Access allows Palo
 Alto Networks to leverage
 the hyperscale of Google
 Cloud technology to provide
 organisations in Qatar with
 domestic access to Superior
 cloud-delivered security
 to protect users, regardless
 of the location , Increased
service resiliency with a multi-
 cloud approach to delivering
 AI-powered innovation in
 SASE and Exceptional user
 experience with the lowest
latency in the industry.
 Ghassan Kosta, Qatar Country
 Manager, Google Cloud, said:
 “We are delighted to have
 Palo Alto Networks expand its
 presence in Qatar with our new

 Doha cloud region, and we
 look forward to advancing the
 security offerings in the market
 that empower customers with
 a robust, secure, and resilient
cloud environment.”
 Digital transformation,
 including the transition to
 hybrid work environments and
 cloud computing, is ushering in
 a new era of productivity and
 innovation for organisations
 throughout Qatar. However,
 this shift also expands the attack
 surface for cyber adversaries,
 which significantly increases
 the number of threats that
organisations have to manage. 
 Palo Alto Networks is at
 the forefront of a new era in
 security, which is based on key
 Zero Trust Network Access 2.0
 principles like least-privilege
 access, continuous trust
 verification, and continuous
 security inspection across all
apps. 
 Prisma Access helps transform
 networking and security to
 deliver a true Zero Trust
 environment that supports
 both managed and unmanaged
 devices, while delivering
 consistent protections across
 the entire enterprise.

GeForce RTX 4060 Family Is Here:

NVIDIA’s Revolutionary Ada Lovelace Architecture Comes to Core Gamers Everywhere
 DEWA’s R&D Centre
 enriches the scientific
 community with four research
papers on space in 2022

 By : Dina Abdelmanm  - Amir Taha
 Dubai Electricity and Water Authority (DEWA)’s Research and
 Development (R&D) Centre published four research papers on
space in 2022 in several international scientific conferences, peer-
 reviewed journals and periodicals. The papers are titled: ‘Adaptive
 Technique for LoRa Communication with LEO Nanosatellite’,
 ‘Design and Performance Analysis of LoRa Internet of Things
 (IoT) Terminal for Multi-vendor Satellite Constellation’,
 ‘Evaluating Direct Link IoT-LoRa Communication Via LEO
 Nanosatellite: DEWA-SAT1’, and ‘Link Margin Assessment for
DEWA-SAT1 Based on LoRa Communication’.
 H.E. Saeed Mohammed Al Tayer, MD & CEO of DEWA,
 praised the efforts of the researchers at the R&D Centre, who
 have succeeded in a short period in strengthening DEWA’s global
 leadership, by innovating advanced technologies, developing
 niche use cases applied to electricity and water production, as
 well as transmission and distribution systems. This improves
 the management of the power grid and water transmission
 and distribution networks. The research papers help deliver
 Emirati research projects to international academia. This raises
 performance indicators in scientific research in the UAE and
 enriches the scientific community in Dubai, the UAE, and the
 world. Al Tayer noted that DEWA’s nanosatellite DEWA-SAT1
 was designed and developed at the Centre, which have made
 DEWA the world’s first utility to use nanosatellites to enhance
 the maintenance and planning of electricity and water networks.
 The Centre has also developed and built DEWA’s independent
 Ground Station, which can track and communicate with DEWA’s
satellites at their low Earth orbit of 400-700 kilometres.
 “Through the Centre, we seek to contribute effectively to achieving
 the wise leadership vision to build a distinguished and sustainable
 space sector, making the UAE a major global destination in space
 science and projects. This enhances the country’s competitiveness
 at various levels, supports the process of sustainable development
 and the transition to the green economy, in addition to building
 human resources and highly qualified Emirati calibre in the fields
of space and future shaping,” added Al Tayer.
 “Space research is one of the Centre’s research areas, including
 solar power, smart grid integration, energy efficiency and
 water. It also focuses on the Fourth Industrial Revolution
 applications. Space research aims to support DEWA with
 high efficiency, low-cost remote sensing and operations using
 satellites, and ground station capabilities,” said Waleed Bin
 Salman, Executive Vice President of Business Development
and Excellence at DEWA.

 By : Bakinam Khaled – DINA
abdelmanem
 NVIDIA today announced the GeForce
 RTX™ 4060 family of GPUs, with
 two graphics cards that deliver all the
 advancements of the NVIDIA® Ada
 Lovelace architecture — including
DLSS 3 neural rendering and third-
 generation ray-tracing technologies
 at high frame rates — starting at just
$299.
 The GeForce RTX 4060 Ti and
 GeForce RTX 4060 deliver
 unparalleled performance at fantastic
 value — bringing for the first time to
 the company’s popular 60-class twice
 the horsepower of the latest gaming
 consoles, including ray tracing for
premium image quality on top games.

  “The RTX 4060 family delivers PC
 gamers both great value and great
 performance at 1080p, whether they’re
building a gaming battle box or an AI-
 assisted creation station,” said Matt
 Wuebbling, vice president of global
 GeForce marketing at NVIDIA.

 “These GPUs deliver an incredible
 upgrade, starting at just $299, putting
 Ada Lovelace and DLSS 3 in the
hands of millions more worldwide.”
 The GeForce RTX 4060 family
 provides access to the 300+ games and
 applications that now support DLSS,
 with eagerly anticipated titles The
 Lord of the Rings: Gollum and Diablo
IV to include DLSS 3. A DLSS 3 plug-
 in for Unreal Engine 5 is also coming
soon.
 DLSS 3 showcases the growing
 importance of AI in real-time games
 by creating new, high-quality frames
 for smoother gameplay. It massively
 increases performance in combination
 with DLSS Super Resolution, which
 uses AI to output higher-resolution
 frames from a lower-resolution
 input. Exceptional responsiveness is
 maintained through NVIDIA Reflex,
which reduces input lag.
 The GeForce RTX 4060 Ti is on
 average 2.6x faster than the RTX 2060
 SUPER GPU and 1.7x faster than the

 GeForce RTX 3060 Ti GPU. For titles
 without frame generation, the RTX
 4060 Ti is 1.6x faster than the RTX
2060 SUPER GPU.
 The RTX 4060 Ti’s memory subsystem
 features 32MB of L2 cache and 8GB
 or 16GB of ultra-high-speed GDDR6
 memory. The RTX 4060 has 24MB
 of L2 cache with 8GB of GDDR6.
 The L2 cache reduces demands on the

 GPU’s memory interface, ultimately
 improving performance and power
efficiency.
 Ray tracing performance has improved
 significantly from the previous
 generation, thanks to advancements
 like Shader Execution Reordering,
 cutting-edge Opacity Micromap and
 Displaced Micro-Mesh Engines. These
 innovations enable even the most
 demanding games to simultaneously
 implement multiple ray tracing effects,
 and even full ray tracing, also known
 as path tracing, for unparalleled
realism and immersion.
 The GeForce RTX 4060 family of
 GPUs comes backed by the NVIDIA
 Studio platform, which brings creators
 RTX acceleration and AI tools at a
 more accessible starting price. Serving
 livestreamers, video editors, 3D artists
 and others, the platform supercharges
 over 110 creative apps, provides
 lasting stability with NVIDIA Studio
 Drivers and includes a powerful suite
 of AI-powered Studio software, such

 as NVIDIA Omniverse™, Canvas and
Broadcast.
 Creators of many disciplines can
 benefit from new fourth-generation
 Tensor Cores, which provide a
 significant performance increase
 for AI tools compared with the last
 generation. Accelerated AI features
 allow creators to automate tedious
 tasks and apply advanced effects with
ease.
3D modelers rendering high-
 resolution, ray-traced scenes can
 expect up to 45% faster performance
 than with the previous-generation
 GeForce RTX 3060 family.
 Adding AI-powered DLSS 3 —
 including within Omniverse, a
 hub for interconnecting existing
 3D workflows to replace linear
 pipelines with live-sync creation and
 real-time collaboration — greatly
 accelerates the viewport in real-time
 3D rendering applications, enabling
 a more fluid editing experience with
full lighting, materials and physics.

 By : Amir Taha –
Mohamed Elttar
 Dubai is all set to host the return
 of the premier Energy Storage
 Forum this year organized in
 anticipation of the 28th meeting
 of the Conference of the Parties
 (COP28) in November. Set to
 take place from May 23 to May
 25, 2023 at the Sofitel Hotel
 in Jumeirah Beach Residence,
 the Energy Storage Forum’s
 2023 edition will be a crucial
 milestone in driving forward
 the agenda on a resilient global
 energy storage infrastructure.
 Under the theme “Driving
 Energy Transition Pathways
 Towards COP28,” the forum
 has been jointly organized by
 the Gulf Cooperation Council
 Interconnection Authority
 (GCCIA) and the independent
 non-profit organization Electric
 Power Research Institute
 (EPRI).
 It will take place as the
 world continues to undergo a
 significant transition towards
 a decarbonized future and
 amid the upbeat outlook on
 the Middle East and Africa’s
 (MEA) battery energy storage
 system market. According to
 a report released by Mordor
 Intelligence, the MEA’s market
 will witness a compound
 annual growth rate of more

than 5.2% during 2023-2028.
 To address the challenges
 and opportunities that will
 arise as a result of the world’s
 shift to a decarbonized world,
 the high-level international
 event will bring under one
 roof high-ranking contingents
 from different parts of the
 Middle East and the world.
 The participants will include
 power system operators,
 energy storage developers,
 researchers, service providers,
  and many more.
 Delegates from GCC utility
 companies will be part of
 the high-profile attendees.
 During the event, they will
 explore the status of energy
 storage technology and how
 it can support the transition
 of the power sector to
 achieve sustainability and

decarbonization in the region.
 Eng. Ahmed Al Ebrahim,
 CEO, GCCIA, said: “The
 Energy Storage Forum will
 provide a unique opportunity
 for the global participants
 to discuss trends, policies,
 technologies, and innovations
 concerning renewable sources,
 such as solar and clean energy,
 and associated industries.
 We will highlight a range of
 relevant and pressing issues
 that will impact the GCC the
 most to help make the region
 at the forefront of building a
 decarbonized economy. From
 energy transition policies to
 hydrogen and energy storage,
 we have made sure to cover
 the fundamentals in line with
 the increasingly ambitious
 decarbonization goals across
 the GCC and the globe.”

By : Rasha Hussein – Sameh Saeed
 The Ras Al Khaimah e-Government
 Authority (EGA) has finished the  first
 stage of a cloud transformation project
 supported by global technology
 company SAP SE (NYSE: SAP) to
 modernize its systems, increase
 efficiencies and reduce total cost of
 ownership, while ultimately enhancing
 government services delivered to citizens
and residents.
 EGA has implemented RISE with SAP
 to experience the benefits of cloud
 computing at an accelerated pace while
 reducing cyber risks. To ensure business
 continuity, the project is taking place in
 two phases. The first phase, completed
 in December 2022, included upgrading

 the current SAP core ERP solution to
S/4HANA, while migrating from on-
 premise servers to the RISE-managed
 cloud. The second phase, which started
 in January 2023, involves migrating all
 other SAP systems to the cloud with
 RISE, while providing the new available
 offerings from SAP to the users, first and
 foremost SAP BTP (Business Technology
Platform) and the SAP Analytics Cloud.
 Eng. Ahmed Saeed Al Sayyah, EGA
 General Manager, explained, “This cloud
 transformation project is aligned with the
 UAE’s focus on leveraging technological
 advances as well as RAK and the
 Electronic Government Authority’s
 vision and values. Cloud computing
 enhances our ability to provide smart

 services and integrated e-government
 solutions that promote a better life for
 our citizens and residents. With stronger

 foundations for our business processes,
 we are able to focus more of our time and
 attention on the core services we deliver

 to the people of RAK and the government
 departments, and furthering RAK’s
 Vision 2030 for government services.
 Moreover, the cloud-based S/4HANA
 solution provides full visibility on all
 activities, as an innovative, adaptable
 platform that enables us to respond
rapidly to challenges and opportunities.”
 This digital transformation represents
 a continuation of the EGA’s existing
 relationship with SAP as, until now, it has
 been managing RAK’s main government
 operations through SAP’s on-premises
ERP systems and solutions.
 Zakaria Haltout, Managing Director, SAP
 UAE, said of the digital transformation,
 “This is a truly collaborative project; we
 worked very closely with the EGA to

 ensure our approach results in continuity
 of services, decreases total cost of
 ownership and is flexible within the
 fast-moving public sector environment.
 Cloud computing is becoming critical
 for government organizations around
 the world, enabling them to tap into
 and analyze data more effectively, and
 to leverage technologies that can drive
 new insights, as well as automate tasks
 and deliver enhanced, quicker and
 more personalized services. As an early
 cloud adopter among governments, the
 EGA is fully aligned with the UAE’s
 agenda and has implemented a system
 that enables continuous transformation
 and enhancements for the benefit of all
residents in the emirate.”

RAK E-Government Authority finishes its first stage of the cloud transformation project

 37% of US Investors Think Cryptocurrencies Bring
Less Gains than the Stock Market

 Mall of Egypt Announces the Winner of “Fashion Glam” in
Partnership with FAD Dubai & Hisham Kharma

  By : Amir Taha – Basel
Khaled
 The 2022 crypto winter has
 cooled the US investors’ appetite
 for cryptocurrencies, with
 most of them finding cryptos
 riskier and less profitable than
 the traditional stock market.
 Nevertheless, the US crypto
 revenue continues growing and
is set to hit new record highs.
 According to data presented
 b y  B i t c o i n C a s i n o s . c o m ,
 although 37% of US investors
 believe cryptos bring less gain
 than investing in stocks, the
 country’s crypto revenue is still
expected to double year-over-
 year and hit nearly $18bn in
2023.
 Many institutional investors in
 the United States lost interest
 in crypto after 2022, and their
 appetite for it hasn’t returned yet,
 even with this year’s uptrend.
 The Statista and Measure
 Protocol data confirm that.
 According to a 2023 survey,
 32.4% of investors in the United
 States think cryptocurrencies
 are riskier than investing in the
 traditional stock market, while

 around 35% find them equally
 risky. Statistics also showed
 that 37.5% of respondents see
 the stock market as potentially
 more profitable, compared to
 27% who named cryptos a more
profitable choice.
 But despite the lack of optimism,
 the United States remains the
 third fastest-growing crypto
 market in the world, following
 the United Kingdom and Japan.
 Last year, the US crypto market
 generated $8.63bn in revenue,
 according to Statista. This figure
 is expected to jump by 108.2%
 year-over-year and hit $17.96bn
in 2023.
 The number of users in the
 US crypto space will also
 significantly increase. Statista
 expects 74.3 million people in
 the United States to use or invest

 in cryptocurrencies, up from 51.1
 million a year ago. This figure is
 set to continue growing and hit
almost 100 million by 2027.
 The Statista and Measure
 Protocol data also showed crypto
 ownership in the United States
 in 2023 was mainstream, with
 portfolios often consisting of
 Bitcoin and Ethereum. Bitcoin
 saw an 83% ownership rate
 among US crypto investors, up
 from 76% last year. Around 48%
 of US investors also have ETH
 coins in their portfolio, 6% more
 than in 2022. Litecoin ranked as
 the third-most-popular crypto
 to own, with a 24% ownership
 rate in 2023, almost double that
 last year. Dogecoin and Stellar
 followed with 19% and 16%
shares, respectively.
 However, statistics also show
 Dogecoin saw the biggest
 ownership drop in the last year,
 falling from 29% in February
 2022 to 19% in February 2023.
 Shiba Inu follows with a 9%
 decline, and its ownership rate
 among US crypto investors
 falling from 21% to 12% in
this period.

  By :Nelly Abdelhamed -
Mohamed Elatter
 Majid Al Futtaim—the leading
 shopping malls, communities,
 retail, and leisure pioneer
 across the Middle East, Africa,
 and Asia—concluded its fifth
 anniversary celebrations at
 Mall of Egypt with a grand
 finale, Fashion Glam closing
 event, crowning the first-place
 winner of the fashion prize with
a glamorous runway.
 Fashion Glam was first
 launched in December 2022,
 in partnership with leading
 fashion institution FAD Dubai
 Institute of Luxury Fashion and
 Style, and musician Hisham
Kharma.
 As part of Mall of Egypt’s
 vision to become the incubator
 and hub for local talents,
 Fashion Glam has awarded
 16 young talents, each an
 established fashion brand
 owner, a scholarship of
 accredited courses in fashion
design and brand development.
 The award was granted to
 MEROË and NASHE; the two
 brands showed their potential

 and have displayed a clear
 application of the professional
 techniques that were delivered
 during their scholarship. They
 also received dual certificates; a
 lookbook photoshoot produced
 by a creative director in FAD
Dubai, in addition to a pop-
 up shop inside Mall of Egypt,
 granting them the chance
 to showcase and sell their
products.
 During the closing event, each
 participant displayed three of
 their designs on the runway
 inside Mall of Egypt on the
 exclusive music composed
 by Hisham Kharma. The
 impressive designs produced
 were a result of the industry-led
 mentorship programs that the

 participants had received over
eight weeks in Mall of Egypt.
 Fashion Glam supports Majid
 Al Futtaim Shopping Malls
 vision to be at the forefront
 of enabling local businesses
 to thrive in a competitive
 industry, with a focus on
 skills development and
 capacity building to elevate
their brands.
 Through Mall of Egypt, the
 hub for nurturing local talents,
 Majid Al Futtaim Shopping
 Malls is emphasizing one of
 its key priorities to empower
 aspiring fashion entrepreneurs
 in Egypt and create brands
 and destinations that strongly
 support creativity and
ingenuity.

 Iridium Adds to Constellation Resilience
with Launch of Spare Satellites

By : Wael Elhosany - Bakinam Khaled
 Iridium Communications Inc.  announced a key milestone in its
 long-term constellation resilience and redundancy planning, with
 the successful launch and deployment of five spare satellites.  This
 launch brings the total number of spare Iridium® satellites on orbit
 to 14.  In total, 81 next-generation Iridium satellites were built, and
 80 of them have now been deployed. The Iridium constellation
 remains unique in the industry, featuring 66 operational crosslinked
 satellites, enabling truly global, weather-resilient connectivity
everywhere on Earth.
 The satellites lifted off at 06:16 am PDT (13:16 UTC) on a SpaceX
 Falcon 9 rocket from Vandenberg Space Force Base (VSFB)
 in California. Shortly after deployment, each of the satellites
 successfully contacted engineers at Iridium’s Satellite Network
Operations Center (SNOC), in Virginia. 
 “The completion of our upgraded constellation was a major
 milestone in the history of Iridium.  We committed to our partners
 and our customers that they could depend on us and expect the
 highest quality of service and reliability anywhere on the planet,
 and that’s what we’ve delivered,” said Matt Desch, CEO, Iridium.
 “With all the new products and services enabled by our network,
 the launch of these spares shows our commitment to maintaining
the gold standard of satellite network services.”
 Completed in February 2019, the upgraded Iridium constellation
 has proven to be an engine of innovation for the company and its
 partners. Recently, the company took a lead role in the burgeoning
 satellite direct-to-device movement, teaming up with Qualcomm
 Technologies Inc., to enable satellite SOS and two-way messaging
in premium Android smartphones.
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 Green Buildings:
 The Build-Up to
Sustainability

 BY: DEVRIM TEKELI,
 Companies all around the world are striving to be at the forefront
 of the sustainability movement, and for good reason. Government
 policies require organizations to reduce carbon emissions, which
 in a way is encouraging business owners and investors to focus on
 sustainable practices and renewable energy such as wind, solar,
 thermal among others. The building and property industry is one of
 the largest users of global resources and contributors of pollution. It,
therefore, has a huge responsibility to aid sustainability.
 Undertaking a successful sustainable transformation drives
 competitive advantage and benefits for all stakeholders, particularly
 the building and property sector. A study by Forrester Research Inc.
 reports that organizations in the building and property sector have
 availed several benefits with the use of sustainable solutions. Some
 of the key benefits include decreased costs (e.g., cost of energy
 production and/or energy consumption) (82%), improved regulatory
 compliance (82%), improved employee recruitment and/or retention
(82%), and improved customer acquisition and/or loyalty (75%).
 In line with the benefits achieved, several building and property
 players have rapidly embraced the concept of net-zero buildings and
 accelerated their transition to eco-friendly construction with the use
 of innovative technologies, particularly OpenBlue Technology by
 Johnson Controls. OpenBlue is a comprehensive suite of connected
 solutions and services that combine Johnson Control’s 135 years
 of building expertise with cutting-edge technology in playing an
instrumental role in achieving their sustainability goals.
 OpenBlue integrates with customers’ operational technology and the
 system collects and primes data from buildings and applies machine
 learning at the edge and in the cloud — comparing the data against
optimized AI performance models. The result is the ability to micro-
 manage real-time building performance, save cost and energy as
 well as enhance environments. It also features a suite of tailored,
 AI-powered service solutions such as remote diagnostics, predictive
 maintenance, compliance monitoring, advanced risk assessments,
 and more. OpenBlue’s agile, flexible, and scalable platform allows
 buildings to become dynamic spaces and manage operations more
 systematically, creating buildings that have memory, intelligence and
 a unique identity.
 Using ground-breaking technologies as OpenBlue has enabled the
 building and property industry to disrupt current models and run their
 operations smoothly. Property management teams can not only make
 data-driven operations choices for both now and the future, but also
 continuously scan facility operations to uncover opportunities to save
 energy, improve indoor air quality and maintain occupant comfort.
 With change in time, advances in building design and construction
 will be essential to a sustainable global economy. Ultimately, the
 buildings that shelter and protect humanity will need to do more than
 offer a roof over the heads. However, with the use of right technology
and innovation a greener and cleaner future is not far away!

general manager - GCC service

 By ; Bakinam Khaled –
Dina Abdelmanm
 Gartner, Inc. identified 12
 actions to help chief data and
 analytics officers (CDAOs) and
 other D&A leaders improve
 data quality (DQ) to avoid high
 costs and deliver sustainable
value to their organization.
 “Data quality issues cost a
 lot,” said Jason Medd, Director
 Analyst at Gartner. “But the
 issues are not hard to fix and
 does not have to take a lot of
 time. If CDAOs don’t have
 impactful and supportive
 DQ programs in place, their
 organization will face a
 multitude of complications and
lost opportunities.”
 Improving DQ is not a one-time
 effort. “One of the mistakes

 that CDAOs make is taking a
 technology-centric approach
 to DQ improvement, with
 little focus on organizational
 culture, people and processes
 to streamline remedial actions,”
said Medd. 
 Gartner estimates that through
 2024, 50% of organizations will
 adopt modern DQ solutions
 to better support their digital
business initiatives.
 Gartner shared 12 actions for
 CDAOs and D&A leaders to
 take to deliver improvement
and assurance in their DQ . 
 Gartner condensed the 12
 actions into four categories to
 enable CDAOs to prioritize
 their efforts based on the
problem areas.
 Focus on the Right Things to
Set Strong Foundations

 First, CDAOs need to focus
 on the right things to set strong
 foundations. “Not all data is
 equally important,” said Medd.
 “CDAOs must focus on the data
 that has the most influence on

 business outcomes, understand
 the key performance indicators
 (KPIs) and key risk indicators
 (KRIs), and build a business
 case. Then, they need to share
 common DQ language with

 stakeholders and establish DQ
standards.” 
 Once the foundations are
 established, CDAOs need to
 obtain sponsorship from D&A
 governance committee and
 dedicate data stewards from
 business units and the central
 D&A team who will proactively
 shift gears based on priority,
 look at new avenues to aid
 improvements, and potentially
 look at building real-time data
 validations where needed to
help bridge the gaps. 
 “Data is a team sport, so
 CDAOs should form special
 interest groups who can
 benefit from DQ improvement,
 communicate the benefits and
 share best practices around
 other business units,” said
Medd.

 To improve DQ it is important
 to perform data profiling and
 data monitoring to understand
 and validate current data gaps
 and challenges, monitor and
 build improvement plans. Then,
 CDAOs need to transition to
 a governance model based on
 trust to drive enterprisewide
adoption of DQ initiatives.
 CDAOs can make DQ better
 by using technologies to reduce
 manual efforts and get faster
 results. They also do it by
 identifying frequent DQ issues
 and incorporating the solutions
 into business workflow.
 CDAOs should also improve
 data literacy across the business
 by installing a DQ culture and
 facilitating knowledge sharing
 and collaboration among all the
stakeholders of the program.

 Gartner Identifies 12 Actions to Improve Data Quality :

 Estimates that through 2024, 50% of organizations will adopt modern
DQ solutions to better support their digital business initiatives

 US-based Smart Workplace brand ‘1-Platform’
unveiled as Workspace Summit Tech Partner

Telecom sector joins forces in call for new policies to drive EU connectivity leadership

 Regional energy management services leader Enova celebrates 20 years of enabling MENA
organizations to reduce energy and water consumption, increase efficiencies, and save costs

 Acronis Simplifies Endpoint Security with New EDR Solution :
 Integrated endpoint detection and response + backup solution for
 MSPs enables mass adoption of advanced security capabilities

 Qatar National Cement Company Selects SAP and Google Cloud to
 Power Digital Transformation Journey and Future-Proof Operations

 By : Mohamed Elkholy - Bakinam
 Khaled
 1-Platform, the ground-breaking AI-driven
 workplace productivity platform, has announced
 its arrival in the Middle East with its selection
 as the Technology Partner for the Workspace
 Summit 2023 to be held in Dubai from May 23 to
 25, 2023. Dubbed the ‘single most powerful tool’
 for enhancing sustainability, delivering a rich user
experience, and connecting technology silos, US-
 based 1-Platform aims to revolutionize the way
businesses operate in the region.
 With the appointment of George Simon as the
 CEO, 1-Platform is positioning itself as the go-to
 solution for empowering stakeholders, engaging
 employees, and optimizing valuable
 resources for organizations across the
 region through its powerful AI-driven
insights and integrations.
 Following his illustrious stints at
 Microsoft and Plantronics, George will
 be instrumental in driving the platform’s
 growth globally and regionally. With
 over two decades of experience in the
 technology industry, George’s unique
 blend of technical expertise, strategic
 vision, and exceptional leadership
 skills will be crucial in steering 1-Platform’s
 influence in the regional remote and hybrid
 working landscape, tapping into his ecosystem
 of like-minded professionals proven track record
 of transforming organizations and delivering
 outstanding results. As a true advocate for
 digital transformation, George has his eyes set
 on revolutionizing the industry by leveraging
emerging AI-driven technologies.
 1-platform is built on three core pillars - data
 insights, employee engagement, and resource

 optimization. The AI-powered insights provide
 stakeholders access to predictive tools along
 with factual and objective data to make informed
 decisions. Employee engagement through
 research backed UI/UX frame work coupled
 with rich data from various connected systems
 contributes to retention and productivity, and
 resource optimization helps leaders shift from real
 estate reduction to real estate rationalization and
 redistribution. 1-Platform is poised to redefine
 the workplace by making it a more conducive
 environment to spur creativity. This innovative
 smart workplace management system optimizes
 productivity by merging space, energy, and
 time, and will revolutionize how employees and

 organizations in the region connect and
 collaborate, enabling them to reach new
heights of efficiency and effectiveness.
 On the back of ballooning business
 operational costs and the ongoing shift to
 remote and hybrid working, 1-Platform
 is poised to be instrumental in jolting
 companies to rethink their overall
 operational and employee engagement
strategies.
 According to the 2023 Work Trend
 Index Special report by Microsoft,

 which surveyed over 3 million professionals
 across the globe, organizations that double down
 on employee engagement in times of economic
 uncertainty performed twice as well financially as
 organizations that deprioritized it.
 The report also found that 68% of people say
 that they don’t have enough uninterrupted focus
 time during the workday, and 62% of survey
 respondents also say that they struggle with too
 much time spent searching for information in
their workday.

 By : Mohamed Shawky –
Mohamed Halmy
 The GSMA and ETNO, industry
 associations representing fixed
 and mobile network operators,
 have called for European
 policymakers to take bold
 action to secure EU connectivity
 leadership over the next decade.
 In a joint response to the European
 Commission consul ta t ion on
 “the future of the electronic
 communications sector and its
 infrastructure” the associations
 state that Europe is at an inflection
 point, with policy change urgently
 needed to create the right conditions
 for future European leadership
 in connectivity, and prevent the
 continent from falling further behind
its global competitors.
 Future of connectivity: a whole new

game
 Already today, 5G, IoT and edge
 computing have started empowering
 sustainable economies and societies
 across Europe. Tomorrow, telecom
 technology will be marked by
 network virtualization, with ‘telcos’
 transforming into ‘tech-comm’
 companies and shifting connectivity
functions to the public cloud.
 Currently, Europe is affected by
 a network investment gap of at
 least €174 billion, and telecom
 markets are overly fragmented.
 What is more, the relationship
 between telecom operators and
 Large Traffic Generators is currently
 imbalanced, with traffic from a
 small handful of multinational
 companies driving huge network
 costs which are shouldered
 exclusively by telecom companies

 and their customers. This hinders
 investment in future networks,
 leaving European citizens and

businesses at a global disadvantage. 
 In this scenario, Europe’s Open
 Strategy Autonomy is threatened and

 the EU’s bold ambitions for future
 leadership in connectivity are put
into question.

Policy changes: a fairer deal for all
 In response to the consultation,
 ETNO and the GSMA have
 proposed urgent policy changes
 in Europe. Such changes would
 ensure the continent stays ahead
 of the curve in 5G, FTTH and new
 cloud technologies, supporting the
 inclusive roll-out of new networks
 and empowering the important
 green-digital transition. The
associations’ response proposes:
 Creating a real European telecom
 single market by simplifying
 regulation, including for telecoms
 rules, spectrum policy, consumer
 protection, taxation and harmonised
security frameworks;
 Building scale through in-market
 consolidation, as a stepping-stone for
a healthy European telecom market;
 Introducing a fair contribution

 mechanism that allows balanced
 negotiations between telcos and
 large traffic generators. Such large
 traffic generators currently derive
 the most benefit from telecom
 investment, whilst simultaneously
 creating a high cost burden via their
 traffic and exerting disproportionate
power across markets.
 Lise Fuhr, Director General,
 ETNO, said: “A strong telecom
 sector is in Europe’s strategic
 interest, as secure and innovative
 networks are the backbone of
 our society. This requires a better
 balance between powerful tech
 giants and European telcos, but
 also improved market scale. Policy
 change is required so we can
 achieve the EU Digital Decade
 targets and accelerate the green
transition. ’’

By : Ali Eldeeb - Mohamed Elattar
 Marking two decades of operations in
 MENA, Enova, the regional leader in
 integrated energy and multi-technical
 services, is reporting that it
 has enabled total energy cost
 savings of more than AED340
 million and a total CO2
 reduction of more than 430,000
 tons for clients since its
 establishment as a partnership
 between Majid Al Futtaim and
Veolia in 2002.
 With four ESCO (energy
 service company)
 accreditations in the region,
 Enova delivers comprehensive
 and performance-based energy
 and facilities management solutions to the
 Middle East’s largest international airports,
 healthcare facilities, hotels and resorts,
 and shopping malls, as well as metros and
  trams.

 According to CEO Renaud Capris, demand
 for Enova’s services will continue to
 grow as organizations in MENA prioritize
 energy-efficient solutions. “As we enter

 our 20th anniversary year,
 the region is more focused on
 sustainability than ever before,
 and there is tremendous
 demand for energy efficiency
 enabled through technology
 and digitalization.
 Moreover, 2023 has been
 declared the ‘Year of
 Sustainability’ by the UAE
 and COP28 will be hosted in
 Dubai, marking the second
 consecutive year that the
 global event will be held in the

region,” Capris says.
 “In this context, Enova’s immediate
 priorities over the next decade will be
 around increasing the energy efficiency
 of our customers, reducing their carbon
 footprint, and delivering clean, renewable

 energy solutions, through global
 innovations combined with regional and
 industry expertise,” he adds.
 Through its real-time Hubgrade monitoring
 dashboard, Enova’s clients receive
 predictive models and advanced data
 analysis of energy consumption, leading
 to opportunities to reduce further resource
 usage and meet their sustainability
objectives.
 By integrating energy performance with
 facilities management solutions, Enova
 enables organizations in both the public
 and private sectors to focus on their own
operations and core competencies.
 Supporting regional organizations with
 net-zero and sustainability strategy
 goals, Capris anticipates sizable
 growth opportunities in 2023 from the
 transportation, healthcare, hospitality,
 and industry sectors, with a considerable
 pipeline of energy performance demand
coming from the region’s private sector.

 By : Bakinam Khaled – Dina
Abdelmanam
 Acronis, the global leader in cyber
 protection, today announced the general
 availability of Acronis Advanced Security
 + Endpoint Detection & Response (EDR)
 for Acronis Cyber Protect Cloud. With
 new capabilities such as AI-based attack
 analysis, Acronis EDR reduces complexity
 and simplifies workflows for a more
 streamlined operation, making it easier
 than ever for MSPs and the businesses they
 serve to deploy comprehensive security and
 data protection. With more organizations
 turning to MSPs for their backup and
 security needs, and with a greater need for
 simplicity and efficiency, Acronis EDR
 aims to expand the adoption of advanced
 security capabilities, helping organizations
 of all sizes better protect themselves.
 “With the proliferation of endpoints and

 increasing frequency of cyber threats,
 EDR has become a mission-critical tool
 in incident response and the
 fight for data protection. But
 solutions that are difficult to
 deploy and maintain are an
 obstacle,” said Research Vice
 President of Security and
 Trust Michael Suby at IDC.
 “The best solutions deliver
 the advanced security of EDR
 and meet the needs of the IT
 professionals who use it. That
 means easy deployments and
 rapid detection, response, and
 recovery with AI and
automation on board.”
 Acronis EDR offers the broadest number
 of out-of-the-box recovery options that
 take advantage of the integration with
 Acronis Cyber Protect’ backup and
 recovery, endpoint management, and

 endpoint security capabilities. Designed
 for Managed Service Providers (MSPs),

 it allows them to quickly and
 easily analyze and prioritize
 security incidents, minimize
 downtime, and maintain
 business continuity while
 keeping their clients safe and
protected.
 “Other EDR tools can be
 over-complicated and force
MSPs into expensive, time-
 consuming processes to
 implement and understand.
 Acronis EDR delivers a
 robust EDR solution that is

 easy to deploy and use while following
 industry-established standards like the
 NIST cybersecurity framework and
 mapping to the MITRE ATT&CK®
 framework,” said Candid Wüest, VP of
Research at Acronis.

By ; Basel Khaled – Dina Abdelmanam
 Qatar National Cement Company (QNCC), a key
 player behind the nation’s construction industry
 boom, has signed a partnership agreement with
 global technology company SAP SE (NYSE:
 SAP) and implementation partner Mannai ICT
 that will enable it to leverage the benefits of
 cloud computing, with data securely hosted on
 Google Cloud. The implementation will include
 S/4HANA, an enterprise
 resource planning (ERP)
 solution that enables
 360-degree visibility
 and control over all
 operations, and SAP
 Success Factors, which
 delivers innovative
 employee-management
solutions.
 The partnership will
 see QNCC automate
 and streamline business
 processes, while increasing the agility of
 its operations and enhancing the services it
 delivers to its customers and employees. The
 transformation will also optimize QNCC’s
 business value through RISE with SAP on
 Google Cloud and SAP Business Technology
 Platform (SAP BTP), enabling the organization
 to innovate, extend, and customize applications
 to become an intelligent sustainable enterprise.
 Through hosting its mission critical data
 on Google Cloud, the cleanest cloud in the
 industry, QNCC is better positioned to achieve
 its sustainability strategy.
 “In undertaking this end-to-end digital
 transformation, our aim is to modernize and
 streamline our systems, increase efficiencies,

 and enhance the services we deliver to our
 customers and employees,” says QNCC Chief
 Executive Officer, Engineer Essa Mohammed
 Ali A M Kaldari. “After implementation, our
 operations will be more agile and scalable,
 enabling us to capitalize on future opportunities
in the market and region.”
 Alaa Jaber, Managing Director for SAP Qatar
 and Fast Growth Markets, said, “Through this

 digital transformation,
 QNCC is aligning
 itself with Qatar’s
 2030 National Vision
 and supporting its
 sustainability plans. It is
 also ensuring its future
 success by increasing
 its visibility over all
 operations, enabling it
 to react in an agile way
 to changes in the market
 and expected rise in

 demand for its products. Moreover, QNCC will
 be able to make decisions informed by real-time
insights and data analytics.”
 In implementing the SAP solutions, Mannai
 ICT, a division of Mannai Corporation, will
 take a greenfield approach to streamline and
 optimize QNCC’s digital landscape. Khalid
 Al Mannai, CEO of Mannai Corporation,
 says, “Having operated for more than 30 years
 in Qatar, supporting public institutions and
 private businesses in finding tailored technology
 solutions, Mannai Corporation is ideally placed
 to implement this project. We believe that
 the customized solution we have created will
 greatly enhance QNCC’s operations and ensure
sustainable success.”
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 Rockwell Automation introduces FactoryTalk Optix as a new
 addition to their visualization portfolio. Known as “visualization for
visionaries,” FactoryTalk Optix is a modern, cloud-enabled human-
 machine interface (HMI) platform that allows users to design, test and
 deploy applications directly from a web browser anywhere, anytime.
 Take advantage of new levels of collaboration, scalability, and
interoperability to achieve your vision. 
 FactoryTalk Optix is designed to help improve your process, efficiency
 and deliverables. Gain unlimited options Design options: Design
 and test your projects in a modern object-oriented programming
 environment , Deployment options: Create your application once and
 deploy to any device , Graphic options: Style your graphics to support
 a global audience and provide a responsive experience and Extensible
options: Achieve openness and interoperability through machine-to-
 machine and machine-to-cloud communications enabled by OPC UA,
MQTT, IOT native connectivity and an open C# interface.

 Rockwell Automation Launches New
 FactoryTalk® Optix™, an Open, Scalable, Flexible
HMI platform with Unlimited Options



نبضات

بقلم:

خالد حسن

من المهم ان نعترف ان شبكات التواصل الاجتماعي العالمية نجحت في 
التغلغل بل واقتحام حياتنا بصورة كبيرة فأحدث تغيرات جذرية في نمط 
حياتنا وسلوكيات أبنائنا وأصبح الاستخدام السيئ لهذه المنصات يشكل تهديدا 
كبيرا لاستقرار مجتمعنا على كل المستويات ، وليس السياسي والاجتماعي 
فقط ، وباتت للأسف منصات لاستغلال السب والقذف وإفضاء الأسرار 
وتشويه الشخصيات ونشر الشائعات وتداول الأكاذيب الأمر الذي أخرج هذه 
الشبكات من دورها الأساسي كوسيلة للتواصل والتقارب وتبادل المعارف بين 

البشر .
وعلى مدار العقدين الماضيين نجحت شبكات التواصل الاجتماعي في 
غرس ثقافة وشعار »الخوف ألا يفوتك شىء« هو شعار الذى يرفعه الغالبية 
العظمى من مستخدمى شبكات التواصل الاجتماعى العالمية » وعلى رأسها 
الفيسبوك وتويتر واليوتيوب و..« ، والذين يتجاوز عددهم 4.6 مليار مستخدم 
حول العالم فى الوقت الحالي ،  وبالطبع مصر والدول العربية ليست استثناء 
من الهوس الذى أجتاج العالم والاتجاه نحو مزيد من الإفراط في استخدام 
شبكات التواصل الاجتماعى واستقطاع جزء اكبر من وقت الانسان وحياته 
ليقضيها فى تصفحها والتقاعل معها خاصة ما تزايد من مستخدمي الهواتف 

المحمولة الذكية وتوافر الانترنت المحمول في اى مكان واى وقت . 
وبالطبع كان كيفية تعظيم واستفادة ومكاسب الشركات المالكة لهذه 
المنصات للاستخدام المفرط لشبكات التواصل الاجتماعى من جانب 
المستخدمين هو محور اهتمام هذه الشركات لجنى المزيد من الإعلانات 
التجارية والأرباح المالية خاصة مع تزايد قاعدة المستخدمين في ظل أزمة 

جائحة كوفيد – 19 ، والتي
 INFLUENCER( ضربت العالم لمدة عامين تقريبا ، حيث أشار موقع 
 GLOBAL WEB(  إلى مسح  أجــراه موقع )MARKETING HUB
INDEX(، وجاء فيه أن  السبب الأكثر شيوعًا وراء استخدام الأفراد لوسائل 
التواصل الاجتماعي حتى الآن في الربع الأول من عام 2021 هو الاتصال مع 
الأصدقاء والعائلة بنسبة )%48.6(، بينما أشار )%36.3( إلى أنهم يستخدمون 
وسائل التواصل الاجتماعي لملء وقت الفراغ، و)%35.2( لقراءة الأخبار، 
و)%30.9( يستخدمونها للبحث عن محتوى مضحك أو ترفيهي، و)29.3%( 
يستخدمونها لرؤية ما يتم الحديث عنه، و)%27.5( يبحثون عن مصدر إلهام 
لأشياء يمكن القيام بها أو شراؤها، )%26.1( يقومون بالبحث عن منتجات 
للشراء، و)%24.9( يستخدمون وسائل التواصل الاجتماعي بهدف المشاركة 

ومناقشة الآراء مع الآخرين .
كما كان تأثير وسائل التواصل الاجتماعي واضحًا في حياتنا الرقمية اليومية 
على مدار السنوات الماضية؛ حيث وفقًا لبيانات » STATISTA »، يبلغ مت
وسط  الوقت العالمي الذي يقضيه مستخدم الإنترنت على وسائل التواصل 
الاجتماعي يوميًّا نحو 142 دقيقة في عام 2021، وهو أعلى بكثير مقارنة بـالـ 
90 دقيقة المسجلة في عام 2012 وانخفض نمو متوسط الوقت العالمي الذي 
يقضيه مستخدم الإنترنت على وسائل التواصل الاجتماعي يوميًّا بنحو ثلاث 
دقائق خلال النصف الأول من عام 2021، ويمثل هذا أول انخفاض منذ 17 

عامًا وهو وقت ظهور »فيسبوك«  .
وفى الحقيقة ، وفى ظل الظروف الاقتصادية العالمية ، فان غالبية منصات 
التواصل الاجماعي بات همها هو كيفية  تعظيم عائداتها،  للحفاظ على 
نفس مستويات الأرباح ، وبدات تفكر فى حلول فى كيفية البحث جيوب 
مستخدميها تارة من خلال الاشتراك الشهرى وتارة ن خلال الموثوقية » 
العلامة الزرقاء ،  و تارة من خلال التشجيع على عمل حملة اعلانية  ، حتى 
ولو بمبالغة رمزية لتسويق المحتوى والحصول على الليكات والاعجابات 
والمتابعين ، وبات هذا هو شعار غالبية منصات التواصل الاجتماعي العالمية 

بمختلف خدماتها وأنواعها ...
ونظراً لأن 75 ٪ من الجيل » GEN ZERS » وما يقرب من نصف جيل 
الألفية يتخذون قرارات شراء متأثرة بإعلانات الوسائط الاجتماعية ، فلا عجب 
أن تواصل العلامات التجارية والشركات ضخ الأموال في هذا النوع من الإعلانات 
وفقًا للبيانات التي قدمتها ONLYACCOUNTS.IO ، أنفقت العلامات التجارية 
في جميع أنحاء العالم 673 مليار دولار على إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي 

في السنوات الخمسة الماضية ، ويستمر هذا الرقم في الارتفاع.
على مدى العقد الماضي ، نمت وسائل التواصل الاجتماعي لتصبح أداة 
تسويق ممتازة توفر طريقة بديلة للشركات للإعلان والوصول إلى جمهورها 
المستهدف والعملاء المحتملين. على الرغم من كونها باهظة الثمن وتستغرق 
وقتاً طويلاً وتتعرض للمراجعات السلبية ، إلا أن العلامات التجارية تواصل ضخ 
الأموال في إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي بعد أن أنفقت بالفعل مئات 

المليارات عليها.
وفقًا لمسح أجرته »  STATISTA » ، أنفقت العلامات التجارية 73.2 
مليار دولار على إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي في عام 2018. وبعد ذلك 
بعامين ، تضاعف هذا الرقم عمليًا إلى 132.7 مليار دولار. تشير الإحصاءات 
إلى أن عام 2021 شهد أكبر نمو على أساس سنوي ، حيث ارتفعت الإيرادات 
بنسبة ٪36 أو ما يقرب من 50 مليار دولار في عام لتصل إلى 180.9 مليار 
دولار. على الرغم من أن 2022 و 2023 شهدتا معدلات نمو أقل بكثير ، إلا 
أن الإنفاق العالمي على إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي لا يزال يصل إلى 

أعلى مستوياته على الإطلاق.
وتتوقع »  STATISTA » أن تنفق العلامات التجارية أكثر من 207 
مليارات دولار على إعلانات وسائل التواصل الاجتماعي هذا العام ، أو ما 
يقرب من ثلاثة أضعاف الرقم الذي تم الإبلاغ عنه في عام 2018. علاوة على 
ذلك ، من المتوقع أن ينمو إجمالي الإنفاق الإعلاني في سوق إعلانات وسائل 
التواصل الاجتماعي بمعدل نمو سنوي مركب يبلغ ٪4.5 بين عامي 2023 و 
2027 ، مما أدى إلى حجم سوق قدره 207.1 مليار دولار وسيتم إنشاء أكثر 
من 80 ٪ من إجمالي الإنفاق الإعلاني هذا العام ، أو 170.3 مليار دولار ، من 
خلال الهاتف المحمول ، بزيادة من 53.5 مليار دولار قبل خمس سنوات. 
ستشكل إعلانات سطح المكتب الباقي من إجمالي الإنفاق الإعلاني البالغ 

36.7 مليار دولار ، أي ضعف الرقم الذي شوهد في عام 2018 تقريبًا.
وبالمقارنة العالمية ، فإن معظم الإنفاق الإعلاني ، أو 72.3 مليار دولار 
، سيأتي من الولايات المتحدة. تقترب العلامات التجارية الصينية من إجمالي 
الإنفاق الإعلاني البالغ 71.3 مليار دولار هذا العام. تليها المملكة المتحدة 
، واليابان ، وألمانيا ، بـ 9.7 مليار دولار ، و 7.7 مليار دولار ، و 3.8 مليار 
دولار ، على التوالي وهيمنت »  ميتا » على مشهد إعلانات وسائل التواصل 

الاجتماعي بحصة سوقية ضخمة تبلغ 55٪ .
على الرغم من أن » فيسبوك  » كان يواجه نموًا أبطأ بكثير في عدد 
المستخدمين النشطين شهرياً ، إلا أن » ميتا » لا تزال أكبر علامة تجارية 
 STATISTA في مشهد إعلانات الوسائط الاجتماعية العالمية. وفقًا لـ
ADVERTISING AND MEDIA OUTLOOK ، حصلت » ميتا » على 
حصة سوقية ضخمة بلغت ٪55 العام الماضي ، أي ما يقرب من أربعة 
أضعاف لينكد إن ، ثاني أكبر علامة تجارية للإعلان على وسائل التواصل 
الاجتماعي. كان لكل من SNAPCHAT و REDDIT و PINTEREST و 
TWITTER و BYTEDANCE حوالي 5 ٪ من عائدات إعلانات وسائل 

التواصل الاجتماعي العالمية.
فى النهاية نؤكد ان الصورة البريئة لشبكات التواصل الاجتماعى العالمية 
باعتباره واحة للحريات بلا مقابل هى صورة خاطئه بنسبة كبيرة ، اذا اخذنا 
فى الاعتابار عن وراءة شركات تهف الى تحقيق الارباح واستمرار قدراتها 
على تطوير خدماتها الابتكارية لاسيما مع تزايد الاعتماد على تقنيات الذكاء 
الاصطناعي ،  وبالتالى فأن نظرتنا  كمستخدمين لهذه المنصات  الاجتماعية 
العالمية يجب الا تتوقف دورهــا عند مجرد تبادل الأفكار والتعرف بين 
المستخدمين والتواصل بين الاصدقاء وإنما يجب انن نبحث فى كيفية 
الاستفادة منها لتوفير عشرات الآلاف من فرص العمل المباشرة وغير المباشرة 
إذ كشفت دراسة أجراها مكتب« ديلويت » البريطاني أن موقع التواصل 
الاجتماعي »فيس بوك« حقق مئات الالاف من فرص العمل بشكل غير مباشر 
في دول الاتحاد الأوروبي كما أن فرص العمل التي حققها فيس بوك تجاوزت 
قيمة أنشطتها الاقتصادية نحو عشرات المليارات من الدولارات الأمر الذي يؤكد 
أهمية صناعة المحتوى الرقمي يمكن ان تفتح الآلاف من فرص العمل الجديدة 
ومكافحة البطالة وكذلك التنمية الاقتصادية ودخولنا ما يعرف باقتصاد المعرفة . 

الأرباح يا عزيزي .. شعار شبكات التواصل
khaled@alamrakamy.com

كتب : باسل خالد - دينا عبد المنعم 
حذر خبراء من أن انتخابات العام المقبل في بريطانيا والولايات 
المتحدة، يمكن أن تتعرض لموجة من المعلومات المضللة بأمر 

من روبوتات الدعاية المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي، والــتــي ستنشر الصور 
والنصوص ومقاطع الفيديو المزيفة، وفق 

صحيفة الغارديان.
وقال سام ألتمان، الرئيس التنفيذي 
لشركة )OPENAI(، مبتكر تطبيق 
»شات جي بي تي«، أمام جلسة استماع 
في الكونغرس قبل أيــام: »إن النماذج 
الكامنة وراء أحدث جيل من تكنولوجيا 
الذكاء الاصطناعي، يمكن أن تتلاعب 
بالمستخدمين كما ان لهذه النماذج 

قدرات عالية للتلاعب بسلوك الأشخاص والإقناع، عبر تقديم معلومات 
مضللة تفاعلية، مشكّلة مصدر قلق كبير

أضاف يمكن لوكالة فيدرالية أن تضع معايير لاختبار السلامة 
المناسب قبل إطلاق نظام ما، وتمكينها من سحب الترخيص من 

الشركات التي لا تمتثل.
كما حث ألتمان الحكومة على دعوة الدول الأخرى، إلى اتخاذ 
خطوات مماثلة، مستشهداً بمثال الوكالة الدولية للطاقة الذرية، وهي 
هيئة عالمية تروج للسلامة النووية، بحسب صحيفة وول ستريت 
جورنال. وقال رئيس الــوزراء البريطاني 
ريشي سوناك، الخميس الماضي، إن 
المملكة المتحدة ستقود معركة الحد من 

مخاطر الذكاء الاصطناعي.
وقال البروفيسور مايكل وولدريدج ـ 
مدير مؤسسة أبحاث الذكاء الاصطناعي 
في معهد آلان تورينغ البريطاني: »إن 
المعلومات المضللة المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي، كانت مصدر قلقي الرئيس 

بشأن التكنولوجيا”.
ــن مخاوفه مــن الذكاء  وعبر ، ع
ألاصطناعي موضحا ان لدينا انتخابات قادمة في المملكة المتحدة 
والولايات المتحدة، ونعلم أن وسائل التواصل الاجتماعي هي قناة 
قوية بشكل لا يصدق للمعلومات المضللة، لكننا نعلم الآن أن الذكاء 

الاصطناعي، يمكن أن ينتج معلومات مضللة على نطاق اصطناعي”.

كتب : محمد العطار - محمد شوقى 
أظهرت دراسة أكاديمية نشرتها مجلة »ساينس أدفانسز«، أن أحكام 

أنظمة الذكاء الاصطناعي، المستخدمة 
في تقييم المشاركات على مواقع 
التواصل الاجتماعي، يمكن أن تكون 

أقسى من حكم المراجعين البشر.
يأتي ذلك بعد إعلان الأمريكي 
جيوفري هينتون، »الأب الروحي« 
للذكاء الاصطناعي والتعلم الآلي، 
ندمه على تطوير هذه التكنولوجيا 
بسبب مخاطرها، حيث تزايدت 

التحذيرات من هذه المخاطر.
وقال هينتون، الذي أعلن استقالته 
من عمله في شركة التكنولوجيا 
وخدمات الإنترنت الأمريكية جوجل، 

في أوائل مايو الحالي، إن الذكاء الاصطناعي يمكن أن يؤدي إلى فقدان 
أعداد كبيرة من الوظائف، التي سيمكن تأديتها بالذكاء الاصطناعي بدلا 

من البشر.
وجــاء إعــلان هينتون عن مخاوفه، بعد توقيع رؤســاء شركات 
التكنولوجيا في الولايات المتحدة، خطابا يدعو إلى وقف تطوير 

تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي لمدة 6 أشهر، خوفا من »تطوير عقول 
اصطناعية، يمكن أن تصبح أذكى وأكثر عددا، لكي تحل محلنا وتتفوق 

علينا. وبعد ذلك نواجه خطر فقدان السيطرة على حضارتنا. 
يذكر أنه يتم استخدام تقنيات 
الذكاء الاصطناعي بدلا من البشر، 
لمراجعة الشكاوى والتقارير، التي 
يرسلها مستخدمو منصات التواصل 
الاجتماعي، ضد المحتوى المنشور 
على المنصات لكن غالبا ما لا 
تستطيع هذه التقنيات اتخاذ القرار 
المناسب، بشأن التزام المنشورات 

على المنصة بالقواعد المقررة.
ــرزه  ــي ــال م ــ ــه ق ــن جــهــت مـ
ــاذ المساعد  جاسيمي، الأســت
ــي« أعتقد أن  بمعهد »إم.آي.تـ
أغلب الباحثين في مجال الذكاء 
الاصطناعي والتعلم الآلي، يفترضون أن تقييمات البشر للبيانات 
والمنشورات تكون متحيزة، لكن نتيجة هذه الدراسة تكشف عن 
شيء أسوأ. فهذه الأنظمة الآلية لا تعيد فقط إنتاج التقييمات 
البشرية المتحيزة، وإنما تعاني من وجود ثغرات في البيانات، التي 

تعتمد عليها« في إصدار التقييمات.

تقارير  :

 الذكاء الاصطناعي سيهدد انتخابات أميركا وبريطانيا 
ومطلوب انشاء وكالة لوضع معايير السلامة

دراسة تحذر  : 

 رقابة الذكاء الاصطناعي على شبكات التواصل »أكثر تشددا«
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كتب : باسل خالد – محد الخولي

كشف تطبيق واتساب ، المملوك لشركة ميتا ، 
لمستخدميه عن إحدى أكثر الميزات المنتظرة وهي 
القدرة على تعديل الرسائل، والتي يسمح للمستخدمين 

بتعديل رسائلهم في غضون 15 
دقيقة من الضغط على الإرسال.

أوضــح تطبيق المراسلة، »في 
اللحظات التي ترتكب فيها خطأ أو 
تغير رأيك، ببساطة يمكنك تعديل 
رسائلك المرسلة على واتساب”.
ويمكن الوصول إلى الوظيفة عن 

طريق الضغط لفترة طويلة على الرسالة واختيار 
»تعديل« في القائمة المنسدلة. وستحمل الرسالة 
المعدلة التسمية »معدلة«، بدون إظهار محفوظات 
التحرير. وقامت التطبيقات المنافسة مثل تيليجرام و 
سيجنال للمستخدمين، بإتاحة تعديل الرسائل بالفعل، 

كما طرح موقع التغريدات تويتر القدرة على تعديل 
التغريدات لاختيار مستخدمين في العام الماضي.

أطلق التطبيق في أغسطس الماضي ميزة الخروج 
من المحادثات الجماعية من دون تنبيه الآخرين 
بخروجهم، فضلًا عن ذلك، وفر التطبيق أداة أخرى 
تسمج للمستخدمين بإخفاء ميزة 
ONLINE حتى لا يرى الآخرون أنهم 

متصلون بالإنترنت.
أعلن تطبيق واتــســاب، الشهر 
الماضي عن اختبار خاصية جديدة 
تسمى »المجتمعات« لتنظيم 
المجموعات في هياكل أكبر يمكن 
استخدامها في أماكن العمل أو المدارس. من جهته 
أوضح ويل كاثكارت رئيس الشركة إن الخاصية ستجمع 
بين المجموعات التي يبلغ عدد مستخدميها 256 
مستخدمًا، تحت مظلات أكبر حيث يمكن للمسئولين 

إرسال تنبيهات إلى مجتمع يضم الآلاف.

كتب : باكينام خالد – دينا 
عبدالمنعم

تتحرك الحكومات في جميع أنحاء الولايات 
المتحدة وأوروبا لتشديد القيود المفروضة على عمر 
المستخدمين على الإنترنت بعد أدلة على أن الشركات 
لا تفرض قيوداً فعالة على ما يراه الأطفال ويفعلونه 
على وسائل التواصل الاجتماعي ويتطلع المشرعون 
على مستوى الولاية وعلى المستوى الوطني من مدينة 
سولت ليك إلى باريس التأكيد على منصات التواصل 
مثل إنستجرام المملوكة لـ ميتا وتيك توك التابعة لشركة 
بايت دانس على اتخاذ خطوات للتحقق من الأعمار 
عند تسجيل المستخدمين، وتطلب بعض الهيئات 
التشريعية أيضاً من الشركات جمع موافقة الوالدين 

للمستخدمين دون سن معين.
وينذر الزخم بتغيير جــذري في كيفية وصول 
الأطفال والبالغين إلى الإنترنت، ويمكن أن ينهي الأيام 

التي يحتاج فيها المرء فقط إلى النقر فوق زر أو ملء 
تاريخ الميلاد لتجنب قيود العمر عبر الإنترنت.

وتثير القواعد الجديدة أيضاً نقاشاً بين دعاة حماية 
الأطفال المهتمين بتأثير وسائل التواصل الاجتماعي 
على الصحة العقلية والمجموعات المناصرة للحقوق 
الرقمية الذين يجادلون بأن التحقق من الأعمار يخلق 
مخاطر تتعلق بالخصوصية ويمكن أن يثبط الوصول 

إلى المعلومات المفيدة.
وتستهدف العديد من القواعد الجديدة المواقع 
الإباحية، ولكن هناك عامل رئيسي آخر هو دليل 
على تزايد استخدام وسائل التواصل الاجتماعي قبل 
سن المراهقة على الرغم من حقيقة أن معظم هذه 
المنصات تقول إنها لا تسمح للمستخدمين دون 
سن 13 عاماً على الأقل، وذلك جزئياً للامتثال للقانون 

الفيدرالي الأمريكي.
ويقول ما يصل إلى ثلث الأطفال أو أكثر من 
سن 8 إلى 12 عاماً إنهم يستخدمون مواقع التواصل 

الاجتماعي والفيديو، بما في ذلك يوتيوب وتيك توك 
وإنستجرام، وفقاً لاستطلاعات الــرأي في السنوات 
الأخيرة في الولايات المتحدة والمملكة المتحدة 
وفرنسا وأيرلندا التي أجريت لمناصري حماية الطفل 
و المنظمين. ويقول هؤلاء المدافعون إن استخدام 
وسائل التواصل الاجتماعي يفتح الأطفال أمام المحتوى 
والضغوط الاجتماعية التي يصعب على البالغين 
التعامل معها، مع استطلاعات تظهر معدلات كبيرة من 
الأطفال الذين يتعرضون للتنمر والتواصل مع الغرباء 
عبر الإنترنت. وقالت جينيفر كينج، الباحثة في معهد 
ستانفورد للذكاء الاصطناعي المرتكز على الإنسان 
والتي تدرس كيفية تغيير خيارات التصميم لسلوكيات 

المستخدم: »هذا عبء كبير جداً على إعداد التقارير”.
وتقول ميتا إنها تستثمر في الذكاء الاصطناعي 
للكشف عن المستخدمين دون السن القانوني 
وتدريب المشرفين على إزالتها يدوياً استجابة لتقارير 

المستخدمين.

استنفار الحكومات حول العالم لحماية الأطفال من خطر الإنترنتبعد انتظار طويل : واتساب تسمح بتعديل محتوى الرسائل

كتب : سماح سعيد – رشا 
حسين 

يخطط الملياردير الأمريكي، مالك 
تويتر، إيلون ماسك، لتحويل منصة 
التواصل الاجتماعي لتطبيق فائق شامل 
لكل شــيء، واعترف بــأن حرصه على 
بناء تطبيق فائق كان يسبق خططه 
للاستحواذ على تويتر، لكنه يعتقد أن 
تحويل تويتر إلــى “X” يساعد على 
تسريع العملية »من -3 5 سنوات«، 

مقارنة بالبدء مع تطبيق جديد.
ومع ذلــك، لا تعتبر الفكرة جديدة، 
ولكن يمكن إيجاد تطبيقات مماثلة 
كتطبيق وي تشات من تنسنت، الذي 
يستخدمه أكثر من مليار شخص للقيام بكل 
شيء، من إرسال الرسائل النصية، وإجراء 
المدفوعات، وحجز تذاكر الطيران، ولعب 
الألعاب، وحتى طلب سيارة أجرة، بحسب 

فوربس.
ماسك ليس أول مسئول تنفيذي يأمل 
في اطلاق هذا النوع من التطبيقات في 
أمريكا لفي عام 2019، اعترف الرئيس 
التنفيذي لـ »ميتا«،مارك زوكربيرك،بأن 
شركته يجب أن تتعلم مــن تطبيق 
وي تشات وتفعل المثل حيث يمثل 

تطبيق WECHAT “ وي تشات » أحد 
أنجح الأمثلة على التطبيقات الفائقة 
في السوق الصيني، مع أكثر من 1.3 
مليار مستخدم نشط في الصين، يعَُد 
 TENCENT«  المملوك WECHAT
» أشهر وأكبر تطبيق فائق في العالم 
يستخدمه الأفراد، والشركات، والمشاهير 

وحتى الوكالات الحكومية الصينية .
أطلق WECHAT في عــام 2011 
كتطبيق مراسلة بسيط، ولكنه تطور منذ 
ذلك الحين ليصبح من البوابات الرئيسية 
للإنترنت والتجارة الإلكترونية للعديد 
من مستخدمي الإنترنت في الصين وبدأ 

وي تشات بالرسائل النصية فقط، والآن 
يسمح لمستخدميه بتنفيذ العديد من 
الأشياء الأخرى مثل مكالمات الفيديو، 
والمدفوعات، والتجارة الإلكترونية، 
ــات  ــلان ــار والإع ــب ــى الأخ ــول إل ــوص وال

الحكومية الرسمية .
ورغم ذلك، فإن هذه الخطة تعتمد 
على استعداد الأمركيين لتغيير سلوكهم 
المتعلق بكيفية الدفع. تشير البيانات 
ــى أن أكــثــر مــن %80 مــن جميع  إل
البالغين الصينيين يستخدمون الدفع 
عبر الهاتف المحمول، مقارنة بأقل من 
%33 من البالغين في الولايات المتحدة.

كيف يخطط ماسك لتحويل تويتر لـ »سوبر تطبيق« رغم خسارتها 2.8 مليار دولار : 

إنتل تخطط لاطلاق رقائقها 
الذكية في 2025

كتب : أمير طه – محمد الخولي
كشفت شركة » إنتل » عن تفاصيل جديدة حول رقائق الذكاء 
الاصطناعي التي تعتزم طرحها في 2025 في الوقت الذي تجري فيه تحولا 
في الاستراتيجية بهدف منافسة شركتي إنفيديا وأدفانسد ميكرو ديفايسيز 

)إيه.إم.دي(.
وأعلنت الشركة في مؤتمر حــول الحوسبة الفائقة في ألمانيا 
أن  شريحة »فالكون شورز« التي تعتزم طرحها ستحتوي على ذاكرة بحجم 
288 جيجابايت إلى جانب 
مواصفات فنية أخرى مهمة.

ــرت شــركــة إنتل  ــي وغ
استراتيجيتها في محاولة 
للحاق بمنافستها إنفيديا 
الــرائــدة في مجال رقائق 
الذكاء الاصطناعي وشركة 
إيه.إم.دي التي من المتوقع 

أن تنافس إنفيديا على المكانة بشريحة »إم.آي300”.
ولا تمتلك إنتل أي حصة في سوق الرقائق بعد أن تأخرت لسنوات 
في طرح شريحتها »بونت فكيو« التي ستنافس بها إنفيديا وقالت إنتل 
إن شريحتها »بونت فكيو« ستقدم أداء أفضل من أحدث شريحة طرحتها 
إنفيديا وهي »إتش100” لكن شريحة »فالكون شورز« لن تطرح في 
السوق حتى 2025 وهو العام الذي من المحتمل أن تطرح فيه إنفيديا 

شريحة أخرى خاصة بها .

محكمة أمريكية  ترفض دعوى لمنع 
مايكروسوفت من الاستحواذ على أكتيفيجن

كتب : باسل خالد – وائل الحسينى 
رفضت قاضية أمريكية السماح لمجموعة من اللاعبين برفع دعوى 
خاصة استباقية لمنع استحواذ شركة مايكروسوفت على شركة أكتيفيجن 
بليزارد للألعاب الإلكترونية مقابل 69 مليار دولار، وهو ما يعتبر إنجاز 

لشركة التكنولوجيا العملاقة في مسارها لإتمام الاستحواذ المتعثر.
دفع المدعون أمام محكمة فيدرالية بولاية كاليفورنيا في أواخر 

ــأن الصفقة  2022، بـ
ضارة بالمنافسة، داعين 
ــى إلــغــائــهــا، بينما  إلـ
تدّعي مايكروسوفت 
ــأن الاســـتـــحـــواذ  ــ ــ ب
سيعود بالفائدة على 

المستهلكين.
من جهتها، أوضحت 

قاضية المقاطعة الأمريكية، جاكلين سكوت كورلي، في المحكمة 
الفيدرالية في سان فرانسيسكو، في حكم صدر يوم الجمعة الماضية 
أن مستخدمي ألعاب الفيديو لم يثبتوا أنهم سيتعرضون »لأذى لا 
يمكن جبره« إذا سُمح بالاستمرار في الاندماج قبل أن تحكم في 
موضوع قضيتهم. ورفضت كورلي مزاعم لاعبي CALL OF DUTY أن 
مايكروسوفت ستحد من توفر اللعبة، مشيرة إلى أنه لا دليل على ذلك، 
وكتبت: »في اليوم التالي للاندماج يمكنهم اللعب بالطريقة نفسها التي 
لعبوا بها مع أصدقائهم قبل الاندماج كما استبعدت أن تطرح الشركة أي 
نسخة أحدث من CALL OF DUTY حصرياً لمنصتها قبل إصدار حكم 

بشأن مزايا الصفقة.

السنة السابعة عشر - العدد 781
الأحد 28 مايو 2023 - 8 ذو القعدة 1444 هـ

»تيك توك« تسعى لتخزين 
بيانات مستخدميها إقليمياً 

على غرار أوروبا وأمريكا

عبر الأقمار الصناعية :

»الثريا« تختبر تجريبياً 
نظام تبادل الرسائل النصية 

كتب : ابراهيم احمد – 
رشا حسين 

اكد شو زي تشيو الرئيس التنفيذي 
لـ«تيك توك«، إن شركة التواصل الاجتماعي 
ذات الشعبية العالمية تخططّ لتخزين 
البيانات إقليمياً على غــرار مشروعَي 
ــا و«تكساس« في  »كلوفر« في أوروبـ
الولايات المتحدة، ما يشير إلى مساعي 
ــواء مــخــاوف عــديــد من  ــت الشركة لاح
الحكومات حــول العالم بشأن القضايا 

الأمنية.
الشركة تعمل على تخزين بيانات 
مستخدميها في أوروبا في النرويج وأيرلندا، 
كما تعمل على مشروع »تكساس« الذي 
ستخُزَّن من خلاله بيانات المستخدمين في 
الولايات المتحدة، وفق تشيو خلال حديثه 

في »منتدى قطر الاقتصادي«.
يعتقد تشيو أن هذا التوجه سيحل 
مشكلة أمن بيانات المستخدمين، مؤكداً 
في الوقت ذاته أن الصين لم تطلب أي 

بيانات متعلقة بالمستخدمين.

كتب : محمد شوقى – 
محمد حلمي

 كشفت شركة »الثريا« للاتصالات، 
عن إنجاز الاختبار التجريبي لنظام تبادل 
الرسائل النصية عبر الأقمار الصناعية بزمن 
وصول منخفض، وذلك بالتعاون مع شركة 
ESAT GLOBAL، الأمر الذي يدعم آفاق 
نمو قطاع إنترنت الأشياء ويأتي هذا الإنجاز 
في إطار جهود الشركتين المتواصلة لتطوير 

إطار عمل مُلائم 
للجيل التالي من 
اتصالات إنترنت 
الأشياء. وتمكنت 
الشركتان بفضل 
الاختبار التجريبي 

من إرســال واستلام الرسائل ذات الصلة 
بأنشطة إنترنت الأشياء بمعدل طاقة 
منخفض عبر شبكة الثريا للأقمار الصناعية 

.)”T2“ 2 -المتزامنة مع الأرض )الثريا
ــذا الإنــجــاز أولــى ثمار  ويعتبر ه
 ESAT ــي ــات ف ــاه سـ ــي اســتــثــمــار ال
GLOBAL وكذلك اتفاقية »الثريا« مع 
الشركة التي تهدف إلى تطوير منصة 
إنترنت الأشــيــاء من الجيل الجديد. 
وتمكنت ESAT من إرســال واستقبال 
رسائل بأطوال تصل إلى 320 حرفاً عبر 
قمر الثريا- 2 مع طاقة إرسال منخفضة 
)أقل من 200 ميكرو وات( وتقل عن 
تلك التي يتم إنتاجها بواسطة جهاز 

التحكم عن بعد في مفتاح السيارة. 

لمنافسة تويتر: إنستجرام تخطط لاطلاق خدمة الرسائل القصيرة 
كتب : ابراهيم احمد - وائل 

الحسينى 
تختبر شركة إنستجرام سرا تطبيقًا نصياً 
مشابهًا لتويتر مع المشاهير والمؤثرين، 
وتستعد لإطلاقه في وقت مبكر من شهر 
يونيو، في ظل تطلع العديد من المستخدمين 
إلى مغادرة تويتر بسبب التغييرات التي تم 
إجراؤها تحت إشراف الرئيس التنفيذي إيلون 

ماسك.
 وسيكون التطبيق منفصلاً عن إنستجرام-
المملوكة لشركةميتا- رغم أن المستخدمين 
سيكونون قــادريــن على ربــط حساباتهم 

ومتابعة جميع الأشخاص الذين يتابعونهم 
على إنستغرام على التطبيق الجديد بنقرة 

واحدة فقط.
وذكـــرت MONEY CONTROL في 

ــارس الماضي لأول  م
مــرة أن ميتا كانت 
تـــدرس إنــشــاء شبكة 
اجتماعية للتحديثات 
النصية للتنافس مع 
تويتر بعد ذلك بوقت 
قصير، قــال مسؤولو 

ميتا لـ PLATFORMER إنهم »يعتقدون أن 
هناك فرصة لمساحة منفصلة حيث يمكن 

للمبدعين والشخصيات العامة مشاركة 
التحديثات في الوقت المناسب حول 

اهتماماتهم”.
يبحث العديد من المستخدمين عن 
بديل لتويتر منذ أن تولى 
الملياردير إيلون ماسك 
المسؤولية في أكتوبر 
ــدأ سريعًا في  2022 وب
إجراء تغييرات على النظام 
الأساسي بدءًا من إضافة 
 ”FOR YOU“ صفحة
التي تعتمد على الخوارزمية لفرض رسوم على 
الأشخاص ليتم التحقق منهم والوصول إلى 

الميزات مثل زر التعديل.
وتم إطلاق عدد من التطبيقات المشابهة 
مثل MASTODON الذي تم إصــداره بعد 
فترة وجيزة من شراء ماسك لموقع تويتر، 
حيث يقدم نظامًا أساسياً مشابهًا ولكن 
»بدون خوارزميات أو إعلانات تستنفذ وقت 

المستخدمين”.
ومع ذلــك، لا يبدو أن النظام الأساسي 
يلبي الحاجة، حيث ذكرت WIRED أن عدد 
 MASTODON المستخدمين النشطين لـ
انخفض إلى 1.4 مليون في نهاية يناير - 
انخفض بأكثر من مليون - منذ أن توافد الناس 

عليه في نوفمبر 2022.

منظمة OECD :  التمييز بين النساء والرجال في العمل مستمر رغم التقدم تحالف استراتيجي لتأسيس »جوجل« الكويت
كتب : باكينام 

خالد – امير طه 
كشفت هيئة تشجيع 
الاســتــثــمــار الــمــبــاشــر في 
الــكــويــت، موافقتها على 
ــة جــوجــل  ــرك ــس ش ــأســي ت
للخدمات السحابية، لتعمل 
في السوق المحلي بشكل 
مباشر، وبــدون الحاجة الى 

وجود وكيل محلي لها.
ــم تأسيس الشركة  وتـ
الجديدة المملوكة بالكامل 
لشركة جوجل أوروبا والشرق 
الأوسط وأفريقيا،برأسمال 2 
مليون دولار، على أن يكون 

من أغراض تأسيسها، ممارسة 
أنشطة البرمجة الحاسوبية، 
والخدمات الفنية والتقنية، 
وتجهيز البيانات واستضافة 
المواقع الإلكترونية، وتقديم 

الاستشارات التسويقية.
وفي يناير الماضي، أعلنت 
»جوجل كلاود« عن دخولها 
في تحالف إستراتيجي مع 
حكومة الــكــويــت، لوضع 
خارطة طريق نحو رقمنة 
الهيئات الحكومية، والشركات 
الرئيسة المملوكة للدولة، 
وتمكينها من تخزين البيانات 
المهمة بشكل آمن ويتيح 
هـــذا الــتــحــالــف للكويت 

الاستفادة من تكنولوجيا 
ــلاود« المبتكرة،  »جوجل ك
وخبرتها في مجال البيانات 
ــن السيبراني والذكاء  والأم
الاصطناعي، للتحول الرقمي 
ــإحــدى أولـــويـــات البلاد  ك
الرئيسة في السنوات القادمة.

ــل الــمــنــصــة  ــم ــع ــت وس
السحابية على رقمنة خدمات 
ــادة إنتاجية  المواطنين وزي
الموظفين الحكوميين، وتنفيذ 
عــدد من مــبــادرات التحول 
الرقمي، بمجالات الرعاية 
الصحية والتعلم الآلي وحلول 
أمن المعلومات والمعيشة 

الذكية.

كتب : نهلة مقلد 
– محمد العطار

أكــدت منظمة التعاون 
ــادي والتنمية »  ــص ــت الاق
OECD “ ، أنه بالرغم من 
التقدم الحاصل، لا يزال عدم 
المساواة بين النساء والرجال 
مستمرا على الصعيد المهني،  
وخصوصا في  مسألة الأجور 

والتمييز أثناء التوظيف.
ــر  ــري ــق ــت ــا ل ــ ــقـ ــ ووفـ
للمنظمة،«العمل معاً من 
أجل المساواة بين الجنسين. 
وما هي الأولويات؟” كانت 
ــور بين الرجال  فجوة الأج

والنساء، انخفضت إلى 12% 
ــدول  فــي المتوسط   فــي ال
ــا في البلدان  ــضــاء، أم الأع
المتقدمة، فلا يزال الطريق 
إلى المساواة بين الجنسين 
مليئاً بالمطبات، لا سيما في 

سوق العمل.
وأوضح التقرير أن سوق 
العمل، يضم عدداً من النساء 
ــت مضى  أكثر مــن أي وق
ففي عام 2021، تم توظيف 
ــاث، مقابل  %64.6 من الإن
%55.7 في عام 2000، ومع 
ذلك ، فإنهن ما زلن أقل عدداً 
من نظرائهن الرجال، ويعملن 
بنسبة %75.1 في عام 2021، 

ــداً في  ويمثلن تمثيلاً زائـ
وظائف بــدوام جزئي. وفي 
عام 2021، كان %24.6 من 
النساء لا يعملن بدوام كامل، 
مقارنة بـ %9.8 فقط من 

الرجال.
ــان مــعــدل توظيف  وكـ
ــرجــال فــي دول منظمة  ال
»OECD” ، أعلى بنسبة 
%10.4   من النساء، أي أقل 
بنسبة %2.2 مما كان عليه 
في عام 2010 وتميل هذه 
الفجوة إلى التضييق، ولكن 
وتيرة هذا الانخفاض أصبحت 
أقل بكثير من ذي قبل، لا بل 

وتقترب من الركود.

برأسمال 2 مليون دولار : تحالف استراتيجي لتأسيس » 
جوجل » الكويت


